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БЕЗОПАСНОСТЬ Аномальные запасы снега обещают 
наводнения. В какие регионы придет большая вода?

На длинном паводке

Наталья Козлова

С
кандальную и больную 
ситуацию рассмотрела 
Судебная коллегия по 

гражданским делам Верховного 
суда. Она решала, кому должна 
достаться квартира в ново-
стройке, котороую продали два 
раза. 

Эта ситуация, к сожалению, 
встречается достаточно часто. 
Причиной подобной неприят-
ности, как правило, бывает сме-
на собственника строительства. 
Когда одна организация начина-
ет строительство, но по разным 
причинам его не может завер-
шить. И тогда, часто спустя 
годы, появляется та фирма, ко-
торая стройку завершает. 

Но  обычно  при  первом 
застройщике квартиры в ново-
стройке распродаются еще на 
стадии фундамента. Тогда как 

второй застройщик не желает 
отдавать даром чужому покупа-
телю им достроенное жилье. 

Вот почти такая ситуация и 
произошла в Краснодарском 
крае, где одну квартиру продали 
двум покупателям. Местные 
суды разбирались, кто из них 
получит недвижимость, а кто — 
право требовать убытки. 

В итоге дело дошло до Вер-
ховного суда, который напо-
мнил своим коллегам на местах, 

что в подобных ситуациях нуж-
но устанавливать факт владе-
ния. Если кому-то из покупа-
телей уже досталась квартира, 
то и право собственности — его.

А теперь, детали этого спора. 
Еще в 2011 году некая гра-
жданка оплатила квартиру в 
строящемся доме. Она ей обо-
шлась в 1,2 миллиона рублей. 
Этот многоквартирный дом 
строил местный индивидуаль-
ный предприниматель. И по до-

говору он должен был передать 
женщине ключи от квартиры во 
втором квартале 2015 года. Но 
не сложилось, и застройщик не 
смог выполнить своих обяза-
тельств.

В том же году этот предпри-
ниматель заключил договор о 
совместной деятельности с 
местной фирмой «Траст-Т». 
Судя по условиям договора, это 
общество с ограниченной от-
ветственностью стало право-
преемником всех прав и обязан-
ностей предпринимателя как 
застройщика. 

Прошло еще два года, и осе-
нью 2017 года Армавирский го-
родской суд Краснодарского 
края признал за «Траст-Т» пра-
во собственности на квартиру, 
которая с самого начала должна 
была достаться даме, 
уже оплатившей это 
жилье.

К
акой будет весна в 
этом году и что она с 
собой принесет? По 
мере приближения 
марта все больше лю-
дей задают этот во-
прос, глядя на не со-
бирающуюся сда-
ваться зиму. 

Профессионалы — синопти-
ки, климатологи, к которым об-
ращались корреспонденты «РГ», 
исчерпывающих ответов стара-
лись избегать. Сходились все в 
одном: весеннее тепло придет в 
этом году на европейскую часть 
России вплоть до Урала не ранее 
последней четверти марта. И 
даже в Международный женский 
день в Москве может быть до ми-
нус 7—8 градусов мороза. То есть 
весна в западной части страны 
ожидается поздней и бурной, а 
вот Сибири и Дальнему Востоку 
могут грозить не только павод-
ки, но и снегопады.

Корреспонденты «РГ» реши-
ли поискать более точные 
прогнозы, а заодно и выяснить, 
насколько в российских регио-
нах готовы к вполне возможно-
му весеннему удару стихии.

 Первым делом, разумеется, 
обратились в МЧС. Там ответи-
ли, что долгосрочный прогноз 
на весну с ее привычными ката-
клизмами в виде подтоплений и 
паводков пока не готов. Как по-
яснили корреспонденту «РГ» во 
ВНИИ ГОЧС, итоговый отчет по 
весенним угрозам ожидается не 

ранее второй половины марта. 
Но специалисты Всероссийско-
го  ц е н т р а  м о н и то р и н га  и 
прогнозирования чрезвычай-
ных ситуаций природного и тех-
ногенного характера МЧС «Ан-
тистихия» вслед за синоптика-
ми и метеорологами склоняют-
ся к тому, что весна не будет 
ранней.  

Согласно же прогнозам си-
ноптиков, в начале календарной 
весны будет некомфортно почти 
везде. А снег и ледяные дожди 
могут часто сопровождаться по-
ниженной температурой. По 
мнению синоптиков, темпера-
турный фон весной будет суще-
ственно ниже обычного. В марте 

снег может завалить почти всю 
Сибирь, Урал и Дальний Восток. 
Большое количество осадков вы-
падет в центральных и севе-
ро-западных регионах страны, а 
также в Черноземье и Поволжье.

Особое внимание прогнози-
сты и аналитики уделяют таким 
показателям, как количество 
снега и толщина льда на водое-

мах. Используя их, можно с до-
статочной точностью предска-
зать масштабы весенних павод-
ков. Например, во Владимир-
ской области ожидается бурное 
половодье. По данным регио-
нального управления МЧС, 
средняя высота снежного по-
крова в регионе превышает нор-
му в полтора-два раза и равна 
48—66 сантиметрам. Запасы 
воды в снеге тоже в этом году 
выше обычного. Поэтому к 
подъему уровня воды в реках 
уже начали готовиться.

Со слов заместителя началь-
ника регионального управле-
ния Петра Денисова, при разви-
тии наихудшего сценария в 
зоны возможного затопления 
могут попасть 23 населенных 
пункта (1,5 тысячи жителей) и 
28 участков автомобильных до-
рог. Больше тридцати деревень 
и сел могут оказаться отрезан-
ными от «большой земли». 

На представленной на днях 
учеными МЧС прогнозной кар-
те почти весь юг, кроме Красно-
дарского края, окрашен в синий 
цвет. Это означает угрозу па-
водков во время таяния льда.

В Краснодарском крае также 
возможны сильные паводки, но 
их природа иная — обильные до-
жди.  Уже сейчас на территории 
Краснодарского края, как и 
прогнозировали в МЧС, оказа-
лись подтоплены приусадебные 
участки и жилые дома в 27 на-
селённых пунктах. Эта тенден-
ция может сохраниться.

 «До середины февраля в свя-
зи с активной циклонической 
деятельностью вероятны сбои в 
работе систем жизнеобеспече-
ния населения в республиках 
Адыгея, Крым, городе Севасто-
поль и в Краснодарском крае» — 
сказано  в  краткосрочном 
прогнозе МЧС. А вот сибиряков 
м о г у т  ж д а т ь  и с п ы т а н и е 
большой водой на открытых 
участках Енисея и Ангары. Есть 
вероятность подтопления низ-
менных участков местности, 
находящихся выше по течению 
на территории Крас-
ноярского края и Рес-
публики Хакасия. 

ПРАВО Верховный суд РФ разъяснил, кто из покупателей 
получит квартиру, если ее продали дважды
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На прошлой неделе в некоторых 
населенных пунктах Кубани можно 
было передвигаться только на плав-
средствах или в болотных сапогах.

А К Ц Е Н Т

Весна в западной части страны 
ожидается поздней и бурной, а Сибири 
и Дальнему Востоку могут грозить 
не только паводки, но и снегопады

А К Ц Е Н Т

В подобных ситуациях нужно устанавли-
вать факт владения. Если кому-то 
из покупателей уже досталась квартира, 
то и право собственности — его

Австралийский доллар 53,7266
Азербайджанский манат 43,9812
Армянский драм** 15,5481
Белорусский рубль 29,2108
Болгарский лев 43,6677
Бразильский реал 14,2715

Венгерский форинт** 24,2143
Вон Республики Корея*** 62,5126
Гонконгский доллар* 95,8800
Датская крона 11,4764
Доллар США 74,7241
Евро 85,3798

Индийская рупия** 99,6169
Казахстанский тенге** 17,5018
Канадский доллар 58,9632
Киргизский сом** 88,0898
Китайский юань 11,7502
Молдавский лей* 41,8625

Новый туркменский манат 21,3803
Норвежская крона* 84,8308
Польский злотый 19,0273
Румынский лей 17,2729
СДР  104,9134
Сингапурский доллар 55,6936

Таджикский сомони* 66,1568
Турецкая лира* 55,1771
Узбекский сум**** 68,9655
Украинская гривна* 26,7830
Фунт стерлингов  101,2736
Чешская крона* 35,0924

Шведская крона* 82,1243
Швейцарский франк 80,8702
Южноафриканский рэнд* 49,3424
Японская иена** 64,6402

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.02.22
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с Трасс 
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немого с глухим»

Лейпцигская книжная 
ярмарка 
отменяется 
уже третий год 
подряд

Солист Scorpions                   
Клаус Майне — 
о новом альбоме 
и концертах 
в России 
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ЗАНЯТОСТЬ Рынок труда 
благоволит ищущим 
высокооплачиваемую 
работу

Бороться 
и соискать

Алексей Дуэль, Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Рынок труда трансформировался в рынок соискателя. 
Ищущие работу имеют право выбора — лучших усло-
вий работы, высокой зарплаты. В Финансовом универ-
ситете при правительстве РФ уточняют, что сейчас 
действительно благоприятное время для поиска новой 
работы на выгодных условиях, но к концу года ситуа-
ция может измениться. 

«Сегодня безработица находится на достаточно 
низком уровне, а спрос на сотрудников — очень высо-
кий. В такой ситуации соискатели могут претендо-
вать на более значительный уровень зарплатных 
предложений, а также пробовать себя в новых обла-
стях. При этом меры господдержки продолжат рабо-
тать и в 2022 году. Речь о программах переобучения 
по востребованным на локальных рынках труда про-
фессиям, субсидировании найма, модернизации цен-
тров занятости и их перенацеливании на решение 
жизненных и бизнес-ситуаций», — рассказал 
«РГ» гендиректор ВНИИ труда Дмитрий 
Платыгин. 

ФИНАНСЫ Срок выдачи 
потребкредитов может 
быть ограничен пятью 
годами

Проценты 
не затягивают

Роман Маркелов

Срок выдачи необеспеченных потребительских креди-
тов впервые может быть ограничен законодательно — 
максимальным временным отрезком для таких ссуд 
могут стать пять лет. Сейчас деньги без обеспечения 
больше чем на пять лет банки выдают примерно в тре-
ти случаев. Не исключено, впрочем, что полного запре-
та в итоге все же не состоится, а Банк России будет ре-
гулировать выдачу долгих потребкредитов с помощью 
собственных инструментов, допускают аналитики.

Законодательных ограничений по срокам потреб-
кредита не существует. Норма по пятилетнему ограни-
чению содержится во внесенном ранее в Госдуму ви-
це-спикером Совета Федерации Николаем Журавле-
вым и главой Комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолием Аксаковым законопроекте. Он еще не 
рассматривался в первом чтении, но это может 
произойти в начале весны. Ограничение обосновыва-
ется в пояснительной записке купированием рисков 
чрезмерной закредитованности населения и снижени-
ем долговой нагрузки. Обычно до 2018 года 
необеспеченные потребкредиты выдавались 
на срок до года, реже — до трех лет.

КОШЕЛЕК Банки не спешат 
упрощать оформление 
налоговых вычетов

Квадратное 
вычитание

Ольга Игнатова, 
Роман Маркелов, 
Марина Трубилина

В прошлом году был принят закон об упрощенном по-
рядке оформления налоговых вычетов при покупке 
жилья. Однако пока большинству покупателей придет-
ся оформлять возврат налогов в прежнем порядке.

Упрощенный порядок предполагает, что покупате-
лю не нужно идти в налоговую инспекцию, заполнять 
декларацию, собирать документы, подтверждающие 
право на вычет, говорит эксперт по недвижимости 
Высшей школы управления финансами Людмила Ани-
симова. Федеральная налоговая служба (ФНС) должна 
получить информацию о сделке, собрать сведения о 
вычете и отправить в личный кабинет налогоплатель-
щика на сайте ФНС готовое заявление. Покупателю 
остается подписать его. При этом сроки перечисления 
денег сокращаются с четырех до полутора месяцев.

Но воспользоваться этой схемой можно, если банк, 
через который проходила покупка жилья, подключил-
ся к системе ФНС. «Пока в перечне таких банков толь-
ко ВТБ, однако СберБанк уже сообщает о создании но-
вых сервисов по обслуживанию покупателей квартир 
в соответствии с новым законом», — говорит научный 
руководитель отделения допобразования фа-
культета рыночных технологий ИОМ РАН-
ХиГС Елена Иванкина. 
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ТЕХНОЛОГИИ «Почта 
России» обновила сервис 
цифровых обращений 
для клиентов

Поддержка 
с уведомлением

Михаил Загайнов

«Почта России» упростила процедуру подачи и отсле-
живания обращений в поддержку. Теперь все запросы 
и полученные ответы доступны на сайте pochta.ru, со-
общили в пресс-службе компании.

«Клиенты будут знать, когда получат ответ по сво-
ему обращению, что с ним происходит и к какой теме 
или посылке оно относится. В ближайшее время сер-
вис также появится в мобильном приложении «По-
чты», — говорится в сообщении. В компании отмети-
ли, что ранее клиентам была недоступна информация 
об актуальном статусе обращения и предполагаемой 
дате ответа. Теперь созданное обращение автоматиче-
ски сохраняется в отдельной вкладке раздела «Мои от-
правления». Там же хранятся другие обращения — как 
открытые, так и завершенные. Для каждого отобража-
ется актуальный статус и срок предоставления ответа. 
Если раньше ответ приходил на электронную почту, 
то теперь он появляется в карточке обращения, откуда 
его можно скачать или распечатать.

Генеральный директор «Почтатеха» (цифровое 
подразделение «Почты России») Станислав Чернин 
напомнил, что ежедневно через «Почту России» «про-
ходят миллионы клиентов». «Мы полностью перерабо-
тали наш сервис обращений, чтобы людям было мак-
симально легко и комфортно им пользоваться», — от-
метил Чернин.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Беларуси стартовало совместное с Россией военное учение 

Союз держит оборону 
Юрий Гаврилов

В
чера на пяти общевой-
сковых полигонах в Бела-
руси началось совместное 

c Россией учение «Союзная ре-
шимость-2022». К нему при-
влекли органы управления и ча-
сти Восточного военного округа 
РФ, а также местные армейские 
формирования.

Силы и средства генералы 
собрали немалые. Сухопутные 
подразделения, десант, боевую 
авиацию и дивизионы ПВО Ми-
нобороны России передисло-
цировало в соседнюю страну 
почти за 10 тыс. километров. 
Минск выставил на учение чуть 
ли не все свои вооруженные 
силы. 

Общую численность вой-
сковых группировок генералы 
не называют. Но известно: коли-
чество солдат и офицеров, а так-
же используемых на маневрах 

основных систем вооруже-
ния ограничили параметрами, 
предусмотренными Венским 
документом 2011 года о мерах 
укрепления доверия и безопас-
ности. Об этом задолго до нача-
ла учения сообщил зарубежным 
военным атташе замминистра 
обороны России Александр Фо-
мин. Уведомлять их о предстоя-
щих в Беларуси совместных ма-
неврах его, в общем-то, ниче-
го не обязывало. Тем не менее 
наши военные это сделали — так 
сказать, в порядке доброй воли. 

Этот жест на Западе явно не 
оценили. Там не первую неде-
лю трубят, что российские вой-
ска сконцентрировались в Бе-
ларуси для вторжения на Укра-
ину. Официальная информация 
о том, что организовать про-
верку сил реагирования Союз-
ного государства и в ее рамках 
провести учение «Союзная ре-
шимость-2022» президенты 

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко договорились еще в 
декабре прошлого года, во вни-
мание не берется. Как и наши 
заявления, что никто на Укра-
ину нападать не собирается, а 
после маневров в Беларуси рос-
сийские подразделения вернут-
ся в места постоянной дислока-
ции. Истерию на Западе развели 
такую, словно наши танки уже 
разъезжают по улицам Киева. 
Бред, да и только. Но очень  про-
вокационный, а потому особен-
но опасный бред.

Между тем в Минобороны 
России еще раз четко обозна-
чили цель начавшихся вчера 
маневров. Их проводят для от-
работки задач по пресечению и 
отражению внешней агрессии в 
ходе ведения оборонительной 
операции, а также противодей-
ствию терроризму и защите ин-
тересов Союзного государства.

 Проще говоря, тематика 
учения стопроцентно оборо-
нительная. И исключительно 
важная как для Минска, так и 
для Москвы. Не случайно под-
готовку к маневрам на месте 
проверили министры оборо-
ны двух стран Сергей Шойгу и 
Виктор Хренин. А перед нача-
лом учения в Беларусь приле-

тел начальник российского Ге-
нерального штаба Валерий Ге-
расимов. 

«В ходе учения на полиго-
нах Домановский, Гожский, 
Обуз-Лесновский, Брестский 
и Осиповичский, а также на 
отдельных участках местности 
Республики Беларусь будут вы-
полнены мероприятия по уси-
лению охраны госграницы для 
пресечения проникновения во-
оруженных групп боевиков, 
перекрытию каналов доставки 
оружия и боеприпасов, поиску, 
блокированию, уничтожению 
незаконных вооруженных фор-
мирований и диверсионно-раз-
ведывательных групп против-
ника. Также в ходе учения будут 
задействованы аэродромы Ба-
рановичи, Лунинец, Лида и Ма-
чулищи, — рассказали в военном 
ведомстве РФ.

Строго говоря, эти задачи 
военные России и Беларуси на-
чали выполнять еще на первом 
этапе проверки сил реагирова-
ния Союзного государства. На-
чавшееся учение — ее второй и 
наиболее активный этап, кото-
рый продлится до 20 февраля.

Вообще вся проверка по-
строена так, чтобы большой 
комплекс задач подразделения 

двух стран отрабатывали по-
следовательно. Сначала была 
переброска войск и техники на 
большое расстояние. Это поз-
волило, в том числе, оценить 
логистические решения гене-
ралов и готовность к их реали-
зации транспортной инфра-
структуры.

Затем в процессе формиро-
вания группировок войск шло 
боевое слаживание и отработка 
взаимодействия как различных 
видов и родов войск, так и сов-
местных действий двух армий. 
Не случайно еще на этапе под-
готовки к маневрам экипажи 
российских и белорусских ис-
требителей Су-30СМ совмест-
но выполнили патрулирование 
госграницы. А пилоты наших 
Су-35 сопроводили эту задачу 
еще и учебным перехватом бе-
лорусских штурмовиков Су-25.

Все, что касается безопасно-
сти в небе, генералы держат на 
особом контроле. Подтвержде-
ние тому — полеты над Белару-
сью российских дальних бом-
бардировщиков Ту-22М3. Но 
главное — усиление боевого де-
журства в рамках Единой регио-
нальной системы ПВО России и 
Беларуси. Для этого в соседнее 
государство даже переброси-
ли два дивизиона наших зенит-
ных ракетных систем С-400 
«Триумф». 

Такие же, напомним, при-
крывают российскую авиабазу 
Хмеймим в Сирии. В Беларуси в 
период проверки и учения «Со-
юзная решимость-2022» они 
смогут контролировать все воз-
душное пространство респуб-
лики. А при необходимости «за-
глянуть» и за его пределы.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин провел переговоры 
с Касым-Жомартом Токаевым

Не просто соседи 
Айсель Герейханова

С
итуация в Казахста-
не вернулась в мир-
ное русло, и Россия 
сделает все необхо-
димое для поддерж-
ки президента Ка-
захстана Касым-Жо-
м а р т а  То к а е в а , 
заявил российский 

лидер Владимир Путин по ито-
гам переговоров со своим ка-
захстанским коллегой в Кремле.

Это первая личная встреча 
лидеров после январских собы-
тий в Казахстане, когда акции 
протеста переросли в массо-
вые погромы и беспорядки. По-
вестка переговоров была доста-
точно обширной — новые сов-
местные проекты, военное со-
трудничество, поставки вакци-
ны «Спутник Лайт», союзниче-
ские отношения.

При встрече лидеры обме-
нялись рукопожатиями, обня-
лись и заняли места в креслах 
у камина. «Казахстан стал без 
всякого преувеличения жерт-
вой каких-то международ-
ных банд, которые воспользо-
вались непростой ситуацией 
внутри страны. Мы встреча-
лись с вами перед Новым го-
дом — ничего не предвещало 
развитие таких событий», — 
сказал Путин, открывая встре-
чу. Российский лидер конста-
тировал, что сейчас порядок 
восстановлен. Путин напо-
мнил, что Россия как одна из 
стран ОДКБ в соответствии с 
4-й статьей Договора подста-
вила плечо Казахстану. При 
этом президент РФ отметил, 
что главную роль, конечно, 
сыграло руководство Казах-
стана, преданное своему делу, 
присяге и народу Казахстана.  
Токаев, в свою очередь, выра-
зил благодарность за помощь 
со стороны миротворческих 
сил ОДКБ в Казахстане.

Переговоры продлились бо-
лее 3,5 часа, затем лидеры вы-
шли к журналистам.  Владимир 
Путин снова вернулся к оцен-
кам недавних событий в рес-
публике. «Казахстан столкнул-
ся с актом террористической 
агрессии, совершенном при 
непосредственном участии де-
структивных сил внутри и из-
вне», — подчеркнул президент 
РФ. Он отметил, что именно 
благодаря твердой позиции То-
каева, решительной поддерж-
ке России и всех союзников 
ОДКБ в самый короткий срок 
удалось взять ситуацию под 
контроль и восстановить там 
порядок.  Сейчас жизнь в Ка-
захстане вернулась в спокой-
ное русло. «В обществе всеце-
ло поддерживают курс руко-
водства страны на решение 
масштабных задач, и мы, Рос-
сия, со своей стороны будем 
делать все, чтобы поддержать 
президента Казахстана», — по-
обещал Путин.

На переговорах также шла 
речь о дальнейшем укреплении 
военного сотрудничества. «Рос-
сия продолжит оказывать Казах-
стану помощь в подготовке воен-
ных специалистов в вузах Мино-
бороны России и других силовых 
ведомств», — сообщил Путин.

Важная часть переговоров — 
экономические вопросы и сов-
местные проекты. Несмотря на 
пандемию, товарооборот меж-
ду странами растет: по итогам 
прошлого года он достиг 25,6 
миллиарда долларов. «Накоп-
ленные российские инвести-

ции в Казахстане составляют 17 
миллиардов долларов, а казах-
станские в России — 4,6 милли-
арда», — отметил Путин. 

Производство российской 
вакцины «Cпутник V» на тер-
ритории Казахстана — пример 
успешной совместной борьбы 

стран с пандемией. «Кроме того, 
начались поставки в Казахстан 
вакцины «Спутник Лайт», кото-
рая может быть использована 
в том числе в качестве бустера 
для различных вакцин», — сооб-
щил Путин. 

Говоря о международной по-
вестке, российский президент 
отметил, что по большинству 
вопросов позиции России и Ка-
захстана совпадают или весь-
ма близки. А Токаев заявил, что 
Казахстан поддерживает пози-
цию РФ о неделимости безопас-
ности в Евразии. «В конце кон-
цов, этот принцип был зафик-
сирован в декларации, подпи-
санной по итогам астанинско-
го форума ОБСЕ в 2010 году», — 
сказал он. 

В ходе переговоров он также 
выразил уверенность, что Рос-
сия и Казахстан добьются жела-
емых результатов на пути стра-
тегического взаимодействия. 
«Казахстан и Россия являются 
соседями от бога, у нас самая 
протяженная сухопутная гра-
ница в мире, и кроме дружбы, 
сотрудничества во взаимоотно-
шениях между нашими страна-
ми ничего другого быть не мо-
жет», — заявил президент Казах-
стана. Он также сказал, что бу-
дет лично контролировать реа-
лизацию совместных с Россией 
крупных проектов, оценивае-
мых более чем в 4,5 млрд долла-
ров.   

А К Ц Е Н Т

Россия продолжит оказывать Казахстану помощь в подготов-
ке военных специалистов в вузах Минобороны России и дру-
гих силовых ведомств

А К Ц Е Н Т

Еще на этапе подготовки к учению 
экипажи российских и белорусских 
истребителей Су-30СМ совместно 
выполнили патрулирование госграницы

Переброшенные в Беларусь системы ПВО С-400 могут контролировать все 
воздушное пространство республики. 
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Это была первая личная встреча лидеров двух стран после январских событий в Казахстане. 
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МНЕНИЯ Эксперты 
обсудили, что нужно 
ученым для работы

Три кита науки

Галина Мисливская

Чтобы молодежь приходила в российскую науку и не 
уходила из нее, нужны три составляющие — инфра-
структура для исследований, жилье и профессиональ-
ное окружение. Состояние и перспективы развития 
этой сферы обсудили вчера на «круглом столе», органи-
зованном Экспертным институтом социальных иссле-
дований (ЭИСИ).

«Наши школьники в прошлом году завоевали все пер-
вые места на естественнонаучных олимпиадах, это гран-
диозное достижение», — отметил модератор дискуссии, 
директор Центра политического анализа и социальных 
исследований Павел Данилин. Тем не менее существует 
множество мифов о российской науке — что она «загни-
вает» и стареет, добавил он. «Сейчас у нас в науке заня-
ты 340 тысяч исследователей, это люди, которые зани-
маются научными разработками, а молодых людей до 
39 лет сейчас около 100 тысяч», — сообщил первый зам-
пред Комитета Госдумы по науке и высшему образова-
нию Александр Мажуга. А в 2010 году молодых ученых 
было порядка 60 тысяч. «С каждым годом наука наша 
молодеет, и она действительно одна из самых молодых в 
мире. При этом все 
основывается на 
мощных научных 
школах, которые вы-
росли из советского 
времени и дали важ-
ный импульс разви-
тию науки сейчас», 
— добавил он. Чтобы 
закрепить эту тен-
денцию, нужно со-
здать комфортные 
условия для работы 
ученых внутри стра-
ны. «Это создание 
инфраструктуры, мы этим занимаемся. Это жилье, это 
окружение для ученых — академическая мобильность, 
общение. Тремя этими факторами мы будем занимать-
ся, чтобы ученым было комфортно работать в стране», — 
заявил депутат, отвечая на вопрос «Российской газеты».

Говоря о материальной базе российской науки, Ма-
жуга отметил, что «санкционная политика против на-
шей страны имеет определенное значение — то или иное 
высокотехнологичное оборудование не ввозится в стра-
ну по ряду причин», а отечественное приборостроение 
еще не наверстало отставание от зарубежного. Вопрос 
жилья для научного работника не должен стоять на пер-
вом месте, уверен депутат. Здесь партия «Единая Рос-
сия», которую он представляет в Госдуме, работает над 
темой жилищных сертификатов для молодых ученых 
и изменением подходов к этой проблеме. «Количество 
жилищных сертификатов, которые будут получать мо-
лодые ученые, мы планируем в этом году кратно уве-
личить», — заявил он. Кроме того, обсуждается вопрос 
служебного жилья, поскольку наука становится более 
мобильной. «У нас появляются новые научные центры, 
и для ученых, которые приезжают для работы в тот или 
иной регион, должны быть обязательно созданы усло-
вия, инфраструктура для жизни», — сказал парламента-
рий. «Третий важный фактор — критическая масса уче-
ных вокруг. Ученому нужно с кем-то дискутировать, об-
суждать свои проблемы, сейчас наука не делается в оди-
ночку, это коллективный труд», — считает депутат.

По мнению Александра Мажуги, российские вла-
сти в плане поддержки ученых двигаются в правильном 
направлении. «И результаты у нас появляются», — под-
черкнул он и привел пример из своей «родной» науки — 
химии: последний, 118-й элемент таблицы Менделеева 
был открыт в Дубне и назван в честь российского учено-
го Юрия Оганесяна.  

Количество 
молодых ученых 
в России 
за последние 10 лет 
увеличилось 
с 60 до 100 тысяч

РЕШЕНИЕ 

ФАС признала 
металлургов 
виновными
в завышении 
цен

ПРОКАТИЛИСЬ 
ПО РЫНКУ
Михаил Загайнов

Комиссия Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) 
признала крупнейшие метал-
лургические компании — «Се-
версталь», «ММК» и «НЛМК» 
— виновными в завышении цен 
на горячекатаный плоский про-
кат (один из основных компо-
нентов в строительстве и дру-
гих отраслях). Пока речь идет 
лишь о признании вины, реше-
ние о штрафах будет вынесено 
позднее. За нарушение закона 
о конкуренции компаниям гро-
зят оборотные штрафы.

В ФАС отмечают, что компа-
нии занимают доминирующее 
положение на рынке прока-
та — их доля более 70%. Во вре-
мя рассмотрения дел, которые 
были возбуждены еще в апреле 
2021 года, металлурги отказа-
лись признать свою вину, со-
славшись на высокие цены на 
мировом рынке проката.

При этом в ФАС отмечают, 
что рост цен на горячекатаный 
прокат намного обогнал повы-
шение себестоимости продук-
ции. «Компании ссылались на 
то, что цены на горячекатаный 
прокат устанавливали сами по-
купатели. По мнению метал-
лопроизводителей, покупа-
тель может снизить цену путем 
переговоров и установить на 
рынке цену, которую он готов 
заплатить. Однако этот довод 
опровергается количеством по-
ступивших в ведомство заяв-
лений о необоснованном росте 
цен», — пояснили в ФАС.

Кроме того, оценка рынка 
проката показала, что роста 
спроса со стороны потреби-
телей не произошло. Другими 
словами, при тех же объемах 
продаж на внутреннем рынке 
в 2021 году металлурги втрое 
увеличили свою прибыль по 
сравнению с показателями 
2019—2020 годов, подчеркнули 
в ведомстве.

Комиссия ФАС пришла к вы-
воду, что повышение цен ис-
ключительно на основании 
мировых цен нарушает закон о 
защите конкуренции. Решение 
касается лишь самого факта на-
рушения антимонопольного за-
конодательства. Штрафы будут 
назначены по итогам расследо-
вания дел об административ-
ных нарушениях.

В «Северстали» обвинили 
ведомство в создании «опасно-
го прецедента», который «фак-
тически ставит под угрозу» ра-
боту «механизмов рыночной 
экономики в России». В компа-
нии намерены обжаловать ре-
шение комиссии. «ММК» и 
«НЛМК» также готовы отстаи-
вать позицию в суде.

Партнер практики налогов 
и права группы «Деловой про-
филь» Александр Силаков счи-
тает, что позиция ФАС «успоко-
ит» цены на внутреннем рынке. 
Речь идет не только о металлур-
гии. «Многие компании, имею-
щие доминирующее положение 
в тех или иных отраслях, долж-
ны учитывать локальную конъ-
юнктуру российских рынков, 
а не полагаться только на «об-
щемировые» тенденции», — по-
яснил он.

При этом, по его словам, 
пока рано говорить о конкрет-
ных суммах штрафов: диапа-
зон санкций достаточно ши-
рок, и многое будет зависеть от 
диалога ФАС и компаний. «Ве-
домство ранее уже комменти-
ровало, что сумма штрафа бу-
дет больше, чем в знаменитом 
«деле Google», которое также 
было связано со злоупотребле-
нием доминирующим положе-
нием. В том деле итоговая сум-
ма штрафа была более 400 млн 
рублей, вероятно, речь может 
идти о сопоставимых величи-
нах», — отмечает Силаков. 

При этом управляю-
щий партнер Rights Business 
Standard Анатолий Шашкин 
считает, что компаниям грозят 
оборотные штрафы в 1—15% от 
выручки, полученной от реали-
зации товаров на рынке, на ко-
тором совершено правонаруше-
ние. В этом случае речь может 
идти о миллиардах рублей.  

По оценкам ФАС,  
в 2021 году  
металлурги втрое 
увеличили свою
прибыль 
при прежних 
объемах продаж

КСТАТИ

Две трети (71%) россиян согласны с мнением, что отече-

ственные ученые — одни из лучших в мире, более трети счи-

тают, что российская наука находится на подъеме. Об этом 

рассказал руководитель практики политического анализа 

ВЦИОМа Михаил Мамонов. Социологи спросили граждан: 

«Как вы считаете, современная наука находится сейчас на 

подъеме, в застое или переживает спад?» 38% опрошенных 

выбрали первый вариант, 22% — второй и 29% — третий. Схо-

жие цифры получены в ответах на вопрос о динамике изме-

нений в науке за последний год: 38% считают, что она «ско-

рее улучшилась», 21% — «скорее ухудшилась», 28% — «не из-

менилась». Самыми успешными сферами названы военная 

— 28%, здравоохранение — 18% и космос — 17%. Кроме того, 

респонденты чаще всего упоминали медицину, отвечая на 

вопрос, в каких областях продвинулась наша наука за по-

следний год. «Это прежде всего за счет «Спутника» и разра-

ботки вакцин от коронавируса», — считает Михаил Мамо-

нов. «Этот факт известен, значим для людей и является ин-

дикатором развития состояния науки», — добавил он.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Москва готовит ответы 
США и НАТО
Россия готовит ответ в НАТО и Ва-

шингтон по гарантиям безопасно-

сти, сообщил Владимир Путин, от-

вечая на вопросы журналистов 

после переговоров с президентом 

Казахстана. 

«Что касается дальнейших перего-

воров с нашими европейскими, 

американскими партнерами, они 

продолжаются и в открытом, и в 

закрытом режиме. Мы готовим от-

вет и в НАТО, и в Вашингтон», — 

сказал он. Российский лидер доба-

вил, что телефонный разговор с  

президентом Франции Эмма-

нюэлем Макроном по вопросам 

безопасности состоится после 

того, как тот проведет серии 

консультаций не только в Киеве, 

но и с европейскими и амери-

канскими партнерами. 

Владимира Путина также попро-

сили пояснить его фразу «нравит-

ся, не нравится — терпи, моя кра-

савица», которую он сказал, ком-

ментируя поведение украинских 

властей в отношении Минских со-

глашений. Путин подчеркнул, что 

эти слова не были обращены лич-

но к президенту Украины Влади-

миру Зеленскому и касалась толь-

ко того, что договоренности нуж-

но выполнять.  «Я никогда в своей 

работе за многие годы не перехо-

дил на личности», — сказал прези-

дент РФ.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширил программу 
бесплатного переобучения на молодежь до 35 лет

Дать себе труд

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
подписал постанов-
ление о расшире-
нии программы бес-
платного переобу-
чения граждан. Ряд 
молодых людей в 
возрасте до 35 лет 

включительно смогут за казен-
ный счет получить новую про-
фессию, чтобы повысить свои 
шансы на трудоустройство.

Когда с распространением 
коронавируса многие люди ста-
ли терять работу, правительство 
запустило целый федеральный 
проект по содействию занято-
сти. Пройти бесплатное переобу-
чение могли лица старше 50 лет и 
женщины с маленькими детьми. 
Теперь программа стала доступ-
на молодежи. Пройти переобуче-
ние или получить дополнитель-
ное профессиональное образо-
вание смогут граждане до 35 лет 
включительно, которые после за-
вершения обучения или службы 
в армии более четырех месяцев 
не могут найти работу, а также 
находящиеся под угрозой уволь-
нения или не имеющие среднего 
профессионального или высше-
го образования.

«Такая мера даст молодым 
людям возможность получить 
дополнительное образование 
или более востребованную про-
фессию. Для этого выделим из 
бюджета почти 1,2 миллиарда 
рублей», — заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании правительства. Общий 
объем финансирования про-
граммы в этом году превысит 
8,5 миллиарда рублей, а пройти 
переобучение смогут почти 150 
тысяч человек. Заявки на обу-
чение оформляются на порта-
ле «Работа в России». На новой 
волне пандемии внимание ка-
бинета министров приковано к 
росту заболеваемости. Многие 
граждане, если даже не попада-
ют на госпитализацию, выну-
ждены уходить на больничный 
с легкими симптомами корона-
вируса и ОРВИ. «На выплату по-
собий по февральским листкам 
нетрудоспособности и тем, ко-

торые будут выданы в первой 
половине марта, правительство 
дополнительно направит свыше 
76,5 миллиарда рублей», — сооб-
щил премьер. Это поддержит ба-
ланс бюджета Фонда социально-
го страхования, чтобы граждане 
получали положенные им сред-
ства в полном объеме.

Кроме того, на рассмотре-
ние вчера были представлены 
поправки в Налоговый кодекс, 
которые вводят организациям 
льготы по налогу на прибыль 
за создание результатов интел-
лектуальной деятельности при 
условии, что авторские права на 
имущество выявлены с 1 янва-
ря текущего года. «Льготный ре-
жим будет действовать для круп-
ных компаний в течение трех 
лет, а для малого и среднего биз-
неса — пять лет. Таким образом, 
преимущества от этих льгот по-
лучат именно те предпринима-
тели, которые активно внедря-

ют разработки последнего поко-
ления, вкладываются в исследо-
вания и развивают стартапы», — 
пояснил Михаил Мишустин.

Аналогичное решение прини-
малось четыре года назад. Льго-
та действовала всего два года, 
но, заметил председатель пра-
вительства, помогла повысить 
уровень защиты интересов рос-
сийских правообладателей. «Те-
перь не просто возобновляем 
льготный режим, но и увеличи-
ваем срок его действия, чтобы 
все предприниматели успели 
оформить свои права», — обра-
тил внимание премьер. В прави-
тельстве ожидают повышения 
объема нематериальных акти-
вов российских компаний.  

Михаил Мишустин отметил, что правительство продолжает поддерживать рынок труда.

А К Ц Е Н Т

Мера даст молодым людям возможность 
получить дополнительное образование 
или более востребованную профессию

Между тем

Правительство простимулирует внедрение в России быстрых электро-

зарядных станций мощностью от 150 кВт с периодом зарядки до 30 ми-

нут. Михаил Мишустин внес их в перечень объектов и технологий высо-

кой энергетической эффективности, и теперь производители и владель-

цы такой инфраструктуры получат значительные налоговые льготы.

Решение продиктовано ростом парка электротранспорта в России, для 

которого необходима массовая сеть «заправок». Концепция по разви-

тию производства и использования электрического автомобильного 

транспорта предусматривает создание к 2030 году 29 тысяч быстрых 

электрозарядных станций, способных заряжать аккумулятор машины 

до 80 процентов не более чем за 20—30 минут.

РЕШЕНИЕ

ФАС признала 
вину Google 
в блокировке 
аккаунтов 
на YouTube

БЛОК-СТОП

Михаил Загайнов, 
Иван Черноусов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) признала 
компанию Google нарушившей 
антимонопольное законода-
тельство. Претензии надзорно-
го ведомства касаются работы 
YouTube, который принадле-
жит корпорации, сообщили в 
пресс-службе ФАС.

Дело в отношении Google 
было возбуждено в апреле 
2021 года. Тогда жалобу подал 
«Центр Интернет-технологий».

«Служба установила, что 
правила, связанные с формиро-
ванием, приостановлением, 
блокировками аккаунтов и об-
ращения контента пользова-
телей на YouTube являются не-
прозрачными, необъективны-
ми и непредсказуемыми. Это 
приводит к внезапным блоки-
ровкам и удалению аккаунтов 
пользователей без предупре-
ждения и обоснования дей-
ствий», — говорится в сооб-
щении ведомства. По мнению 
ФАС, политика Google ущемля-
ет интересы пользователей, а 
также ограничивает конкурен-
цию на смежных рынках. Раз-
мер штрафа будет определен в 
ходе административного рас-
следования.

В Google «РГ» сообщили, что 
«ждут полный текст решения, 
чтобы его изучить».

«До этого дела ни в мире, 
ни в России злоупотребления 
в сфере видеохостинга не уста-
навливались. Поэтому пред-
ставляется, что решение ока-
жет влияние не только на рос-
сийскую, но и мировую прак-
тику», — говорит руководитель 
антимонопольной практики 
Rights Business Standard Ана-
стасия Яремчук. 

Гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков пояснил, что про-
цедура размещения и удаления 
контента является предметом 
споров не только в России, но в 
других странах. В США и Евро-
пе также нет единых метрик и 
правил.   

МИГРАЦИЯ НЕ ВЛИЯЕТ 
НА БЕЗРАБОТИЦУ
Внутренняя и внешняя миграция практически не 
влияет на уровень безработицы в России. К тако-
му выводу пришли экономисты дальневосточных 
подразделений ЦБ Мария Кудаева и Иван Редозубов. 
В своей работе «Влияние миграционных потоков на 
экономическую активность и рынок труда России в 
целом и региональном аспекте» они опровергли рас-
хожие представления о мигрантах как о людях, чье 
присутствие в стране обостряет в ней безработицу. 
Исследовались 12 «принимающих» регионов (мега-
полисы, Татарстан, Краснодарский край, Тюменская 
область) и 21 «отдающий» регион (Дальний Восток 
и Забайкалье, Северный Кавказ, части Сибири и По-
волжья), где миграция наиболее выражена. В итоге 
авторы констати-
руют, что «послед-
ствий миграции 
для безработицы 
ни в России в це-
лом, ни в регионах 
не определено».

Будто обнаде-
женные таким ре-
зультатом, более 
половины трудо-
вых мигрантов вы-
сказали намерение 
остаться в России 
навсегда. Это отме-
чается уже в дру-
гом исследовании: 
«Коронавирус и 
трудовая мигра-
ция». Его провели ученые НИУ ВШЭ. Исследование 
осуществлялось путем онлайн- и телефонных опро-
сов. Опрашивались мигранты, находящиеся в России 
и за ее пределами. Выяснилось, что по причинам, вы-
званным пандемией, без работы осталась треть ми-
грантов. В Москве им пришлось тяжелее, чем в других 
регионах. В столице без работы остались 40,8 процен-
та гастарбайтеров, тогда как в регионах — 21,2.

 «Работодатели избавлялись в первую очередь от 
менее опытных и квалифицированных работников 
и неформально занятых, то есть тех, чьи трудовые 
отношения основывались на устных соглашениях. 
Трудно пришлось самозанятым, а также работав-
шим в микро- и малых предприятиях», — говорится 
в докладе, подготовленном по результатам исследо-
вания.

Безработными оказались 54,3 процента мигран-
тов из числа гостиничного и ресторанного персо-
нала, 35,4 процента домработниц и бебиситтеров, 
32,9 процента продавцов и лишь 18,5 процента 
строителей. «В отличие от российских работников, в 
массовом порядке переживших сокращение оплаты 
труда, мигранты столкнулись с массовыми сокраще-
ниями, обусловленными закрытием бизнесов», — от-
мечается в исследовании. 

Основная причина увольнения (ее назвали более 
трети опрошенных) — закрытие предприятий и со-
кращение штата. 

Бывало, однако, и так, что работнику не платили, 
но предоставляли еду и жилье. Об этом рассказали 
18,9 процента опрошенных. Денег даже на еду не хва-
тало 35 процентам респондентов. Тем не менее лишь 
каждый десятый раздумывал, стоит ли временно по-
кинуть Россию, переждать трудности на родине, а по-
том вернуться. 

Большинство — 42,4 процента опрошенных — были 
уверены, что смогут вернуться на старую работу, 
42,8 процента — что найдут себе новую. Те же, кто на-
меревался, но из-за карантина не смог приехать в 
Россию, заявили, что не отказываются от своего на-
мерения. Потому что ситуация на рынках труда в 
странах СНГ сейчас гораздо хуже, чем в России. 

До пандемии коронавируса в России было, по 
разным оценкам, от 9 до 11 миллионов мигрантов. 
Сколько из них уехало и сколько осталось, в точно-
сти не известно, цифры колеблются. Но совершенно 
очевидно, что экономический кризис (и прежде всего 
— резкий рост безработицы), вызванный пандемией, 
обострил настороженное отношение большинства 
россиян к мигрантам. В основе такого отношения 
стойкий миф, что «понаехавшие» вытесняют с рынка 
труда «коренных» и местных. 

Между тем все обстоит ровно наоборот. Мигран-
ты создают новые рабочие места, а не поглощают их. 
Именно приток ми-
грантов приводит 
к появлению новых 
работ на рынке. 
Это верно как для 
Западной Европы, 
так и для России. 

«Миф о вытесне-
нии местных при-
езжими идет от за-
блуждения о неиз-
менном объеме работ, — говорит экономист, прорек-
тор Российской экономической школы (РЭШ) Мак-
сим Буев. — Многим кажется, что приток мигрантов 
вызывает безработицу, потому что объем доступных 
работ фиксированный. На самом деле это далеко не 
всегда так — в действительности иммиграция может 
увеличивать масштабы экономики, приводя к со-
зданию новых рабочих мест. Где работают мигран-
ты? В сфере услуг, в отелях, в строительстве. Причем 
строительство доминирует. Поэтому первый удар от 
наплыва мигрантов принимают на себя как раз мест-
ные строители. По идее, их зарплаты от этого могут 
упасть, потому что прибыла дешевая рабочая сила. 
И действительно, первый эффект от прибытия ми-
грантов в страну может быть отрицательным: зар-
платы снижаются. Но в целом, поскольку экономика 
расширяется, расти начинают и зарплаты. Рост эко-
номики перекрывает первоначальный отрицатель-
ный эффект от притока мигрантов. В итоге выигры-
вает не только все население страны, но и конкрет-
ный сектор экономики, принявший на себя первый 
удар, в нашем случае — строительство». 

Таким же мифом является конкуренция на рын-
ке труда между мигрантами и местными. Потому что 
на самом деле мигранты конкурируют с мигрантами 
внутри сегмента экономики, который их принима-
ет. Да, они выдавливают местных, но не в безработи-
цу, а в более высокие зарплаты. Поскольку экономи-
ка растет, для местного населения открывается воз-
можность занимать рабочие места с более высокой 
зарплатой. Именно к этому, а не к росту безработицы 
ведет приток мигрантов. И экономисты дальневос-
точных подразделений ЦБ в своем исследовании это 
доказали.   

Внутренняя 
и внешняя 
миграция 
практически 
не влияет 
на уровень 
безработицы 
в России

Мигранты создают 
новые рабочие 
места, а не погло-
щают их

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По поручению президента прави-

тельство подготовило законо-

проект об индексации военных 

пенсий на 8,6 процента. Ежеме-

сячную доплату, подчеркнул 

Михаил Мишустин, получат воен-

ные пенсионеры и приравненные 

к ним лица, в том числе служив-

шие в органах внутренних дел, 

национальной гвардии и пожар-

ные. «Надбавка будет начислена 

с 1 января текущего года, так же 

как это уже было сделано для 

остальных пенсионеров», — 

заявил премьер. Он попросил де-

путатов Государственной Думы 

рассмотреть законопроект в 

кратчайшие сроки.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ИНТЕРНЕТ Регистрация доменов 
будет привязана к госуслугам

Больше не аноним

Олег Капранов

Процедуру регистрации нацио-
нальных доменов в России пла-
нируется изменить. Для облада-
ния доменами в зонах RU и РФ 
необходимо будет привязать 
учетную запись у регистрато-
ра домена к порталу госуслуг. 
Об этом рассказали «РГ» в мин-
цифры.

Ожидается, что это повысит 
достоверность сведений о вла-
дельцах доменных имен и сни-
зит число мошеннических ре-
сурсов в Рунете. Внести законо-
проект в Госдуму планируется 
в ноябре 2022 года. Механизм 
обязательной регистрации мин-
цифры прорабатывает совмест-
но с АНО «Координационный 
центр национального домена 
сети Интернет», Банком России 
и другими госорганами.

Сегодня для регистрации до-
мена на физическое лицо до-
статочно зарегистрироваться 
на сайте регистратора, указав 
свои данные. Однако регистра-
тор не проверяет их и аноним-
ностью пользуются мошенни-
ки. ЦБ, пресекающий деятель-
ность таких ресурсов, сообщил 
«РГ», что за три квартала 2021 
г. была инициирована блоки-
ровка более 4300 таких сайтов. 
В регуляторе отметили, что 
предлагаемый механизм мо-
жет исправить эту ситуацию, 
так как за каждым доменом бу-
дет закреплен конкретный вла-
делец.

Зарегистрированные доме-
ны также нужно будет подклю-
чить к порталу. В минцифры со-
общили, что вопрос «перереги-
страции» ранее зарегистриро-
ванных доменных имен прора-
батывается.

Спорным моментом в том, 
что касается авторизации через 

госуслуги всегда были ограни-
ченные возможности для нере-
зидентов — юридических и фи-
зических лиц, которые также 
могут быть владельцами доме-
нов в зонах RU и РФ. По словам 
директора Координационного 
центра доменов .RU/.РФ Андрея 
Воробьева, эта процедура также 
прорабатывается.

После запуска авторизации 
вся информация о доменах и их 
собственниках станет прозрач-
ной для госведомств, в то время 
как сейчас регистратор раскры-
вает данные  по запросу, отме-
чает доменный инвестор Павел 
Гросс-Днепров. «Вопрос в том, 
какая конечная цель. Если каж-
дый сможет управлять своими 
доменами онлайн через госу-
слуги без необходимости при-
ходить в офис — это будет хоро-
шо»,— считает он.

Но остается вопрос защи-
щенности доменов от их угона. 
Сомневается в том, что новая 
система снимет эти риски Алек-
сандр Беслик , технический ди-
ректор компании HFLabs.

«Угон доменов чаще всего 
происходит по банальной при-
чине: владелец  забыл вовремя 
внести оплату за домен, а ки-
берсквоттеры захватили его. От 
возникновения таких ситуаций 
привязка к госуслугам никак не 
спасет», — полагает Беслик.

По мнению Гросс-Днепро-
ва, важно, чтобы в новой систе-
ме были четко прописаны про-
цедуры доступа к доменам и ин-
формации о них..

С одной стороны, прямой до-
ступ различных ведомств к ин-
формации о доменах ускоряет 
борьбу с нарушениями, с другой 
— есть масса доменов, стоимость 
которых превышает миллион 
рублей, за которыми ведется 
охота, говорит Гросс-Днепров.  
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ПРОЕКТ Пенсии 
по потере 
кормильца 
будут назначать 
без заявлений

ВЫПЛАТА 
ПРИДЕТ САМА
Елена Манукиян

Социальную и страховую пен-
сию несовершеннолетним по 
потере кормильца, а также со-
циальную пенсию детям, роди-
тели которых неизвестны, бу-
дут назначать без обращения за 
ней, но после доработки ведом-
ственных информационных 
систем. Законопроект об этом 
размещен для общественного 
обсуждения.

В пояснительной записке 
отмечается, что функция ста-
нет возможна с 1 января 2023 
года после создания едино-
го федерального информаци-
онного ресурса, который бу-
дет содержать сведения о се-
мейном положении человека 
и его родственниках. К этому 
времени также начнет полно-
ценно работать централизо-
ванная цифровая платформа в 
социальной сфере и будет усо-
вершенствовано программ-
ное обеспечение Пенсионного 
фонда.

Под потерей кормильца 
подразумевается его смерть 
или безвестное отсутствие, что 
должно быть подтверждено до-
кументально — свидетельством 
о смерти или решением суда о 
признании человека безвестно 
отсутствующим.

Страховая пенсия полага-
ется его детям, если он ранее 
работал. Размер этой пенсии 
определяется индивидуально, 
поскольку зависит от страхово-
го стажа. В остальных случаях 
назначается социальная пен-
сия. Ее также выплачивают де-
тям, у которых с рождения нет 
родителей: например, если ре-
бенка нашли без документов 
или в роддоме от него отказа-
лась мать.

Также автоматически, без 
обращений, социальную пен-
сию по потере кормильца на-
значат несовершеннолет-
ним, если она вдруг окажется 
больше страховой. Сейчас пен-
сии потерявшим кормильца 
оформляются только по заяв-
лению.  

РЕКОНСТРУКЦИЯ  Бывший стадион ЗИЛа станет 
футбольной ареной международного класса

Торпедный кластер 
Любовь Проценко 

С 
конца прошлого года 
началась реконструк-
ция знаменитого стади-

она «Торпедо» имени Эдуарда 
Стрельцова. Как идут работы на 
этой грандиозной стройке в Да-
ниловском районе, вчера озна-
комился мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«Здесь, на Симоновской на-
бережной, по сути дела, ведется 
продолжение реконструкции 
территории ЗИЛа, — рассказал 
глава города. — Строится жилой 
район, объекты соцкультбы-
та, поликлиники, школы, дет-
ские сады и большой спортив-
ный кластер, ядром которого 
станет стадион имени Эдуар-
да Стрельцова, знаменитый на 
всю страну». 

Для спортсменов на время 
реконструкции построили физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс на улице Восточной. 
Тренируются здесь сейчас 700 
воспитанников физкультур-
но-спортивного объединения 
«Юность Москвы», Центра 
олимпийской подготовки и Мо-
сковской баскетбольной акаде-
мии.   

Теперь  задача  города  — 
комплексно реконструировать 
стадион «Торпедо», построен-
ный в 1959 году. Тренировоч-
ное поле для заводской фут-
больной команды — московско-
го «Торпедо» решено превра-
тить в футбольную арену, кото-
рая отвечает всем требованиям 
для проведения всероссийских 
и международных соревнова-
ний. «Жители близлежащих 

районов и вообще все москвичи 
волновались за судьбу стадио-
на, мало кто верил, что он будет 
реконструирован и построен 
заново по новым стандартам», 
— напомнил Собянин. И тем не 
менее это уже делается. Проек-
том  предусмотрено увеличить 
на стадионе на 1,6 тысячи, до 
15 тысяч, мест для зрителей. 
На игровом поле, где когда-то 
была уложена одной из первых 
в России система электрическо-
го подогрева газона, сейчас по-
явится искусственный газон. 
Рядом построят еще три трени-
ровочных поля.  

Не забыли проектировщики 
и про помещения для музея тор-
педовцев и детской футбольной 
академии «Торпедо».  Завер-
шить реконструкцию стадиона 
планируется в 2025 году.   

Кластер строят на совесть. Из этих стен, уверен Сергей Собянин, выйдет еще не  одно поколение спортсменов, 
которыми страна будет гордиться. 
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ИНИЦИАТИВА 
Опыт «Автотора»: 
четырехдневная рабочая 
неделя выгодна 
и предприятию, 
и сотруднику

Баланс 
равнодневки

Светлана Песоцкая, Калининградская область

Идея перехода на четырехдневную рабочую неделю в по-
вестке общественного обсуждения уже не первый год. В 
эпоху пандемии усилился тренд на более гибкие подхо-
ды к организации труда и в России. В законодательстве 
уже закрепляются такие понятия, как удаленный труд, 
онлайн-труд и т.д.

Согласно свежему исследованию, проведенному по 
заказу РИА Новости во всех регионах России, 78% опро-
шенных положительно относятся к сокращению рабо-
чих дней до четырех в неделю. Пока идут дискуссии о 
возможных локальных экспериментах в этой области, в 
стране уже накопился практический опыт. Крупнейший 
работодатель Калининградской области — автопроиз-
водитель «Автотор» — применяет «четырехдневку» на 
своих предприятиях уже 15 лет. 

Четырехдневная рабочая неделя была внедрена для 
специалистов, которые трудятся на конвейере. Режим 
«равнодневки» предусматривает два рабочих и затем 
два выходных дня. Часть производственников работают 
в режиме «трехсменки», который предусматривает три 
выходных в неделю. 

— При такой системе недельный объем работы вы-
полняется быстрее, при этом уровень зарплаты работ-
ников не снижается. Общее же количество рабочих ча-
сов в неделю соответствует нормам Трудового кодекса 
РФ, — поясняет директор по персоналу предприятий «Ав-
тотор» Олег Ширкин. — Рабочий на конвейере выполня-
ет одинаковые операции с учетом установленного такта 
производства. Это большая физическая и эмоциональ-
ная нагрузка. Режим «равнодневки» позволяет соблю-
сти необходимый баланс между работой и отдыхом для 
эффективного восстановления работоспособности. 
Наши работники такую систему одобряют, считают ее 
удобной. Большой плюс, особенно в эпоху пандемии — 
возможность использовать дополнительный выходной 
для укрепления здоровья. Немаловажна и экономия на 
транспортных расходах. Переход на «четырехдневку» 
предполагает создание эффективной системы организа-
ции труда и повышение уровня производительности. 

Эта задача на «Автоторе» решается системой 
комплексных мер и заложена в основу процесса органи-
зации производства. Здесь учтено все: совершенство-
вание навыков персонала, анализ распределения опе-
раций и их оптимизация, оснащение рабочих постов 
электронным инструментом, автоматизация процессов. 
Недавний пример: комплексная модернизация окрасоч-
ного производства на заводе, включая установку усовер-
шенствованного роботизированного комплекса, позво-
лила увеличить производительность труда на 20%.

Это большие инвестиции — речь о сотнях миллионов 
рублей. В руководстве «Автотора» уверены, что затраты 
оправданы. Мотивация на повышение эффективности 
здесь заложена и в системе оплаты труда — работники 
имеют возможность увеличить свой заработок за счет 
высокой производительности. 

— По мере развития технологий для производства об-
щественного продукта требуется все меньше человече-
ского труда, — считает вице-президент общероссийского 
профсоюзного объединения «Конфедерация труда Рос-
сии» Олег Шеин. — Сто с небольшим лет назад в России 
был совершен переход к 8-часовому рабочему дню. И на 
Западе тоже, а затем в значительной части стран Востока 
и Юга. И как-то глобальная экономика не развалилась. 
Напротив, снизилась безработица, повысились зарпла-
та и покупательная способность, расширился рынок 
сбыта, то есть экономика обрела дополнительные ресур-
сы для роста.  

Проценты 
не затягивают

Но с резкой активизацией банковской роз-
ницы в 2018—2019 годах и в ожидании новых 
регуляторных ограничений в этом сегменте 

многие банки стали предлагать потребкредиты на срок 
до 5—7 лет, говорит директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Иван Уклеин. По материа-
лам Банка России, доля необеспеченных кредитов свы-
ше пяти лет достигла 29% в объеме выдачи за II квар-
тал 2021 года.

В конце 2021 года Банк России сообщил о проекте ма-
кропруденциальных лимитов (МПЛ), который представ-
ляет собой довольно существенное ограничение, нару-
шение которого повлечет за собой дополнительное вни-
мание регулятора и 
вычет из капитала 
банка. Доля креди-
тов на срок более 
четырех лет не долж-
на будет превышать 
50%, а на срок более 
пяти лет — 20—25% 
от общих выдач. Но 
окончательные па-
раметры и срок вве-
дения этой нормы 
еще не определены, 
вероятное внедрение — не ранее чем с III квартала 2022 
года. Если бы МПЛ на срок кредита действовал во II квар-
тале 2021 года, то за пределами лимита оказалось бы 
13% объема выданных кредитов, отмечает Уклеин.

«Законопроект, вероятно, разрабатывался парал-
лельно, что не исключает возможного смягчения фор-
мулировок в нем. Поэтому, скорее всего, регулирова-
ние будет осуществляться посредством установления 
лимитов в отношении определенных кредитов, а не 
путем полного запрета потребкредитов срочностью 
свыше пяти лет», — считает аналитик. По его словам, 
срочность банковских ссуд хоть и оказывает влияние 
на показатели закредитованности населения, но все 
же уступает по степени макропруденциального риска 
кредитам с высокими значениями полной стоимости 
кредита (ПСК) и показателя долговой нагрузки (ПДН). 

Выдача такого же по условиям потребкредита, что 
и на пять лет, но на меньший срок, приведет к увеличе-
нию нагрузки на капитал банков за счет повышенных 
надбавок по кредитам с высоким ПДН. В результате 
банк либо откажет в выдаче кредита, либо выдаст кре-
дит меньшего размера, говорит замдиректора груп-
пы рейтингов финансовых институтов агентства НКР 
Егор Лопатин. 

Многие банки 
стали выдавать 
потребительские 
кредиты сроком 
и до семи лет

— Пять шагов: как избавиться от долгов по кредитам
rg.ru/art/2260594

1

ИННОВАЦИИ 

Почему 
цифровизация 
остается 
непопулярной 
на госстройках

ЦИФРА 
НА БУМАГЕ
Марина Трубилина

С января нынешнего года все 
компании, которые начина-
ют проектировать или строить 
что-либо по госконтракту, 
должны применять техноло-
гии информационного модели-
рования (ТИМ). Однако пока 
большая часть контрактов ны-
нешнего года не содержит упо-
минаний об этом.

В числе 3225 госконтрактов 
на проектирование, заключен-
ных после 1 января 2022 года, 
82% не предусматривают при-
менение ТИМ, подсчитали в 
Национальном объединении 
строителей (НОСТРОЙ). Еще в 
7% ТИМ упоминается, но чет-
кие требования к информаци-
онной модели заказчиком не 
определены. И только в 11% 
заказчики — органы власти — 
предусмотрели использование 
ТИМ и определили четкие тре-
бования. В числе регионов-ли-
деров — Свердловская область и 
Красноярский край. Пока ситу-
ация касается большей частью 
проектировщиков, но через 
3—4 месяца напрямую коснется 
строителей.

Стройка очень консерва-
тивна, отметил президент НО-
СТРОЙ Антон Глушков. В це-
лом 65% строительных орга-
низаций не используют ТИМ. 
Полноценно пользуются этими 
технологии около 20% застрой-
щиков, чаще всего это крупные 
компании, которые работают 
сразу в нескольких регионах. 

В минстрое комментировать 
ситуацию не стали.

Главная причина такого 
«равнодушия» к ТИМ в сфе-
ре госконтрактов в том, что 
большинство участников рын-
ка были уверены в отмене это-
го требования или выходе кар-
динальных дополнений к дей-
ствующему постановлению, 
считает член Технического 
комитета 465 минстроя, экс-
перт в области цифровизации 
строительства Петр Манин. Со-
ответственно, мало кто гото-
вился выполнять его в полном 
объеме. Кроме того, заказчик 
должен уметь правильно подго-
товить конкурсную документа-
цию, техзадание, необходимо 
обучение руководителей и тех-
нических специалистов, закуп-
ка и внедрение программного 
обеспечения, разработка ша-
блонов документов, изменение 
процессов взаимодействия. Все 
это не успеть за 1—2 месяца. Во 
многих регионах такую подго-
товку начали, поняв, что отмен 
в части ТИМ не будет. Застрой-
щикам интересны ТИМ для оп-
тимизации своей работы, но 
даже в Москве только 20—30% 
строителей хотя бы частично 
используют ТИМ, оценивает 
Манин. 

При необходимости начать 
использовать ТИМ можно до-
статочно быстро, отмечает ди-
ректор по проектированию ГК 
«Гранель» Дмитрий Становой, 
однако необходимы первона-
чальные затраты, а главное, 
обучение специалистов, кото-
рых сейчас в отрасли остро не 
хватает. Далеко не все архитек-
торы в регионах научились ра-
ботать с этим программным 
обеспечением, добавляет ру-
ководитель архитектурного 
бюро UNKCI Николай Милови-
дов. Кроме того, основная мас-
са строительных компаний в 
стране — небольшие, они зака-
зывают часть работ вне своей 
структуры и не понимают, за-
чем тратить деньги на новомод-
ный ТИМ. Проекты с ТИМ обхо-
дятся дороже, проектирование 
занимает больше времени, это 
дополнительные затраты, от-
мечает Миловидов. Но крупные 
застройщики, которые само-
стоятельно реализуют весь 
процесс, видят выгоду: вложе-
ния в цифровизацию — это га-
рантия отсутствия ошибок уже 
на стройплощадке. 

Лидеры 
по цифровизации 
госстроек — 
Свердловская 
область 
и Красноярский 
край

— Минстрой разрешил 
применять новый вид 
стройматериалов — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/2251222

Бороться и соискать

Как подчеркивает пер-
вый заместитель дека-
на факультета социаль-

ных наук и массовых коммуни-
каций, профессор департамента 
политологии Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Павел Селезнев, о состоянии 
рынка труда можно, в частности, 
судить исходя из частоты уволь-
нений и разнообразных трудо-
вых споров. 

«Исследования Финансо-
вого университета показыва-
ют, что в последнее время доля 
тех, кто знает об увольнениях 
среди друзей и знакомых, боит-
ся увольнений или недавно был 
уволен, заметно упала. По срав-
нению с началом 2021 года та-
ких людей стало на 10% мень-
ше. Гораздо реже люди говорят 
о трудовых спорах со своим ра-
ботодателем. Здесь снижение 
составляет 17% по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года. Число тех, кто пре-
тендует на вакансии, предпола-
гающие неквалифицированный 
физический труд, в последние 
месяцы, по нашим данным, по-
стоянно снижается. Все эти дан-
ные говорят о том, что восста-
новление экономики России 
после коронавирусного кризи-
са продолжается. Спрос на ра-

бочую силу растет и является 
главным драйвером роста ре-
альных зарплат на рынке. Так 
что действительно можно го-
ворить о том, что сегодня ры-
нок труда — это рынок соис-
кателей», — подчеркивает Се-
лезнев. 

Эксперт добавляет, что осо-
бенностью российского рын-
ка труда является то, что наи-
большую активность в поиске 
нового места работы наши со-
граждане проявляют в те пери-
оды, когда экономика на подъ-
еме. «Когда в стране кризис, 
люди не отваживаются искать 
новое место. И наоборот, при 
появлении новых вакансий на 
фоне оживления экономики 
россияне начинают искать но-
вую работу. Именно эту карти-

ну мы наблюдаем сейчас. Спрос 
на места, требующие квалифи-
цированного труда и, соответ-
ственно, обеспечивающие бо-
лее высокую зарплату, в послед-
ние пару месяцев значитель-
но увеличился. Но мы ожидаем 
охлаждения рынка труда к кон-
цу 2022 года, когда, по нашим 
прогнозам, начнется некото-
рое замедление экономики. До 
этого времени мы прогнозиру-
ем достаточно высокую актив-
ность населения в поиске новой 
работы и организаций в части 
поиска квалифицированных 
сотрудников», — добавил Се-
лезнев.

Спрос на сотрудников сей-
час действительно большой. По 
данным оперативного монито-
ринга минтруда, по состоянию 

на 9 февраля, в органах заня-
тости в качестве безработных 
было зарегистрировано 706 ты-
сяч человек, а на портал «Рабо-
та России» заявлено 1,66 млн 
вакансий. Например, в Москве 
больше всего предложений для 
курьеров, водителей, операто-
ров абонентских служб. В Санк-
т-Петербурге много предложе-
ний для швей, инженеров-тех-
нологов, поваров. В Краснодар-
ском крае требуются водители, 
продавцы, консультанты. Много 
вакансий для таких работников 
и, к примеру, в Приморском 
крае и сибирских регионах. 

Самые высокие зарплаты 
предлагаются в Москве. Так, по 
информации портала «Работа в 
России», агент по недвижимо-
сти в столице может заработать 
в месяц до миллиона рублей. 
Врач-стоматолог может зара-
ботать почти 900 тысяч рублей, 
а заместитель гендиректора по 
экономике и финансам — почти 
полмиллиона рублей в месяц.

Правда, у рынка труда в 2022 
году есть и еще одна особен-
ность. Это удаленная занятость, 
которая подходит и понрави-
лась далеко не всем. Так, по дан-
ным опроса ДОМ.РФ и ВЦИОМ, 
за год заметно выросло число 
людей, предпочитающих рабо-
тать в офисе, а не дома. В конце 
2020 года о желании работать 
именно в офисе заявили 44% 
опрошенных работающих рос-
сиян, в конце 2021 года их доля 
увеличилась до 59%.

Заметно выросла и доля со-
трудников, уже работающих в 
офисе на постоянной основе — с 
62% в 2020 году до 78% в 2021-
м. Около 14% работающего на-
селения совмещают удаленный 
и «офисный» формат, трудясь 
по комбинированному графику. 
Причем привлекает такой гра-
фик в два раза больше работни-
ков — 28%. Полностью перейти 
на удаленку готовы только 9% 
опрошенных. При этом 8% уже 

работают в удаленном формате 
на постоянной основе.

Удаленка очень подходит для 
жителей регионов, которые хо-
тят выйти на московский ры-
нок труда. Например, репети-
торам. Они поняли, что могут 
набирать московских учени-
ков, предлагая на порядок ниже 
цены за свои услуги, чем их мо-
сковские коллеги. В выигрыше 
все — и сами репетиторы, кото-
рые, демпингуя, могут набрать 
больше учеников и получать не-
плохой доход, и ученики и их ро-
дители, которые сэкономят на 
подготовке к экзаменам.  

«Еще пару лет назад зар-
плата специалистов в Моск-
ве и регионе отличалась силь-
но — она могла быть ниже, чем 
в Москве, на 50—60%, сейчас 
разрыв может составлять 20—
30%», — говорит HR-дирек-
тор Platforma Виктория Болот-
ских. Полностью легализован-
ный во время пандемии удален-
ный найм становится все более 
притягательным для столич-
ных организаций. Они за мень-
шие деньги нанимают на рабо-
ту нужных им специалистов в 
регионах, которые готовы ра-
ботать удаленно. Ведь, напри-
мер, средняя стоимость выхода 
из дома в офис в Москве — от 10 
тысяч рублей, в регионах — от 4 
тысяч рублей, пояснила дирек-
тор по маркетингу компании 
Kelly Services Жанна Волкова. 
Если же работнику для поездок 
в офис надо нанимать няню для 
своих детей или оплачивать 
парковку рядом с работой, над-
бавка может доходить до 50—60 
тысяч рублей. Когда люди рабо-
тают из дома, этих трат можно 
избежать. 

В этом году у соискателей есть 
шанс найти работу мечты. А К Ц Е Н Т

По информации портала 
«Работа в России», 
агент по недвижимости 
в столице может заработать 
в месяц до миллиона рублей
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— Узнайте на сайте: На кого 
пойти учиться, чтобы быстро и 
выгодно найти работу
rg.ru/art/2256987

Квадратное вычитание
В Промсвязьбанке со-
общили, что рассмат-
ривают возможность 

запуска такого сервиса. Во вто-
ром квартале планирует под-
ключиться к системе ФНС и 
банк «Открытие». Остальные 
банки из топ-10 по объемам 
выдачи ипотеки на запросы 
«РГ» не ответили. 

Любой системе требует-
ся время на обкатку и ресур-
сы для ее внедрения. Участие 
в данной системе обмена — до-
бровольное, отмечает Аниси-
мова. Каких-либо штрафов за 
неподключение к системе для 
банков не предусмотрено, сро-
ков, в течение которых необхо-
димо подключиться, не уста-
новлено.

 «Явного интереса и выго-
ды для банков в подключении 
к системе не наблюдается, — 
отмечает она. — Напротив, со-
трудникам потребуется выде-
лять дополнительное время на 
эту работу». 

Наконец, банки предостав-
ляют услугу заполнения нало-
говых деклараций на все воз-
можные вычеты за деньги: это 
может быть еще одной причи-

ной неспешности их подключе-
ния к системе ФНС.

Кроме того, пик востребо-
ванности этой опции еще не 
настал, говорит эксперт. В по-
следнее время большое коли-
чество сделок заключалось 
на приобретение строящего-
ся жилья по льготной ипоте-
ке. А получить имуществен-
ный вычет на новостройку 
можно только после заверше-
ния ее строительства и оформ-
ления права собственности. 
«Если квартира приобреталась 
на самой начальной стадии 
строительства, то сроки ожи-
дания права собственности мо-
гут превышать три года. В этом 
случае у банков с момента вы-
дачи кредита более чем доста-
точно времени для подключе-
ния к системе обмена данными 
до того момента, когда гражда-
нин сможет воспользоваться 
своим правом на имуществен-
ный вычет», — считает Ани-
симова.

Если банк, через который 
проходила сделка, еще не под-
ключился к системе, то оформ-
лять вычет придется в прежнем 
порядке — самостоятельно за-

полнять документы и подавать 
их в налоговую инспекцию.

Вычет предоставляется на 
сумму до 2 млн рублей при по-
купке или строительстве жи-
лья и до 3 млн рублей, пошед-
ших на проценты при покупке 
жилья в ипотеку, напоминает 
юрист Мария Омельченко. То 
есть можно вернуть 260 тысяч 
и 390 тысяч рублей соответ-
ственно. Если стоимость жи-
лья менее 2 млн, то «остаток» 
вычета можно позже перене-
сти на другие объекты недви-
жимости. Если уплаченные 
покупателем за год налоги ме-
нее суммы, которую должны 
вернуть, то оформлять нало-
говый вычет можно на протя-
жении нескольких лет, пока не 
будет выбрана вся сумма. Для 
получения вычета необходимо 
представить в налоговую служ-
бу декларацию 3-НДФЛ, справ-
ку о доходах от работодателя, а 
также документы о покупке, о 
правах на жилье и некоторые 
другие. 

1
А К Ц Е Н Т

Многие покупатели жилья 
не смогут претендовать на вычет 
еще несколько лет

— Налоговые вычеты: советы 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/1846

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НАЛОГ НА ВЫРОСТ
В 2021 году федеральный бюджет получил 82,7 млрд рублей за счет по-

вышенного налога на доходы россиян свыше 5 млн рублей в год. Об этом 

сообщает РБК со ссылкой на данные Федеральной налоговой службы 

(ФНС).

Издание отмечает, что больше половины этой суммы — 44,47 млрд ру-

блей — было собрано в Москве. В тройке также Санкт-Петербург (7,59 

млрд) и Московская область (4,26 млрд). В десятку регионов-лидеров 

также вошли Челябинская и Свердловская области, Татарстан и Даге-

стан, Краснодарский край, а также Мурманская и Самарская области.

Число плательщиков повышенной ставки НДФЛ в налоговой службе не 

раскрывают.

Повышенный налог на доходы свыше 5 млн рублей в год действует в Рос-

сии с 1 января 2021 года. Подобные доходы облагаются НДФЛ по ставке 

15%. При этом закон не распространяется на единовременные доходы 

(например, на продажу имущества, кроме ценных бумаг, или на страхо-

вые выплаты).

Все собранные в рамках закона средства государство направляет на ле-

чение детей с тяжелыми, хроническими и редкими заболеваниями.

Подготовил Михаил Загайнов
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РЕЗОНАНС 

СК проверит, 
у кого жили 
нападавшие, 
которые убили 
кассира

НАЛЕТ 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что пред-
седатель СК Александр Бастры-
кин дал поручение руководи-
телю Главного следственного 
управления СК по Московской 
области Александру Старико-
ву доложить о первоначаль-
ных следственных действиях 
по уголовному делу о нападе-
нии на магазин в Московской 
области, в результате которого 
получила смертельные травмы 
продавец.
Ход и результаты расследова-
ния этого резонансного пре-
ступления уже поставлены на 
контроль в Центральном аппа-
рате Следственного комитета.
Вот чем сегодня располагает 
следствие. Ночью 9 февраля в 
помещение уже закрытого ма-
газина через служебный вход 
вошли четверо человек, воору-
женных бейсбольными битами. 
Они напали на директора мага-
зина и ее супруга, а также про-
давца-кассира, «нанеся им мно-
жественные удары битами». 

Затем нападавшие похитили 
из кассы все деньги — 71 тысячу 
рублей и скрылись с места пре-
ступления. От полученных ран 
продавец-кассир скончалась на 
месте, директор магазина и ее 
супруг госпитализированы. 

Весь налет засняли камеры 
видеонаблюдения магазина. 
Так что вопросов у следствия, 
кто из налетчиков что делал и 
где стоял, быть не может. 

На поимку нападавших у 
правоохранителей ушло бук-
вально несколько часов. В СК 
сказали, что «благодаря гра-
мотно спланированным след-
ственным действиям и опера-
тивно-розыскным мероприя-
тиям подозреваемые, являю-
щиеся гражданами одного из 
соседних государств, задержа-
ны по горячим следам».

За деликатной фразой след-
ствия о гражданах соседнего го-
сударства скрывается вот что: 
все четверо — граждане Таджи-
кистана. Официально они нигде 
не работали. Сейчас следствие 
ищет, у кого эти люди прожи-
вали. Вокруг места ЧП частные 
дома и дорогие коттеджи. Так 
что вполне может быть, что они 
обитали на территории како-
го-то дома.

Жили нападавшие в селе Но-
вопетровское или рядом с ним, 
вероятно, давно — расписание 
работы магазина знали хоро-
шо. Да и как войти в него, если 
закрыты двери, также были в 
курсе.

Известен возраст налетчи-
ков — самому молодому 18 лет, 
самому взрослому — 41. Имен-
но он, самый взрослый, бил и 
убил кассиршу, которая вооб-
ще не должна была находиться 
в тот несчастный день в магази-
не, а всего-то вышла подменить 
знакомую.

«В ходе следствия будет 
проверена легальность их на-
хождения на территории Рос-
сийской Федерации, а также 
будет дана оценка контролю 
за их пребыванием на терри-
тории Московской области»,— 
заявила представитель СК по 
Московской области Ольга 
Врадий. 

Следователи и криминали-
сты провели все необходимые 
действия — осмотрели место 
происшествия, изъяли «пред-
меты, имеющие значение для 
следствия». До сих пор идут до-
просы свидетелей и подозрева-
емых. Назначены необходимые 
экспертизы .

 В СК уже сказали, что в бли-
жайшее время нападавшим бу-
дет предъявлено обвинение 
и решен вопрос об избрании 
меры пресечения. 

В Следственном 
комитете 
по Московской 
области уже ска-
зали, что в самое 
ближайшее время 
нападавшим будет 
предъявлено 
обвинение 
и решен вопрос 
об избрании меры 
пресечения

ПРАВО Пассажиры 
автобусов вправе 
требовать компенсацию 
даже при отсутствии вины 
водителя в ДТП

Доплатят 
за аварию

Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд общей юрисдикции при-
нял принципиально важное решение: он обязал вла-
дельца пассажирского автобуса выплатить компенса-
цию морального вреда пассажиру, пострадавшему в 
ДТП. Ключевая деталь: водитель автобуса не был вино-
ват в аварии. Но разве пассажиру от этого легче?

Кстати, с виновника аварии, точнее, виновницы, 
уже не спросишь. Она погибла в том самом ДТП. Тра-
гедия случилась в январе 2019 года в Красноярском 
крае. Женщина, управлявшая компактным японским 
автомобилем, вылетела на встречную полосу и вреза-
лась в автобус. Погибла сама и убила своего спутника, 
сидевшего на пас-
сажирском сиде-
нье. В автобусе все 
живы, но получили 
травмы.

К водителю ав-
тобуса никаких 
претензий нет. Он 
сам в этой ситуа-
ции скорее жертва. 
Тем не менее транс-
портная компания 
несет серьезную 
моральную ответ-
ственность за всех, 
кого взяла на борт. И это не просто слова, таков закон. 
Поэтому прокуратура подала иски в защиту пассажи-
ров того печального рейса. В одном из дел суды прису-
дили женщине компенсацию морального вреда в раз-
мере 20 тысяч рублей. Выплатить должен владелец ав-
тобуса. Остальные дела рассматриваются отдельно. 
Как пояснил кассационный суд, в силу положений ГК 
РФ «компенсация морального вреда осуществляет-
ся независимо от вины причинителя вреда в случаях, 
когда вред причинен жизни или здоровью граждани-
на источником повышенной опасности». Автобус — тот 
самый источник повышенной опасности. В решении 
кассационной инстанции подчеркивается: из материа-
лов дела не следует, что падение пассажира произошло 
вследствие непреодолимой силы или ее умысла. Так 
что владельцы автобуса не должны уклоняться от сво-
ей моральной ответственности.

Хотя решение вынесено по поводу конкретного 
дела, на данные правовые позиции должны ориенти-
роваться все нижестоящие инстанции. Также обычной 
практикой стали компенсации пассажирам, когда во-
дители были неосторожны. Например, в Волгограде 
компенсацию в 50 тысяч рублей получила 90-летняя 
пассажирка, упавшая в троллейбусе из-за слишком 
резкого старта. 

Виновница аварии 
врезалась в авто-
бус и погибла. 
Владелец автобу-
са заплатит своим 
пассажирам

На длинном паводке

В Иркутской обла-
сти в зону возможно-
го затопления могут 

попасть пониженные участки 
местности населенного пункта 
Усть-Балей и 10 садовых това-
риществ Ангарского городско-
го округа.

Что же касается долгосроч-
ных прогнозов в масштабах 
страны, то метеорологи и си-
ноптики, как и их коллеги из 
МЧС, пока от них дружно воз-
держиваются. Трудно гаранти-
ровать точность. Но все соглас-
ны: климатическая обстановка 
на большей части территории 
России ожидается непростой. В 
начале календарной весны бу-
дет холодно, ветрено и снежно. 
Хотя порой и солнце выглянет. И 
тогда начнет таять снег. 

А что об этом думают и к 
чему готовятся в российских 
регионах?

Кубань. Уже поплыли
Когда сравниваешь то, что 

говорят местные власти о лик-
видации последствий наводне-
ния на Кубани и о подготовке 
к паводкам, с тем, на что жалу-
ются жители затопленных крас-
нодарских станиц, складывает-
ся ощущение, будто речь идет о 
двух совершенно разных регио-
нах. В первом — все готово и вы-

полнено идеально, во втором — 
не сделано ничего вообще. 

В крупной станице Анаста-
сиевская (почти 20 тысяч чело-
век) на улице Пионерской дома 
залиты по щиколотку, а кое-где 
— и по колено. Люди жалуются, 
что затопления начались еще с 
21 января и местные власти не 
сразу отреагировали на беду. 
Откачка воды началась только 
2—3 февраля.

Местные жители заверяют — 
еще с начала этого года они на-
чали обращаться в администра-
цию с требованием расчистить 
канализацию и провести подго-
товку к возможным наводнени-
ям. Но, по их словам, ничего не 
было сделано. Теперь люди рас-
плачиваются своими затоплен-
ными жилищами.

После масштабного подтоп-
ления 2012 года в Крымском 
районе была создана автома-

тизированная система опера-
тивного контроля и монито-
ринга паводковой ситуации. Об 
этом рассказал министр гра-
жданской обороны и чрезвы-
чайных ситуаций края Сергей 
Штриков. Точность прогнозов 
— 95 процентов. По его словам, 
сведения о возможных ЧС рас-
сылают в муниципалитеты ми-
нимум за сутки. Появились и 
комплексные системы экстрен-
ного оповещения населения. 

Мы выезжали в затопленные 
станицы, где смогли увидеть, 
что произошло. В станице Се-
верская (здесь живут почти 25 
тысяч человек) улицы превра-
тились в каналы или реки. Бе-
тонные электрические стол-
бы покосились. Если они упа-
дут, станица надолго останется 
без света, а попадание высоко-
вольтного кабеля в воду чрева-
то трагическими последствия-
ми. Вместе со спасателями мы 
проверяли затопленные дома, 
где остались люди. Чтобы до-
браться до адреса, плыли в лод-
ке. Видели дома, затопленные 
по окна, и очень много автомо-
билей, у самого верха дверей 
которых плескалась вода.

Эту картину мы наблюдали 
в первых числах февраля, когда 
после резкого таяния рекордно-
го снега под водой оказались 24 
селения в пяти районах Кубани. 
Сегодня, в том числе благодаря 
помощи краевых властей, ситу-
ация в большинстве из них нор-
мализовалась.

На наш вопрос, чего особен-
но остро не хватает для борь-
бы с водной стихией, Сергей 
Штриков признался: «Скажу 
откровенно: не хватает мощ-
ной техники для откачки воды. 
Невиданные снегопады застали 
врасплох многие муниципали-
теты. Техника и люди работали 
на пределе возможного». 

В Главном управлении МЧС 
по Краснодарскому краю «РГ» 
уже сообщили «адреса» следу-
ющих возможных наводнений: 
Абинский, Апшеронский, Бе-
лореченский, Крымский, Се-
верский, Туапсинский райо-

ны и города Геленджик, Горя-
чий Ключ, Сочи. И, по словам 
Сергея Штрикова, министер-
ство уже закупает 10 мощных 
насосных станций. «Думаю, в 
ближайшее время мы купим и 
30 мотопомп», — уверен Штри-
ков.  Хватило бы. 

Амурская область. 
Снег и лед

«Одним из определяющих 
факторов половодья является 
количество снега и воды в нем», 
— напомнил начальник Главного 
управления МЧС по Амурской 
области Игорь Смирнов. 

На 31 января, по данным 
маршрутных съемок, запас воды 
в снеге составлял в Бурейском 
водохранилище 140 процентов 
от нормы. В центральных и юж-
ных районах Амурской области 
— от 140 до 200 процентов. В до-
лине Среднего Амура от устья 
реки Буреи — 262 процента. Наи-
более вероятно образование ле-
довых заторов, представляющих 
угрозу подтопления, у сел Алба-
зино, Джалинда, Черняево, Ново-
воскресеновка и Ушаково. Здесь 
в зону возможного подтопления 
могут попасть более 500 домов, в 
которых проживают около двух 
тысяч человек. 

Тульская область. 
Готовность «номер один»

Началась подготовка к про-
пуску паводковых вод и в Туль-
ской области. Первое совеща-
ние прошло 8 февраля.

Высота снежного покрова 
в регионе и запас воды в снеге 
в 2—2,5 раза выше климатиче-
ской нормы. Так что во время 
весеннего половодья возможно 
подтопление 12 мостов в семи 
муниципалитетах. Из-за этого 
может нарушиться транспорт-
ное сообщение с 55 населенны-
ми пунктами, в которых прожи-
вают более 2,3 тысячи человек. 
Ожидают подтопление частных 
домов в Туле, деревне Нижние 
Присады и селе Дедилово. Эта 
напасть может прийти в 76 до-
мов, где живут 130 человек.

К 1 марта, определили на 
комиссии, все гидротехниче-
ские сооружения должны быть 
готовы для приема талых вод. 
То есть они должны заранее на-
чать спускать воду небольши-
ми объемами. Как правило, се-
рьезные подтопления возни-
кают, когда экстренно спускают 
воду из водохранилищ. 

Есть и список рек, к очистке 
русел которых надо отнестись с 
особым вниманием. 

Губернатор Алексей Дюмин 
напомнил и о многоквартир-
ных домах. Жильцов беспоко-
ят подтопления в период тая-
ния снега. Чтобы не допустить 
этого, главы администраций 
муниципалитетов и управляю-
щие компании получили зада-
ние: обеспечить своевремен-
ный вывоз снега, расчистить 
ливневые канализации и си-
стемы водоотведения. И подго-
товить технику к ликвидации 
возможных затоплений под-
валов домов. Такого детально-
го плана мы пока не встретили 
в других регионах, где тоже по-
бывали. Чего там ждут? Говорят, 
прогнозов. Хорошо, что не все. 

Только в апреле составят 
прогноз максимальных уров-
ней воды на реках бассейна 
Амура, очищения их ото льда. 
Но, как заметил Игорь Смир-
нов: «Опыт прошлых лет по-
казывает: необходимо учиты-
вать наихудший сценарий раз-
вития обстановки, независимо 
от предварительного прогно-
за. Поэтому надо все вовремя 
предусмотреть». 

Ключевое слово — «вовремя».

Якутия. 
С пилой на Колыму

Определили фронт работ и 
в Якутии. На предупредитель-
ные противопаводковые меро-
приятия в начале года направи-
ли 37 миллионов рублей. Пла-
нируется провести зачернение 
льда на площади около 500 гек-
таров, а распиливать его будут 
на участках общей протяженно-
стью 41 километр. По данным 
Якутского Управления по гид-
рометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды, большие 
запасы снега скопились на 
участке реки Лена от Якутска до 
устья, на Вилюе в Нюрбинском 
улусе, а также в среднем и ниж-
нем течении Алдана. 

В нижней части Индигирки 
и на Колыме толщина льда на 
6—28 сантиметров превыша-
ет норму. «Вскрываться наши 
якутские реки начнут в мае», — 
сообщил руководитель Ленско-
го бассейнового водного управ-
ления Петр Аргунов. 

Подготовили: Тимофей Борисов, 
Ольга Бухарова, Юрий Гень, 
Инесса Суворова, Сергей 
Набивачев, Ирина Штерман, 
Елена Шулепова, Элина 
Труханова

Синоптики ожидают, что весна 
в этом году будет поздней и бурной. 
Угроза подтоплений велика.

А К Ц Е Н Т

В станице Северская (здесь живут почти 
25 тысяч человек) улицы превратились 
в каналы или реки. Бетонные 
электрические столбы покосились
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЦЕНА СПОКОЙСТВИЯ

На то, чтобы обеспечить спокой-

ное прохождение весеннего па-

водка, государство выделило 6 

млрд рублей, сообщили «РГ» в 

минприроды. На эти деньги будут 

проведены все необходимые ме-

роприятия: устройство и ре-

конструкции дамб, укрепление бе-

регов, ремонт гидротехнических 

сооружений, создание объектов 

инженерной защиты. План работ 

на наиболее опасных направлени-

ях подготовлен, заверили в ведом-

стве. Все намеченные мероприя-

тия должны пройти в срок и в пол-

ном объеме. Безаварийному про-

пуску весеннего половодья помо-

жет и расчистка русел рек, спрям-

ление потенциально опасных 

участков. 

В Якутии, Архангельской и Воло-

годской областях на Лене, Колыме 

и Северной Двине пройдут ледо-

резные и ледокольные мероприя-

тия. Они затронут участки русел 

рек до тысячи километров длиной. 

Все это позволит обезопасить на-

селенные пункты, мосты, гидро-

технические сооружения в период 

ледохода.

Активные работы по подготовке

к пропуску половодья начнутся в 

марте, когда Росгидромет опубли-

кует прогноз об ожидаемом харак-

тере весеннего половодья, доба-

вили в минприроды. Пока на дворе 

стоит зима, предпринимать 

масштабные действия еще рано.

Подготовил Алексей Дуэль
После недавних снегопадов и последовавшего за ними наводнения в кубанской станице Северской людям прихо-
дилось ночевать в отсыревших домах.
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Официально

КТО ОСТАНОВИТ ВОДУ 
В этом году запланированы строительство и реконструкция гидротех-

нических сооружений на 37 объектах в 23 регионах страны, сообщили 

в Федеральном агентстве водных ресурсов . В календаре установлены 

«контрольные точки» — даты, когда регионы должны отчитаться о про-

деланной работе. По информации ведомства, сроки не соблюдаются 

при реконструкции защитной дамбы на правом берегу реки Сылвы в 

Кунгуре Пермского края, при берегоукреплении на берегу реки Дон в 

районе Павловска Воронежской области. 

Также вызывают тревогу объекты защиты Крымского района, которые 

могут не выдержать напора вод на реках Адагум, Неберждай, Баканка в 

Краснодарском крае. Устройство защитной дамбы на реке Енисей в 

Кызыле, при берегоукреплении участка Волгоградского водохранили-

ща в Вольске Саратовской области.

За срыв сроков строительства будут отчитываться вице-губернаторы. 

«Контрольные точки» должны соблюдать четко — об этом предупрежда-

ли еще в прошлом году. Кто не укладывается, тот пишет объяснитель-

ные. «Если эта процедура нарушится, — телеграммы в адрес глав регио-

нов отправятся уже от нас», — отметила заместитель руководителя Ро-

сводресурсов Наталия Сологуб. И добавила, что именно губернаторы 

лично обращались в правительство РФ с просьбами профинансировать 

важные для регионов объекты.

По данным на конец января, «контрольные точки» прошли шесть регио-

нов, которые в ближайшее время должны заключать госконтракты с 

подрядчиками. В числе них — Татарстан, где в 2022—2023 годах заплани-

ровано берегоукрепление Куйбышевского водохранилища у поселка 

Камское Устье. В Рыбинске Ярославской области в те же сроки намере-

ны укрепить правый берег Волги. 

СЛЕДСТВИЕ Лжеминеров 
в России курировал 
администратор из Киева

«Взрывали» 
по шаблону

Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД и СК России задержали 14 мо-
лодых людей, причастных к рассылке массовых сооб-
щений о якобы минировании школ, больниц и других 
объектов. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, в нескольких регио-
нах задержаны участники так называемых сваттинго-
вых интернет-сообществ, многим из которых нет и 16 
лет. Все они, по данным следствия, причастны к волне 
лжеминирований в конце 2021 — начале 2022 годов на 
территории России, Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Казахстана, Молдовы, Приднестровья, а также 
Донецкой и Луганской непризнанных народных рес-
публик. По данным ФСБ, все они действовали под ру-
ководством организатора и администратора «сват-
тинговых» каналов — студента киевского факультета 
информационной безопасности Антона Осипчука. Как 
пояснили в российской спецслужбе, лжеминирования 
были направлены на дестабилизацию обстановки в 
России и соседних государствах, а также были связаны 
с вымогательством денег и с хулиганскими побужде-
ниями. Один из задержанных школьников рассказал, 
как совершил недавно лжеминирование школ и зданий 
госорганов в Волгограде и в Приднестровье. 

Еще двое недотеррористов пояснили, что занима-
лись «минированием» через «Телеграм» и различные 
почтовые сервисы. Шаблон писем с текстом о мини-
ровании им скидывал организатор телеграм-канала. 
Атака начиналась сразу после того, как владелец ка-
нала запускал волну минирований по всей России. За 
«успешные» атаки лжеминеры получали переводы — 
от тысячи рублей и больше. Школьники считали, что 
действуют абсолютно анонимно и их не смогут вычис-
лить. Однако сотрудники ФСБ в короткий срок вышли 
на «подрывников». Теперь в отношении школьников 
возбуждены уголовные дела о заведомо ложном сооб-
щении о теракте. 

Как напомнили в ФСБ, по этой статье ответствен-
ность наступает с 14-летнего возраста и грозит реаль-
ным сроком от 3 до 8 лет. •

Школьники-лжеминеры считали, что действуют анонимно.
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КАНДИДАТЫ ПРИШЛИ 
К ПОСЛУ
Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Посол России в Сеуле Андрей Кулик провел встречу 
с кандидатом в президенты Ли Чжэ Мёном, который 
представляет правящую Демократическую партию 
«Тобуро». Несколькими неделями ранее состоялась 
встреча с другим кандидатом — Юн Сок Ёлем, который 
выражает интересы оппозиции.  Как сообщили мест-
ные СМИ, главной темой переговоров Андрея Кулика и 
Ли Чжэ Мёна стали вопросы, посвященные сотрудни-
честву России и Южной Кореи. Ли Чжэ Мён, который 
считается одним из двух главных претендентов на по-
беду на президентских выборах, запланированных на 
9 марта, отметил, что в бытность свою губернатором 
провинции Кёнгидо неоднократно общался с россий-
скими чиновниками и бизнесменами. Ли подчеркнул, 
что Россия обладает многими передовыми технология-
ми, представляющими большой интерес корейцев. Ко-
рейский политик и российский посол затем обсудили 
и возможности трехстороннего сотрудничества с при-
влечением Северной Кореи, что позволит реализовать 
крупномасштабные проекты. «Я надеюсь на расши-
рение как двухстороннего, так и трехстороннего — с 
участием Северной Кореи — сотрудничества, которое 
позволит нам добираться до России не только на само-
лете, но и по суше — на автомобилях или поездах», — от-
метил Ли, имея в виду возможность создания транско-
рейской железнодорожной и автомобильной трассы, 
которая стыковалась бы с российскими магистралями. 
Политик выразил надежду на реализацию проекта га-
зопровода из России в Южную Корею через террито-
рию КНДР, что позволит южным корейцам получать 
голубое топливо по более дешевой цене. Отметим, что 
несколько недель назад российский посол встречался 
со вторым основным претендентом на пост президента 
РК экс-генпрокурором Юн Сок Ёлем. Он представляет 
оппозиционную партию «Сила народа».  

КНИГИ ПРОТИВ КОВИДА

Ариадна Рокоссовская

Легендарная Лейпцигская книжная ярмарка уже тре-
тий год подряд отменяется из-за пандемии коронави-
руса. Ярмарка — крупнейшее после франкфуртского 
книжное мероприятие в Германии. Она проходит с на-
чала XVII века, причем известно, что в 1632 году коли-
чество представленных на ней книг превысило число 
изданий, показанных на ярмарке во Франкфурте. Ли-
дирующие позиции Лейпциг, как центр книготорговли, 
сохранял до 1945 года. Даже во время Второй мировой 
войны ярмарку не отменяли, хотя число стран-участ-
ников, разумеется, резко сократилось. В послевоен-
ный период, когда Германия была разделена на два го-
сударства — ГДР и ФРГ, Лейпцигская ярмарка оказалась 
на территории восточной Германии. Но и тогда это 
было важнейшее мероприятие, на котором издатели 
из стран соцлагеря могли ознакомиться с книжными 
новинками Запада. Важность Лейпцигской книжной 
ярмарки нисколько не уменьшилась и после объеди-
нения двух Германий и ее переезда из старого здания 
в центре города в новый современный выставочный 
центр в деловом районе в 1998 году. Популярность ее 
росла из года в год, пока в планы организаторов не вме-
шалась пандемия коронавируса. 

В 2020 году ярмарку отменили в первый раз, с на-
деждой, что в следующем году она состоится. В 2021 
году пандемия снова не позволила провести меропри-
ятия в Лейпциге. И в этом году, несмотря на то что вла-
сти ФРГ дали понять, что к марту, когда обычно прохо-
дит ярмарка, будут отменены некоторые ограничения, 
издатели решили не рисковать. «К сожалению, из-за 
непредсказуемой ситуации с пандемией многие экс-
поненты сейчас не могут уверенно запланировать уча-
стие в таком крупном общественном мероприятии. 
Это привело к многочисленным отказам от участия не-
задолго до ярмарки. Поэтому с тяжелым сердцем мы 
приняли решение не проводить ее в этом году», — гово-
рится в сообщении оргкомитета Лейпцигской книж-
ной ярмарки. Следующая ярмарка пройдет с 23 по 26 
марта 2023 года.  

РЕЗОНАНС 15 лет назад была произнесена мюнхенская речь 
Владимира Путина

Без штампов и политеса
Александр Гасюк

Д
есятого февраля ре-
зонансному выступ-
лению президента 
России Владимира 
Путина на Мюнхен-
ской конференции 
по безопасности ис-
полнилось 15 лет. 
С тех пор мюнхен-

ская речь, в ходе которой рос-
сийский лидер на конкретных 
фактах подверг жесткой кри-
тике однополярную внешнюю 
политику США и расширение 
НАТО к границам нашей стра-
ны, принадлежит новейшей ис-
тории. Остается лишь сожалеть, 
что ее уроки оказались полно-
стью проигнорированы коллек-
тивным Западом, о чем сегодня 
свидетельствует напряженная 
международная обстановка в 
Европе. Ее прямое следствие 
— заявление МИД РФ об отказе 
российских официальных лиц 
от участия в ежегодном меро-
приятии в Мюнхене «по различ-
ным причинам».

15 лет назад многие оказа-
лись шокированы услышанным 
в зале отеля «Байришер Хоф», 
где проходила 43-я Мюнхенская 
конференция по безопасности. 
Вот в кадры хроники попадает 
напряженное лицо сидящего в 
первом ряду экс-главы ЦРУ и на 
тот момент руководителя Пента-
гона Роберта Гейтса. Рядом — не-
довольно ухмыляющийся амери-
канский сенатор Джон Маккейн. 
Напряженно и сложив руки в за-
мок смотрит на выступающего 
тогдашний генсек НАТО Яап де 
Хооп Схеффер. Нахмурившись 
сидит экс-президент Украины 
Виктор Ющенко. С любопыт-
ством наблюдает за принявшим 
неожиданно острый оборот вы-
ступлением тогдашний канцлер 
ФРГ Ангела Меркель.

Все стороны сегодняшнего 
кризиса в отношениях Россия 
— Запад в сборе. Лишь действу-
ющие лица поменялись. Все, за 
исключением Путина.

О чем «без лишнего поли-
теса» и «пустых дипломатиче-

ских штампов» в течение 30 ми-
нут предупреждал мировых ли-
деров, экспертное сообщество 
и всю международную обще-
ственность президент РФ, хо-
рошо известно. В числе прочего 
модель продвигаемого США од-
нополярного мира была назва-

на неприемлемой. Мир «одно-
го хозяина, одного суверена» — 
недемократичным и невозмож-
ным. Расширение НАТО на вос-
ток расценено в качестве про-
воцирующего напряженность 
фактора. Раскритиковано гру-
бое вмешательство во внутрен-

ние дела и нарушение суверени-
тета других стран. Обозначены 
проблемы в сфере разоруже-
ния, констатирована деграда-
ция института ОБСЕ, поднята 
тема энергобезопасности Евро-
пы. Наконец, выражена наде-
жда на взаимодействие с «от-
ветственными и самостоятель-
ными» партнерами ради обес-
печения процветания «не для 
избранных, а для всех».

15 лет назад все, о чем аргу-
ментированно говорил Влади-
мир Путин, на Западе было ис-
толковано в качестве проявле-
ния банального недовольства 
России, восстановившейся по-
сле коллапса 1990-х годов, но 
все еще не способной играть се-
рьезную роль в международных 
делах. Как итог, не самые даль-

новидные западники поспеши-
ли поскорее позабыть об услы-
шанном в Мюнхене. И практи-
чески никто из упивавшихся в 
то время триумфом в предыду-
щей «холодной войне» амери-
канцев, а также их «младших то-
варищей» в Европе не воспри-
нял прозвучавшие предостере-
жения всерьез.

А жаль, ведь актуальность 
так и не решенных с тех пор 
международных проблем, в 
первую очередь в сфере между-
народной безопасности, лишь 
усилилась. Оглядываясь назад, 
о правоте Путина на днях заяви-
ла экс-глава МИД Австрии Ка-
рин Кнайсль. «О некоторых ве-

щах, возможно, лучше судить 
15 лет спустя, и я пришла к вы-
воду, что президент Путин то-
гда был очень прав в своих сло-
вах и в своих предупреждени-
ях», — сказала Кнайсль в интер-
вью РИА Новости. По ее словам, 
она недавно пересматривала 
выступление российского пре-
зидента. «Сразу чувствуется, 
сколько в нем личного, сколько 
размышлений. Я бы сказала, что 
на самом деле обо всем, о чем 
говорил тогда президент Путин, 
приходится констатировать, 
что, во-первых, он, к сожале-
нию, был прав, во-вторых, с тех 
пор все стало еще хуже и слож-
нее», — считает экс-министр.

Существование «упущенных 
возможностей» признал и быв-
ший председатель Мюнхенской 
конференции по безопасности 
Хорст Тельчик, лично пригла-
сивший в 2007 году российско-
го лидера на трибуну. «Канцлер 
Ангела Меркель выступала не-
посредственно перед президен-
том Путиным и говорила о даль-
нейшем развитии отношений 
между НАТО и Россией. К сожа-
лению, никто из участников не 
спросил канцлера, какие имен-
но шаги она предлагает. Уже су-
ществовал с 1997 года совмест-
ный Основополагающий акт о 
взаимных отношениях, сотруд-
ничестве и безопасности Рос-
сия — НАТО, с 2002 года — Со-
вет Россия — НАТО. Но никто из 
участников не спросил прези-
дента Путина, что он думает о 
новом предложении канцлера. 
С моей точки зрения, это была 
упущенная возможность», — по-
яснил Тельчик в интервью РИА 
Новости.

Как бы там ни было, но сего-
дня интерес Москвы, по словам 
официального представителя 
МИД России Марии Захаровой, 
к «некогда уважаемому инсти-
туту» Мюнхенской конферен-
ции по безопасности значитель-
но снизился, а российские офи-
циальные лица в предстоящем 
18—20 февраля мероприятии 
участия не примут «по различ-
ным причинам».  

10 февраля 2007 года. Владимир 
Путин в кулуарах 43-й Мюнхенской 
конференции по безопасности.

В МИРЕ

ШТАТЫ РЕЖУТ ШТАТ

Игорь Дунаевский

Число сотрудников в Генконсульстве России в 
Нью-Йорке впервые за время его существования со-
кратилось до пяти человек. Как рассказал глава пред-
ставительства Сергей Овсянников, раньше в штате 
было 12 дипломатов, а сейчас нет даже офицера без-
опасности, что он считает «вопиющим фактом». По 
словам Овсянникова, из-за отсутствия водителя при-
ходится «отменять какие-то поездки, потому что од-
ному не рекомендовано ехать за рулем». Кроме того, 
дипломатов сажают на прием посетителей. При этом 
передвижения сотрудников в основном ограниче-
ны городом, а выезды за пределы 25-мильной зоны 
«практически уже невозможны».

Виной всему действия властей США, которые в по-
следние годы явно задались целью урезать российское 
дипломатическое присутствие до минимума. С 2016 
года США уже несколько раз устраивали массовые вы-
сылки наших дипломатов из Вашингтона и Нью-Йор-
ка, закрыли Генконсульство РФ в Сан-Франциско, а 
также арестовали несколько объектов российской гос-
собственности. Как рассказывали в посольстве РФ в 
Вашингтоне, в конце января США должны были поки-
нуть 27 сотрудников дипмиссии, а еще 28 должны бу-
дут уехать в июне текущего года. Из генконсульства в 
Нью-Йорке в конце января уехали пять работников с 
семьями. 

При этом, как неоднократно обращали внимание в 
Москве, американская сторона регулярно отказывает 
в выдаче виз российским дипломатам, которые долж-
ны менять своих коллег в США, или же сильно затяги-
вает этот процесс. Например, как рассказал Овсянни-
ков агентству РИА Новости, его сменщику Анатолию 
Каргаполову визу не выдают уже почти год. В результа-
те он не исключил ситуацию, при которой генконсуль-
ство в Нью-Йорке останется без консула, а количество 
работающих дипломатов продолжит сокращаться. 
Между тем без руководителя может остаться и россий-
ское посольство в Вашингтоне. Как ранее рассказал 
журналистам посол РФ Анатолий Антонов, США угро-
жали ему выдворением из страны, требуя выдачи виз 
охранникам своего посла в России.   
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А К Ц Е Н Т

Существование «упущенных возмож-
ностей» признал и экс-председатель 
Мюнхенской конференции Хорст Тельчик, 
лично пригласивший в 2007 году 
российского лидера на трибуну

ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России и Британии не нашли общего языка на переговорах в Москве

Для тех, кто в танке
Екатерина Забродина

В 
четверг министр ино-
странных дел  России 
Сергей Лавров принял в 

Москве свою британскую кол-
легу Лиз Трасс. Как раз в этот 
день в РФ отмечали День ди-
пломатического работника, и, 
как подметила официальный 
представитель российского 
МИД Мария Захарова, визит 
госпожи Трасс стал своего рода 
«подарком англосаксонской 
дипломатии дипломатии рос-
сийской». На итоговой пресс-
конференции, которую лишь 
формально можно было на-
звать совместной, стало ясно, 
что стороны не нашли общего 
языка. Сергей Лавров назвал 
встречу «разговором немого с 
глухим» и признался, что дав-
но у него не было таких стран-
ных переговоров, на которые 
партнеры приехали с заготов-
ленными тезисами из публич-
ных обвинительных тирад. 

Как подметили наблюдате-
ли, Лиз Трасс явно настраива-
лась на «холодную атмосфе-
ру»: по трапу она сошла в чер-
ном меховом пальто и меховой 
шапке, хотя Москва встретила 
гостью с Альбиона оттепелью. 
Министр успела прогуляться 
по центру столицы, возложила 
цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата и посетила в МГУ «за-
нятия по физике и математике, 
которые способствуют фор-
мированию нового поколения 
лидеров в области науки, что 
служит общим интересам Рос-
сии и Британии». Впрочем, на 
этом разговоры об объединяю-
щей повестке со стороны главы 
Форин Офис закончились.

Свою речь перед журнали-
стами и все ответы на их во-
просы госпожа Трасс, которая 
в конце прошлого года картин-
но каталась на танке непода-
леку от границ РФ в Эстонии, 
начинала со слов о «россий-
ской агрессии» и о санкциях, 
которые готовит Лондон про-

тив Москвы «в случае вторже-
ния на Украину». Сергей Лав-
ров не скрывал разочарования 
тем, что все факты и «подроб-
нейшие разъяснения» россий-
ской стороны «отскакивали 
от неподготовленной почвы». 
«Госпожа министр и я говори-
ли два часа, и все это время ни-
какой другой интонации мы 
не слышали. Требования уб-
рать российские войска с рос-
сийской территории никоим 
образом не менялись в ответ 
на наши аргументы, и это вы-
зывает сожаление... Я давно не 
участвовал в дипломатических 
переговорах, которые можно 
было бы вести в прямом эфи-
ре, потому что ничего конфи-
денциального, доверительно-
го, отличного от того, что регу-
лярно звучит с высоких трибун 
в Лондоне, мы не услышали», — 
подвел итоги глава МИД Рос-
сии. По его словам, британские 
коллеги как будто игнориру-
ют и президента Франции Ма-
крона, и экспертов Пентагона, 
и даже заявления первых лиц 
Украины о том, что нет никако-
го повода для паники. Как при-
знал Лавров, отношения двух 
стран находятся «на самой 
низкой отметке за последние 
годы», при этом Москва гото-
ва восстановить сотрудниче-
ство, в том числе работу меж-
правительственного комитета 
по торговле и инвестициям и 
энергетический диалог высо-
кого уровня. Однако за разго-
ворами об Украине до двусто-
ронних вопросов дело толком 
не дошло — Лавров и его гостья 
обсуждали их уже отдельно за 
рабочим завтраком. 

Между тем в пятницу Моск-
ву собирается также посетить 
министр обороны Британии 
Бен Уоллес. Как раз накануне 
премьер королевства Борис 
Джонсон объявил о мобили-
зации еще тысячи британских 
военных в помощь НАТО «на 
случай гуманитарного кризи-
са в Восточной Европе». Джон-

сон также обещал направить 
дополнительную боевую тех-
нику и войска в Эстонию и дру-
гие государства «на восточ-
ном фланге НАТО». Сомнения 
в том, что на этом фоне пере-
говоры будут  конструктивны-
ми, накануне высказал посол 
РФ в Лондоне Андрей Келин. 
«Откровенно говоря, не очень 
понимаю, как можно с таким 
настроем ехать к нам на раз-
говор», — отметил дипломат. В 
Москве считают, что ритори-
ка британских официальных 
лиц во многом связана со скан-

далами вокруг вечеринок на 
Даунинг-стрит в разгар панде-
мии, из-за которых под Джон-
соном зашаталось кресло. Как 
раз в эти дни полиция Лондона 
приняла решение допросить 
его по поводу еще одного эпи-
зода о нарушении антиковид-
ных ограничений. Под занавес 
пресс-конференции Сергей 
Лавров привел мнение канад-
ского журналиста о том, что 
«тема Украины зачастую ста-
новится костылем для падаю-
щих рейтингов западных поли-
тиков».   

Глава МИДа Британии возложила цветы к Могиле Неизвестного Солдата. 

А К Ц Е Н Т

Как признал Лавров, отношения 
двух стран находятся на самой низкой 
отметке за последние годы
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На встрече в Доме приемов МИДа Сергей Лавров и Лиз Трасс обошлись без традиционного рукопожатия. 
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Редакция «Российской газеты» поздравляет всех сотрудников МИД Рос-

сии с Днем дипломатического работника и желает им успешных перего-

воров со всеми партнерами. 
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ШВЕЦИЯ

ДВОРНИКИ ЗАКАРКАЮТ

Надежда Ермолаева

В Швеции рассчитывают привлечь ворон к уборке улиц. 
Для этого местная компания Corvid Cleaning уже заня-
лась обучением пернатых поиску окурков и их обмену 
на еду. Сейчас птицы проходят курс летающего дворни-
ка. Задача преподавателей — привить воронам понима-
ние причинной связи между найденным окурком или 
фантиком и полученным затем лакомством.

Если задумку удастся реализовать, то вороны будут 
подбирать на улицах мусор и лететь к автомату, кото-
рый будет выдавать им корм за вложенный в специаль-
ную ячейку мусор. Более того, новаторы рассчитывают, 
что навык будет распространяться по вороньему радио. 
«Ворон легче обучить, и есть высокая вероятность того, 
что они будут учиться друг у друга», — рассказал прессе 
основатель компании Кристиан Гюнтер-Ханссен.

Так в Швеции может быть реализована схема «рабо-
ты за еду». Платить-то воронам не надо. Согласно пред-
варительным оценкам, с помощью птиц местный муни-
ципалитет может сократить затраты на уборку улиц от 
окурков по меньшей мере на 75 процентов.

Но у идеи могут быть и побочные эффекты. Осознав-
шие ценность всякого рода мелких предметов вороны 
будут попросту заниматься массовым их воровством. Не 
исключено, что горожане в скором времени будут посто-
янно посещать эти аппараты по обмену мусора на еду с 
целью найти свои ключи, брошки, другие ценности. 

К слову, вороны считаются санитарами города. 
Взрослая ворона каждый день съедает 30—50 грамм пи-
щевого мусора, оставляя таким образом без еды крыс. И 
не позволяя чрезмерно размножаться последним. •

Диана Ковалева

Ч
то делать, если жениться 
хочется, а кругом сплош-
ные ковидные запреты? 

Жители Индии Динеш Сиваку-
мар Падмавати и Джанагананд-
хини Рамасвами нашли выход: 
свадьба в метавселенной. Мест-
ные традиции требуют пригла-
шать на торжество минимум 

несколько сотен гостей. В ре-
альном мире ковидные ограни-
чения этого не позволяют, а в 
метавселенную будущие супру-
ги пригласили целых две тыся-
чи гостей, включая даже умер-
шего год назад отца невесты.

Метавселенной называют 
виртуальное трехмерное про-
странство, в котором люди, а 
точнее, управляемые ими моде-

ли (аватары) могут встречать-
ся и взаимодействовать самы-
ми разными способами. Аватар 
может быть похожим на челове-
ка, а может и на животное, не-
реальное существо или вообще 
предмет. Подключаются участ-
ники через компьютер, смарт-
фон или гарнитуры виртуаль-
ной реальности.

Такой мир может выглядеть 

как угодно и существовать по 
любым правилам — все зависит 
от воли его создателей. Напри-
мер, будущие молодожены из 
Индии решили провести свою 
вечеринку в мире «Гарри Пот-
тера». Официальная свадебная 
церемония пройдет в реально-
сти в присутствии самых близ-
ких, но потом все две тысячи 
гостей подключатся к метавсе-
ленной, где смогут прогуляться 
по волшебному замку Хогвартс. 
Для покойного отца невесты со-
здадут специальный 3D-аватар, 
который, как рассказал жених, 
будет похож на тестя и благо-
словит молодых. Как передает 
телеканал CNN, на создание со-
ответствующего виртуального 
пространства ушло примерно 
две тысячи долларов.

Первая такая свадьба про-
шла в прошлом году в США. Це-
ремонию в реальности допол-
нило торжество в виртуальном 
пространстве для тех гостей, 
которые не смогли присут-
ствовать.

А музыкансты, например — 
Джастин Бибер, проводят в та-
ком формате свои концерты. 
Обклеенный специальными 
датчиками, Бибер пел и танце-
вал в реальном мире, а в метав-
селенной его аватар в точности 
повторял все движения и звуки 
своего «хозяина». •

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Игорь Дунаевский 

В
се больше американ-
цев не только не име-
ют детей сейчас, но 
и не видят себя ро-
д и те л я м и  в  б уд у-
щем. Согласно опро-
су Pew Research, по-
ч т и  п ол о в и н а  ( 4 7 
процентов) жителей 

США, которые еще не обзаве-
лись потомством, заявляют, что 
«очень вероятно» или «вероят-
но» они вообще не собираются 
познавать родительские радо-
сти. Для сравнения, всего 4 года 
назад такого мнения придержи-
вались 36 процентов респон-
дентов.

Более половины из отказни-
ков (56 процентов), отвечая на 
вопрос «почему?», говорят, что 
просто «не хотят». Остальных 
останавливают отсутствие по-
стоянного партнера, проблемы 
со здоровьем, высокие расходы 
на уход за детьми, на их медици-
ну и образование. Свою лепту 
в меняющееся мировоззрение 
американцев вносят глобальная 
неопределенность, в том числе 
вызванная пандемией COVID-19 
и изменениями климата.

По данным CNBC, в США ро-
ждаемость снижается уже шесть 
лет подряд, достигнув минимума 
с 1979 года и опустившись «ниже 
уровня воспроизводства». Об-
раз большой и дружной семьи с 
рекламных картинок прошлого 
века сегодня уже для многих не 
является американской мечтой. 

По мнению экспертов, которых 
цитирует The Washington Post, в 
будущем недостаток молодежи 
грозит лишить экономику воз-
можностей для роста, а также 
может создать перекосы в систе-
ме социального обеспечения.

Тем не менее снижение ро-
ждаемости — общий бич разви-
тых стран, да и не только их. Не-
давно британская The Guardian 
рассказала, что все больше муж-
чин на Альбионе добровольно 
подвергаются вазэктомии (опе-
рация, после которой мужчи-
ны больше не способны иметь 
потомство. — «РГ»), причем все 
чаще делают это ради «спасе-
ния планеты». Опрошенные 
изданием молодые британцы 
утверждают, что «не хотят при-
носить своих детей в этот мир», 
поскольку увязывают рост на-
селения Земли с ростом добы-
чи ископаемых и ускоренным 
истощением ресурсов планеты. 
Принц Гарри в интервью журна-
лу Vogue в 2019 году заявил, что 
он и его супруга Меган не пла-
нируют более двух детей имен-
но ради заботы об окружающей 
среде. Такую же тенденцию в ин-
тервью The Guardian описал ав-

стралийский специалист по ваз-
эктомии Ник Демедюк, опериру-
ющий до 4 тысяч австралийцев в 
год. 

Он занимается этим уже 40 
лет, и, по словам доктора, если 
раньше молодые люди отказы-
вались от потомства исключи-
тельно ради привольной жизни и 
путешествий, то теперь больше 

половины не хотят, чтобы их 
потомство истощало окружаю-
щую среду.

Свою лепту в этот репродук-
тивный скепсис внесло нашу-
мевшее в 2017 году исследова-
ние в журнале Environmental 
Research Letters, авторы которо-
го утверждали, что отказаться от 
рождения еще одного ребенка — 
это самый существенный вклад, 
который каждый человек может 
сделать для сокращения выбро-
сов парниковых газов. У научно-
го обоснования статьи нашлось 
множество критиков, не говоря 
уже о демографической и нрав-
ственной стороне. По их мне-
нию, более эффективный путь 
к сокращению выбросов лежит 

через рационализацию и умень-
шение потребления, повыше-
ние эффективности энергети-
ки. В частности, указывалось, 
что именно образ жизни жи-
телей развитых стран генериру-
ет в разы больше выбросов CO2, 
чем в среднем приходится на жи-
телей бедных государств.

Тем не менее экологические 
соображения становятся все 
большим фактором при плани-
ровании семьи в развитых стра-
нах. Опрос газеты The New York 
Times пару лет назад показал, 
что треть американцев и аме-
риканок в возрасте 20—45 лет 
заявили о влиянии климатиче-
ской повестки на их решение о 
потомстве. •

Развитием велоинфраструктуры в 
Германии теперь займутся специ-
альные кафедры в вузах.

А К Ц Е Н Т

Почти половина жителей США, 
которые еще не обзавелись потомством, 
не собираются делать этого и в будущем

ПАЛЕСТИНА

ПРОТЕЗ НА КОЛЕСАХ

Константин Волков

В секторе Газа вот уже второй десяток лет работает об-
щество спасения животных Сулала, где волонтеры по-
могают парализованным и лишившимся конечностей 
животным. Сейчас там живут больше тридцати собак 
и кошек. Одних основатель приюта Саид аль-Эр и его 
родственники подбирают на улицах, других приносят 
местные жители. Там аль-Эр с родственниками и до-
бровольными помощниками не только кормят живот-
ных, но и стараются облегчить жизнь больным соба-
кам, кошкам и даже осликам.

Волонтеры разыскивают на улицах и помойках дет-
ские коляски, велосипеды, самокаты, игрушечные ав-
томобили и сами делают из них тележки-протезы для 
животных. Например, собака Люси, у которой парали-
зованы задние лапы после того, как ее сбила машина, 
сейчас передвигается с помощью тележки с двумя раз-
ноцветными колесами, которую спроектировал и сде-
лал Саид аль-Эр. Тележки-протезы, позволяющие по-
лупарализованным животным сносно перемещаться, в 
приюте делают индивидуально под каждого пациента.

Также команда приюта сделала коляску и для ко-
шек. Кошачий протез меньше и легче, в нем использу-
ют колесики от игрушечных машин. •

ИНДИЯ

С АВАТАРОМ ПОД ВЕНЕЦ

Американцы Дэйв и Трейси Ганьон в прошлом году первыми провели свадьбу и в метавселенной, и в реальности.

КАК ВАМ ЭТО?

По данным ученых Института эволюционной морфологии и 

экологии животных имени Северцева, давно установлен зве-

риный феномен: животные не осознают своей инвалидности. 

Потеряв лапу или глаз, они не чувствуют себя ущербными. 

Они приспосабливаются к новым обстоятельствам, оставаясь 

верными человеку. Они все так же активны и поддаются дрес-

сировке, игривы и рады жизни и хозяину. Просто им надо по-

мочь — дать инструмент сохранения жизнелюбия. Такими ку-

десниками в России стали ветеринары-хирурги. Например, по 

версии Фонда дикой природы, среди кумиров российских 

зоозащитников — ветеринар-хирург из Новосибирска Сергей 

Горшков. Он известен тем, что протезирует конечности кош-

кам и собакам. Одно из его достижений — с 2018 года Сергей 

Горшков зверью протезирует уже не одну-две ноги, а четыре. 

И ставит животных уже не на простые (съемные) протезы, а 

на вживляемые одним концом под кожу и сращиваемые (если 

допустимо) с костью. Это филигранной точности операции 

стоимостью до 300 тысяч рублей. Деньги на них собирают 

зоозащитники. Часто средств не хватает, но почти никто не 

соглашается усыплять животных. Люди по-разному научи-

лись противостоять увечьям кошек и собак. Ведь животные 

охотно осваивают спецсредства — коляски, кстати, в том чис-

ле из детских игрушек, или съемные протезы, что недорого. 

Ослепшие собаки и кошки благодаря навыкам ветеринаров и 

обучению хозяев умеют ориентироваться из-за усиления 

нюха и слуха. И их редко, но берут из приютов: ведь учеными 

доказано, что животные не только не страдают от психологи-

ческих проблем в связи с увечьями, но и «заражают» своим 

умением тех, кто рядом. Главное для них — не испытывать 

боли. Если добавить к этому любовь хозяина и хороший корм, 

то питомец способен быть психотерапевтом для человека.

Подготовил Владимир Емельяненко

А КАК У НАС?

В России из-за пандемии растет 

спрос на свадебный дистант. На 

Урале и в Сибири в пандемию стали 

заказывать экстрим-церемонию 

для двоих на глубине до 300 мет-

ров под землей. В нестандартную 

локацию — заброшенную шахту, где 

создана атмосфера сказки — спус-

каются жених и невеста, а гости в 

онлайн-режиме поздравляют моло-

дых.

В Крыму (дельфинарий в Оленев-

ке) и в Приморье (бухта Преобра-

жения) можно давать клятву верно-

сти в свадебных аквалангах вместе 

с дельфинами (Крым) или в окру-

жении морских чудищ — ламина-

рий, гребешков, мидий и прочих га-

дов в бухте Преображения. 

И наконец, можно провести сва-

дьбу в невесомости. Или в «Приюте 

Одиннадцати» (Эльбрус) на высоте 

4050 метров над уровнем моря в 

условиях почти космической раз-

ряженности воздуха, который пья-

нит без напитков. Или свадьба 

«выше облаков» — на Садонском 

перевале в Осетии на высоте 2900 

метров. Гостей на таких экстрим-

церемониях обычно тоже нет — 

они следят за торжествами на мо-

ниторе из безопасного далёка — 

дома.

Подготовил 
Владимир Емельяненко

А КАК У НАС?

До шведского прогрессивизма нам пока далеко. В фонде ра-

ционального природопользования, куда обратилась за ком-

ментариями «РГ», смогли вспомнить лишь один отдаленно 

похожий пример: на полигоне твердых бытовых отходов в 

Новочебоксарске работает краснокнижный сокол-балобан. 

В его задачи входит отгонять от свалки других птиц, не давая 

им гнездиться среди отходов и растаскивать мусор по 

окрестностям. Хищник успешно справляется с «должно-

стью». К слову, пернатые помощники работают и в междуна-

родном аэропорту Домодедово. В штате воздушной гавани 

числятся пять ястребов-тетеревятников, которые регулиру-

ют численность птиц в радиусе 15 километров, обеспечивая 

тем самым безопасность полетов. «По мнению специали-

стов, это наиболее эффективный и естественный метод ло-

кализации скоплений пернатых в зоне взлета-посадки воз-

душных судов», — объясняют в пресс-службе аэропорта. Но 

это, скорее, вынужденная мера — Домодедово располагает-

ся на отшибе, вокруг поля, леса, звери и птицы. А, например, 

в Шереметьево, окруженном довольно плотной жилой 

застройкой, проблем с переизбытком фауны нет, поэтому 

хищных птиц там не держат. «Идея с воронами — отличная, 

но у нас пока не все люди научились правильно убирать му-

сор», — говорят в компании «РТ-Инвест», которая является 

крупнейшим мусорным оператором Подмосковья. У Мо-

сковского региона один из лучших показателей в стране по 

раздельному сбору отходов, но и он не превышает 55 про-

центов — сортируют свои отходы чуть более половины жи-

телей. Поэтому все идеи, инновации и программы пока 

направлены исключительно на обучение граждан.

 Подготовила Ирина Рыбникова

Образ большой и крепкой семьи сегодня для многих в США уже не является американской мечтой. Почти половина американцев, у которых нет детей, не планируют заводить 
их и в будущем. Большие траты на воспитание — далеко не единственная причина. К репродуктивному скептицизму американцы приходят под влиянием новых ценностей. 
Одни хотят свободы и путешествий, а другие так переживают за сохранность окружающей среды, что не пускают потомство в этот мир, дабы оно не оставляло «углеродный след».

США

ВСЕ БОЛЬШЕ АМЕРИКАНЦЕВ НЕ ХОТЯТ ИМЕТЬ ДЕТЕЙ 

ГЕРМАНИЯ

МАГИСТРЫ 
ВЕЛОНАУК
Ариадна Рокоссовская

Проблемами велосипедистов 
в Германии теперь займутся 
университеты. В семи немец-
ких вузах впервые созданы 
«велосипедные» кафедры для 
подготовки соответствующих 
специалистов.

С подачи федерального ми-
нистерства транспорта ФРГ в 
университетах Вупперталя и 
Касселя, Высшей школе тех-
ники и экономики в Карлсруэ, 
Технической высшей шко-
ле Вильдау, а также высших 
школах прикладных наук во 
Франкфурте, Вольфенбюттеле 
и Висбадене теперь будут за-
ниматься вопросами развития 
велосипедного транспорта — от 
планирования инфраструкту-
ры до управления мобильно-
стью и разработки благопри-
ятных для велосипедистов за-
конов.

По данным Deutsche Welle, 
в этих вузах также разрабаты-
ваются отдельные магистер-
ские программы по двухколес-
ной тематике.

Все это — часть плана 
«Страна велосипедов Герма-
ния 2030», благодаря которо-
му, как следует из названия, 
немцы в ближайшие годы бу-
дут массово пересаживаться 
на двухколесный транспорт. 
Цель: чтобы как минимум 60 
процентов жителей страны за-
хотели больше ездить на вело-
сипеде.

 Что для этого нужно? В 
плане перечислены условия: 
«Привлекательная инфра-
структура, комфортные обще-
ственные пространства, ин-
новационные услуги в сфере 
мобильности, благоприятный 
социальный климат для всех 
участников дорожного дви-
жения и открытость полити-
ки для велосипедного транс-
порта».

По словам руководителя но-
вой «велосипедной» кафедры в 
Висбадене профессора Марти-
ны Ломайер, которую цитиру-
ет Deutsche Welle, «для этого 
прежде всего нужны специа-
листы, которых на данный мо-
мент нет, поэтому было очень 
важно создать кафедры и за-
няться профессиональной под-
готовкой студентов в сфере ве-
лосипедного транспорта». • А КАК У НАС?

Российские социологи утверждают, что идея чайлд-

фри далеко не так популярна у нас, как в Европе и 

США. Во-первых, исследования показывают, что про-

должение себя в детях для трети современной рос-

сийской молодежи является «смысложизненной 

ценностью». 

Однако все же есть тенденция роста числа россий-

ских чайлд-фри. «За бездетную семью в прошлом 

году высказались чуть меньше 5 процентов. И на две 

трети — это женщины», — рассказала «РГ» завотделом 

социологии молодежи Института социально-полити-

ческих исследований РАН Юлия Зубок.

Она объясняет это тем, что явно выраженные гедони-

стические установки — «получить от жизни как можно 

больше удовольствий, сегодня и сейчас, жизнь ко-

ротка», — охватывают подавляющее большинство мо-

лодежи, но у молодых женщин они на 11 процентов 

выраженнее, чем среди мужчин. Вторая причина: 

быть многодетным часто означает быть бедным. 

«Бедность концентрируется в детской среде и в се-

мьях с детьми. Не случайно в период пандемии самой 

пострадавшей категорией населения были семьи с 

детьми, а особенно женщины — матери», — считает 

Юлия Зубок.

По ее мнению, потенциал для улучшения ситуации со-

держится в той группе молодежи, для которой в иде-

альном образе семьи хотя бы двое детей (таких чуть 

боле половины — 55 процентов). Еще 17 процентов 

идеальной видят семьи с тремя и более детьми.

Между тем реализуют идеальную модель очень 

немногие. Главные проблемы: отсутствие нормаль-

ных жилищных условий, невозможность дать всем 

детям одинаково хорошее образование и гнетущее 

чувство неопределенности. «Ответственное роди-

тельство в представлениях многих молодых людей 

часто связывается с тем, чтобы правильно рассчитать 

свои ресурсы в деле рождения и воспитания детей», 

— резюмирует социолог.

Подготовила Елена Новоселова

КАК ВАМ ЭТО?

Олег Покусаев, 
директор Академии 
«Высшая инженерная 
школа» РУТ (МИИТ):
— Тема планирования велоинфра-

структуры, исследование веломо-

бильности — часть изучения во-

просов развития транспортных 

систем. В  Российском универси-

тете транспорта исследованиями 

и подготовкой кадров в этом 

направлении занимается Высшая 

инженерная школа, на базе кото-

рой ведется подготовка бакалав-

ров по профилю «Планирование 

и эксплуатация городских транс-

портных систем» и магистров по 

программе «Транспортные систе-

мы агломераций».

Более того, проблематика вело-

сипедов в городской среде вхо-

дит в перечень обязательных дис-

циплин блока «Транспортное пла-

нирование и управление мобиль-

ностью» и нередко становится 

предметом магистерских диссер-

таций и дипломов. Очевидно, что 

с ростом урбанизации, развитием 

агломераций и экологической по-

вестки  эта тематика будет стано-

виться все более актуальной.

В целом же развитию велосипед-

ного движения уже уделяется 

большое внимание в России, в 

частности в Москве.  В 2013 году 

в столице был открыт прокат ве-

лосипедов. В тот год запустили 79 

станций с 550 велосипедами и со-

брали 63 тысячи поездок. Сейчас 

в городе  уже более 700 станций 

с 7 тысячами велосипедов, 737 из 

которых — электрические. В этом 

году велопрокат собрал 5 млн 

поездок средней продолжитель-

ностью 26 минут.

Подготовила 
Мария Агранович
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
За один день сосульки 
пробили пять 
газопроводов 

Ожидался 
ледопад 

Ирина Романова

Сразу пять случаев повреждения газопроводов упав-
шей с крыш наледью зафиксированы в Подмосковье 9 
февраля. Как утверждают в областном министерстве 
энергетики, причина тому банальна — собственники 
зданий плохо следят за чистотой своих крыш.  

«Упавшая с крыш частных домов наледь повреди-
ла вводной газопровод низкого давления в поселках 
Софрино Пушкинского округа и Нефедово городско-
го округа Серпухов. Аналогичные случаи зафиксиро-
ваны в селе Иславское Одинцовского округа, деревне 
Никульское в Мытищах и поселке Быково в Раменском 
округе», — отмечают в пресс-службе ведомства. Если 
частные крыши с наледью не выходят на улицу, на ко-
торой могут оказаться прохожие, домовладельцы, ко-
нечно, вправе выращивать на своей территории хоть 
сосульки, хоть сталактиты. Но, случись что, придется 
какое-то время посидеть без газа, пока будут идти ре-
монтные работы. И оплатить замену тех деталей, кото-
рые повредил лед. 

А накануне в Лосино-Петровском ледопад и вовсе 
закончился трагедией. «Наледь упала на газопровод, в 
результате произошел пожар, один человек погиб, по-
страдал сотрудник газовой службы», — уточнили в об-
ластном минэнерго. Так что лучше все-таки пару часов 
помахать лопатой или вызвать специально обученных 
людей для чистки крыш, чем потом подводить вот та-
кие печальные итоги.  

ЖКХ  
Как из мусоропровода 
сделать колясочную 

Это выносимо 

Надежда Макеева 

Эксперимент по замене мусоропроводов на поме-
щения для хранения колясок и велосипедов, прове-
денный в трех муниципалитетах области, признан 
успешным. Жители нескольких домов в Клину, Мы-
тищах и Воскресенске уже пользуются обновленны-
ми помещениями, сообщили в областном министер-
стве ЖКХ. 

Напомним, с лета прошлого года в Подмосковье 
действуют новые стандарты качества жилищного 
строительства. Среди прочих новшеств есть запрет 
на мусоропроводы — домов с ними в регионе больше 
не строят. Но и жителям старого фонда дали возмож-
ность избавиться от рассадников грязи и тараканов, 
тем более что власти признали: мусоропроводы ме-
шают внедрению 
раздельного сбора 
отходов. Никто не 
будет отделять мо-
лочные бутылки от 
картофельных очи-
сток, если в ито-
ге все летит в одно 
мусоропроводное 
жерло. В качестве 
альтернативы лю-
дям предложили 
оборудовать на ме-
сте мусоропроводов закрывающиеся колясочные. 
И желающие быстро нашлись. Многим понравилось 
предложение оставлять коляски, самокаты и велоси-
педы в подъезде, не беспокоясь за их сохранность. Ну 
а мусор можно вынести и в дворовые баки. 

«Мы провели опрос, в котором приняли участие 
более 15 тысяч человек. Подавляющее большинство 
высказались за старт этой программы. Были выбра-
ны 10 домов в трех муниципалитетах, где присту-
пили к замене», — говорит министр ЖКХ Подмоско-
вья Антон Велиховский. Это только кажется, что на 
месте мусоропроводной трубы ничего путного не 
обустроишь. На самом деле после ее демонтажа по-
является возможность на каждом этаже огородить 
часть лестничной площадки, достаточной для хране-
ния 2—4 колясок. Если детей на этаже нет, колясоч-
ную можно приспособить для велосипедов или само-
катов — последних вообще можно уместить с десяток. 
Плюс освобождается довольно просторное помеще-
ние со стороны улицы, где располагался накопитель 
отходов. Его также можно отдать под колясочную, а 
можно оборудовать там кладовку для хранения ин-
вентаря, необходимого дворникам и уборщикам 
подъездов. 

«На огороженной части каждого этажа устанав-
ливается дверь с запирающим устройством. Ключи 
вручаем старшему по дому или совету дома, а они по-
том раздают собственникам», — рассказал «РГ» за-
меститель гендиректора компании «Стартен» Петр 
Евсеев. Эта компания оборудовала колясочные в Мы-
тищах. Работы, отмечает Евсеев, шумные, но неслож-
ные, пара недель — и вместо антисанитарного ящика 
в подъездах появляются полезные метры. И никаких 
доплат за переделки с жителей не требуют — средства 
на это берут из взносов на капремонт. 

Тоже желаете поменять мусоропровод на коля-
сочную? Нужно провести общее собрание жителей и 
принять это решение большинством голосов. После 
этого можно заявляться в программу капитального 
ремонта. Но стоит иметь в виду, что, обозначив же-
лание демонтировать мусоропровод сейчас, специ-
алистов с электроножницами вы дождетесь только в 
2023-м — на этот год программа капремонта уже пол-
ностью сформирована.  

ЭКОЛОГИЯ  Андрей Воробьев поручил избавиться от вредных производств

Дыма полная чаша 
Ирина Рыбникова 

С
ократить на 10 процентов 
выбросы в атмосферу в 
ближайшие пару лет — та-

кую задачу поставили перед со-
бой подмосковные власти. Для 
ее достижения предпринят ряд 
важных шагов, сообщил губер-
натор Московской области Ан-
дрей Воробьев. 

Чаще всего жители жалуют-
ся именно на качество воздуха. 
Об этом свидетельствуют дан-
ные областного министерства 
экологии и природопользова-
ния — в прошлом году из 20,5 ты-
сячи жалоб, связанных с эколо-
гией, 10,9 тысячи касались вы-
бросов, запахов и прочих не-
благоприятных воздействий на 
атмосферу. Их источниками за-

частую становятся промышлен-
ные предприятия. «Наша задача 
— знать каждое производство, 
которое несет экологическую 
угрозу. Если предприятие на-
рушает экологические нормы, 
правила и стандарты, ему нуж-
но вложить средства в модер-
низацию. Или не работать в Мо-
сковской области», — говорит 
Воробьев. В регионе уже начата 
разработка программы модер-
низации промышленных пред-
приятий, на первом этапе в нее 
войдут 14 крупных заводов. В 
их числе, например, Щуровский 
завод строительных смесей в 
Коломне, снабжающий цемен-
том едва ли не каждую вторую 
стройку области. Или «РИО-По-
лимер» в Пушкинском округе, 
производящий изделия из вто-

ричного пластика. Предприя-
тие по сегодняшним дням очень 
актуальное.  

Как рассказал «РГ» министр 
экологии и природопользова-
ния Подмосковья Тихон Фир-
сов, у каждого вошедшего в про-
грамму модернизации пред-
приятия будет свой индиви-
дуальный фронт работ. Но все 
они направлены на достижение 
одной цели — капитальный ре-

монт тех узлов и агрегатов, что 
ответственны за выбросы в ат-
мосферу и канализационные 
стоки. «С руководством всех 14 
предприятий проведены рабо-
чие встречи, на некоторых эко-
логическая модернизация уже 
идет», — утверждает Фирсов. 

Следующим этапом про-
граммы станет начало модерни-
зации предприятий из списка, 
который губернатор поручил 
составить главам муниципали-
тетов, опираясь на мнение жи-
телей. Списки должны быть под-
готовлены до конца февраля. 

Будет продолжена в Подмо-
сковье и установка датчиков, 
следящих за качеством воздуха. 
Они определяют содержание в 
атмосфере основных загрязня-
ющих веществ и способны сиг-
нализировать об их превыше-
нии. Датчики ставят в самых 
проблемных точках, откуда по-
ступает наибольший поток жа-
лоб — у бывших полигонов бы-
товых отходов, на территории 
вредных производств и обяза-
тельно — у школ и детских са-
дов, если они находятся рядом 
с источником загрязнения или 
попадают в розу ветров. По об-
ласти уже расставлены более 
200 датчиков и в этом году по-
явятся еще 90. Причем данные 
этих датчиков планируется вы-

кладывать в открытый доступ, 
чтобы ознакомиться с ними мог 
каждый житель. «В конце про-
шлого года президент РФ пору-
чил в виде эксперимента обору-
довать датчиками контроля за 
выбросами крупные промыш-
ленные предприятия в 12 про-
мышленных центрах страны. 
На исполнение поручения да-
ется один год. «Подмосковье в 
эксперимент не попало. Но от-
радно, что работа по установке 
датчиков здесь началась задол-
го до поручения», — отмечает 
депутат Госдумы Александр Ко-
ган. Коллегу поддержал и пер-
вый зампред комитета по эко-
номической политике Госдумы 
Денис Кравченко: «Нам было 
важно услышать, что область 
готова заниматься модерниза-
цией вредных производств. Это 
поможет не только решить те-
кущие экологические пробле-
мы, но и подтолкнуть промыш-
ленников и бизнес перестраи-
ваться на рельсы зеленой эко-
номики». 

О своем желании присоеди-
ниться к программе заявили и 
экологи. «Повышение эколо-
гической ответственности биз-
неса и власти, ликвидация эко-
диссидентства — важная задача , 
а формирование эффективного 
диалога между населением, биз-
несом и властью — наша компе-
тенция. Поэтому мы готовы 
включаться в решение этой за-
дачи в Подмосковье», — расска-
зал «РГ» председатель «Россий-
ского экологического обще-
ства», член президиума комис-
сии Госсовета РФ по направле-
нию «Экология и природные 
ресурсы» Рашид Исмаилов.   

ПРОЕКТ  Жителей Одинцова познакомили
с земляным искусством

Белое и красное 

Ирина Рыбникова 

В
озможность чинно 
пройтись по крас-
ной дорожке появи-
лась у жителей Один-
цовского округа об-
ласти. И у всех осталь-
ных, кто пожелает до-
ехать до одинцовско-
го парка Малевича. 

Там открылся первый ленд-арт-
проект российских художников 
«Белый лес». 

Дословно ленд-арт — земля-
ное искусство. Это творческое 
направление, возникшее в кон-
це 60-х годов прошлого века, 
подразумевает единство созда-
ваемого художником произве-
дения с природным ландшаф-

том. Представьте себе: худож-
ник рисует на холсте дерево в 
натуральную величину. Едва 
поднявшись от корней, дерево 
заканчивается, потому что за-
кончился холст. А потом холст 
приставляют к настоящему де-
реву — и оно словно начинает 
прорастать из картины. И ты, 
только увидев это, не можешь 
понять, что дает такой голо-

граммный эффект, почему на 
отдельном кусочке дерева такие 
пронзительно свежие краски и 
откуда в лесу взялись идеально 
ровные формы. И лишь подойдя 
поближе, осознаешь — это кар-
тина. А живое дерево — ее логич-
ное продолжение. 

Ленд-арт родом из США, и 
там давно проводят большие 
выставки и тематические фе-

стивали. «А в нашей стране это 
направление представлено эпи-
зодически. Но нам показалось 
интересным поработать с ним 
именно в Подмосковье, где раз-
нообразный ландшафт и краси-
вые парки. Вместе с молодыми 
художниками решили, что парк 
Малевича является отличной 
локацией для серии работ, ко-
торые будут вступать в диалог 
с природой,— рассказывает ми-
нистр культуры Московской об-
ласти Елена Харламова.

Одна из них называется «Ни-
куда». Автор Григорий Оре-
хов просто раскинул посреди 
заснеженного леса 250-метро-
вую красную дорожку из поли-
пропилена, которая с опреде-
ленного ракурса кажется бес-
конечной. Можно пройтись по 
ней самому. А можно встать ря-
дом и понаблюдать, как меняют-
ся лица и осанки других прохо-
жих, вступающих на алое полот-
но. На соседних аллеях в произ-
вольном порядке расставлены 
шестиметровые холсты в испол-
нении художников Ирины Кори-
ной, Ольги Петруненко, Алексея 
Луки и арт-группы «Художе-
ственное уединение». Некото-
рые из работ являются теми са-
мыми голограммами, из кото-
рых «растут» деревья, другие 
представляют собой абстрак-
ции, на удивление органично 
вписывающиеся в парковый 
ландшафт. А еще появились 
зеркальные поверхности, гео-

метрические формы и странная 
объемная композиция под на-
званием «Точка опоры». Она со-
стоит из разных фактур, но все 
они деревянные — а какой еще 
может быть точка опоры в лесу? 

К слову,  Одинцовскому 
округу к культурным новаци-
ям не привыкать. Три года на-
зад здесь провели международ-
ный фестиваль граффити Urban 
Morphogenesis, раскрасив во все 
цвета спектра жилые небоскре-
бы в микрорайоне Новая Трех-
горка. И с тех пор редко кто из 
гостей города проезжает мимо 
ярких домов, не притормажи-
вая. Теперь в Одинцове появи-
лось еще одно яркое пятно — «Бе-
лый лес». Только если разноцве-
тье Новой Трехгорки останется 
навсегда, то ленд-арт-проект в 
парке Малевича просуществует 
лишь до начала весны. Спешите 
видеть.    

У жителей Подмосковья тоже есть 
своя красная дорожка. Еще и посре-
ди шикарных лип. 

Вот так гуляешь себе по парку, и вдруг — деревья среди деревьев. Это и есть ленд-арт.

А К Ц Е Н Т

В России ленд-арт представлен 
эпизодически. Один из ярких эпизодов 
можно увидеть в Подмосковье 

КОШЕЛЕК 

Мособлдума 
утвердила 
прибавку 
к пенсии 
одиноким 
пенсионерам 

ПРИБЫЛЬНЫЙ 
ФЕВРАЛЬ
Ирина Романова

Минимальная пенсия для оди-
ноко проживающих неработа-
ющих пенсионеров в Подмо-
сковье увеличена до 17 тысяч 
рублей. Соответствующий за-
кон приняли вчера депутаты 
Московской областной Думы. 

Право на доплату получили 
граждане старше 65 лет, прожи-
вающие в области не менее 10 
лет. Прежний минимум, на ко-
торый они могли рассчитывать, 
составлял 12,7 тысячи рублей. 
Доплата до 17 тысяч будет осу-
ществляться из регионального 
бюджета.

Депутаты утвердили повы-
шение единогласно. Как под-
черкнула министр социального 
развития региона Людмила Бо-
латаева, выступая на заседании 
областного парламента, повы-
шение действует начиная с ян-
варя текущего года. В январе, 
пока закон еще не был принят, 
пожилые граждане доплат не 
получили. Зато в феврале полу-
чат сразу за два месяца. «Пер-
вые выплаты нашим пенсионе-
рам придут 25 февраля. Далее 
прибавка будет начисляться 
автоматически, никуда ходить 
и никаких заявлений писать 
пожилым людям не нужно», — 
уточнила министр. 

В общей сложности на повы-
шение минимальной пенсии в 
регионе имеют право 33 тыся-
чи человек. 

Напомним, в ближайшее 
время повышение зарплат в 
Подмосковье ожидает води-
телей общественного транс-
порта: им поднимут денежное 
довольствие на 15 процентов. А 
в сентябре второй раз повысят 
заработную плату педагогам 
тех школ, которые показывают 
высокие результаты в образо-
вательном процессе, участии в 
олимпиадах различных уров-
ней и сдаче Единого государ-
ственного экзамена.   

ТРАНСПОРТ  

Автобусы 
откажутся 
от наличных 
денег 

НАЛА МАЛО 

Надежда Макеева 

Оплачивать проезд в обще-
ственном транспорте только 
безналичным способом ско-
ро смогут все пассажиры под-
московных автобусов. Офици-
альный перевозчик области 
— компания «Мострансавто» 
готовится к отмене наличной 
оплаты в своем подвижном со-
ставе. 

«Так будет удобнее всем», — 
прокомментировал готовяще-
еся нововведение губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. 
Во-первых, безналичная опла-
та позволит не терять лишних 
минут при посадке — приложить 
телефон или карту к валидато-
ру можно и в движении, не от-
влекая водителя. А во-вторых, и 
это главное — перейдя на безна-
личные рельсы, система оплаты 
полностью станет прозрачной. 

Сейчас все еще нередки жа-
лобы на водителей, которые 
требуют оплатить проезд на-
личными или перевести день-
ги по номеру телефона. Правда, 
грешат этим в основном част-
ные перевозчики и только на 
самых поздних или самых ран-
них рейсах, когда шанс нарвать-
ся на проверку минимальный. 
Несогласных просят покинуть 
салон, а, случается, выталкива-
ют и силой. Если бы возможно-
сти оплатить проезд наличкой в 
принципе не существовало, та-
кие случаи пошли бы на убыль. 
Но просто заставить частников 
отменить наличную оплату не-
льзя. 

Зато можно поменять пра-
вила игры для всех перевозчи-
ков, скорректировав областные 
стандарты. Начнут с «Мостран-
савто». «А в дальнейшем на 
всем общественном транспорте 
с наличкой надо стремиться к 
нулю. Я хочу просто попросить 
всех перевозчиков принять 
это», — подчеркнул губернатор. 

Пассажирам планируемое 
новшество проблем не прине-
сет. Пенсионеры ездят по соци-
альным картам, школьники и 
студенты — по ученическим. У 
всех остальных есть транспорт-
ные и банковские карты.  

А К Ц Е Н Т

Списки предприятий, нуждающихся 
в экологической модернизации, должны 
быть подготовлены до конца февраля

КСТАТИ

До парка Малевича можно дое-

хать на электричке с Белорусско-

го вокзала до станции «Раздоры», 

автобусах №101, 121, 150 от стан-

ции метро «Молодежная» до оста-

новки «6-й километр», такси или 

личном автомобиле по Рубле-

во-Успенскому шоссе до деревни 

Раздоры, поворот на Рублевский 

проезд. 

Никаких доплат 
за организацию 
колясочных 
с жителей 
не берут 
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Теперь для жителей малогабаритных квартир отдельное поме-
щение для колясок — сбыточная мечта. 
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ВЫСТАВКА 
Ретроспектива  
«Чемпионов мира» — 
в ММОМА

На одном 
дыхании

Жанна Васильева

Выставка в Московском музее современного искус-
ства «Чемпионы мира. Взмахи радости» словно живое 
доказательство, что не только рукописи не горят, но 
не исчезают бесследно работы, оставленные на сте-
нах выставочных залов, веселье и свобода юности, ак-
ции, запечатленные на еще не цифровых фотографиях 
и описанные на  листочках, отпечатанных на машин-
ке. Кураторы выставки Пакита Эскофе-Миро, Евгения 
Гершкович и Ольга Турчина сделали практически не-
возможное. Собрали работы, рассеянные в частных 
коллекциях, забытые на антресолях друзей, осевшие в 
архивах и музеях. Все они встретились на выставке.

Группа «Чемпионы мира» выросла из школьной 
дружбы, из любви к искусству, из расширяющегося кру-
га учителей, приятелей, которые привели молодых ху-
дожников  к московским концептуалистам… И еще она 
выросла из весе-
лой свободы конца 
1980-х, когда одна 
эпоха закончилась, 
а другая еще не на-
чалась. Название 
«Чемпионы мира», 
которое выбрали 
для себя художни-
ки Борис Матросов, 
Гия Абрамишвили, 
Константин Латы-
шев, Андрей Яхнин-
казалось абсурдным, самоироничным — ты не можешь 
сам себя назвать чемпионом, чемпионом тебя назы-
вают другие после победы.  Но в нем был дерзкий юно-
шеский вызов, готовность вести диалог с Малевичем 
и Хармсом, Кошутом и Приговым, Маяковским (его 
«Приказ по армии искусств» выглядит прадедушкой 
«приказов», которые писали сами себе «чемпионы») и 
близкими по духу «Мухоморами».

Кроме советского неофициального искусства, кроме 
сквотов художников, была еще реальность рок-групп, 
только что снятого фильма «Асса»… И в эту молодеж-
ную культуру «Чемпионы мира» вписывались не менее 
органично, чем в круг концептуалистов.  «Чемпионы 
мира» показывали свои работы в фойе перед одним из 
показов фильма «Асса», пока в зале выступали музы-
кальные группы. Их полотно «Мясо и ананасы» длиной 
почти пятьдесят  метров украшало сцену на джазовых 
концертах Владимира Чекасина. 

Борис Матросов в интервью кураторам ММОМА 
сравнивает группу с музыкальной:  «Мы тогда пришли 
к выводу, что «Чемпионы мира» — это такая музыкаль-
ная группа. Без музыки. И без инструментов. У каждого 
какие-то партии. Это было сложнее, чем у музыкантов. 
Потому что ты выбираешь себе партию — на барабанах, 
или на флейте. А в какой-то момент начинаешь, условно 
говоря, играть на контрабасе».

Взгляд на живопись как исполнение музыки, на ис-
кусство как способ проживать радостно все 24 часа в 
сутки, как способ поиска смысла жизни — прямой путь 
к перформансу. Название выставки «Взмахи радости» 
и отсылает к такой радостной игре, к расписыванию 
огромного листа в мастерской всеми подручными сред-

ствами. Это вроде бы прямой диалог и с художниками 
Fluxus, и с европейскими «новыми дикими», акценти-
ровавшими любовь к экспрессионистами и полемизи-
ровавшими с концептуалистами и минимализмом.  

Поразительно, что «Чемпионы мира» как раз сов-
мещали эти две линии: бешеной энергии фовистов и 
холодной взвешенности концептуализма. Впрочем, 
определение «холодный» не подходит к акциям «Чем-
пионов». Фотографы,  друзья, коллекционеры, участ-
ники акций вспоминают прежде всего их спонтанность 
и бьющую через край энергию. Но если почитать доку-
ментацию акций, то нельзя не заметить, насколько точ-
ными художественными жестами акции оказывались. 

Акция «Волга впадает в Балтийское море» (художни-
ки отправлялись к истокам Волги, чтобы прорыть для 
нового русла десятиметровую канаву в северо-запад-
ном направлении) отсылала к «историии с географи-
ей». А именно: не только к пути из «варяг в греки», Вол-
го-Балтийскому каналу, но и к забытому, а когда-то гре-
мевшему проекту поворота рек. В акции «Гигиена побе-
режья», когда на участке в 2 км добровольцы мыли ска-
лы у моря, а их соратники в Одессе под руководством 
Константина Звездочетова мыли сквер Пале-Рояль, 
можно, конечно, увидеть арт-«субботник». Но не менее 
очевиден диалог с архаикой, когда скалы и море могли 
восприниматься как живые существа. История о пер-
сидском царе, приказавшем высечь непокорное море, 
воспринимается почти как приквел акции «Чемпио-
нов». Продолжением проекта «Гигиена искусств» ста-
ла знаменитая выставка в Сандуновских банях зимой 
1988-го, инициаторами которой выступили «Чемпионы 
мира». Там еще ярче засияли воспоминания об антич-
ном Риме, академических штудиях и бюстах, которые 
будущие «чемпионы» прилежно рисовали в школе. 

При всей веселости перформансов, балансирующих 
на грани пародии и ритуала, одна из постоянных тем 
«Чемпионов мира» — тема смерти. Наткнувшись по до-
роге в Коктебель на дорожные тумбы на обочине, «чем-
пионы» тут же решили превратить их в памятники с да-
тами собственной смерти. А поскольку 20-летним сорок 
лет кажутся далекой линия горизонта, все они, недолго 
думая, себе примерно столько и отвели. 

Кажется, что ни будущее, ни даже продажи работ их 
не очень интересовали. Анекдот о том, как к ним в ма-
стерскую Иосиф Бакштейн привел организотора аук-
циона Sotheby’s в 1988 году в то время как «чемпионы» 
ждали сантехника, известен в разных версиях. Коро-
че, на аукционе их работ не оказалось. Получилось, что 
продавать им особо нечего. Искусство как образ жизни 
плохо поддается монетизации. 

1989 год «Чемпионы мира» сами считают послед-
ним годом коллективной работы. Спустя 30 лет их путь 
кажется воплощением практики, завещанной поэтом: 
«Но пораженье от победы / Ты сам не должен отли-
чать…» Но побед у «Чемпионов мира» больше.  

МУЗЫКА Scorpions рассказали «РГ» о новом альбоме и концертах в России

Рок на стометровке
Александр Алексеев

М
узыканты одной из са-
мых успешных рок-
групп снова вернулись, 

теперь уже с альбомом Rock 
Believer — снова мелодичным, 
мощным, гитарным, как в 80-е, 
но уже с актуальным и креатив-
ным саундом наших дней. Нака-
нуне релиза бессменный солист 
Scorpions Клаус Майне ответил 
на вопросы обозревателя «РГ».

Знаменитого вокалиста уда-
лось разыскать только в студии, 
где он и записывал 11 новых пе-
сен. Как всегда позитивный, до-
брожелательный, улыбчивый 
и отличный рассказчик, герр 
Клаус восседал на фоне огром-
ного студийного пульта, кото-
рый был по размеру не меньше 
лестничных коридоров в мо-
сковских, да и нью-йоркских 
многоэтажках. Майне, послед-
ние годы большую часть време-
ни живущий в США, «пришел» 

на видеоинтервью в своей лю-
бимой кепке, количество уг-
лов в которой, кажется, невоз-
можно и сосчитать. И в стиль-
ном кожаном наряде, к которо-
му мы так привыкли на концер-
тах Scorpions. Скоро мы с ними 
снова встретимся, пообещал 
Майне. И подробно рассказал, 
как группа провела эти два года 
ради возвращения на сцену и 
этого диска – Rock Believer.

Спасибо, что Scorpions возвра-
щаются. Как и прежде после 
каникул вновь с новым звуча-
нием, как это было и с альбо-
мами Humanity. Hour I, и Sting 
in the Tail, так и теперь… 
Именно так вы и задумыва-
ли или планы из-за COVID-19 
пришлось поменять?

КЛАУС МАЙНЕ: О, альбом Sting in the 
Tail (видит его в руках обозрева-
теля «РГ». — Ред.)?! Как давно это 
было, почти 10 лет назад. С тех 
пор многое поменялось. Конеч-

но, до ковида замыслы у нас были 
другие — готовился мировой тур, 
но случилась эта напасть, и мно-
гие залы, стадионы, да и грани-
цы оказались закрытыми.  Но мы 
решили не унывать, а использо-
вать это трудное время для за-
писи диска в  студии Рудольфа 
Шенкера  в его родном Ганновере 
(гитарист и второй бессменный 
участник группы. — Прим. ред.). 
При этом я в основном находил-
ся в США, как и наш барабанщик 
Микки, а басист Павел  Мончиво-
да—  дома в Польше. Все стальные 
собрались у Рудольфа. Мы гово-
рили о жизни, размышляли, что 
будет завтра, а заодно сочиня-
ли песни и записывали наш 19-й 
студийный альбом. Думаю, он — 
лучший у Scorpions за последние 
годы. Ведь Rock Believer — это  тя-
желый рок,  к тому же еще и  по-
зитивный,  душевный.

Есть ли на альбоме какое-то 
послание - песни, которые 

нам особенно важно услы-
шать в нынешнюю «ковид-
ную» пору?

КЛАУС МАЙНЕ: Специально об этом 
не думали. Но знаем, что когда 
людям трудно, то им особенно 
нужны хорошие песни. Уверен, 
ситуация скоро улучшится, а 
пока надо быть стойкими, по-
беречься и поберечь других, вы-
держать сложные времена. На-
деюсь, что это настроение есть 
и в наших песнях, потому что 
они у нас — от сердца (прикла-
дывает руку к груди).

Вы снова поете высоко, раз-
машисто, достаете магиче-
ские обертоны и впечатляете 
длинными нотами, в кото-
рых столько пыла, страсти,  
а порой и предельно искренней 
нежности. Как вам удается 
поддерживать такую отлич-
ную вокальную форму, ведь на 
сцене вы дебютировали еще в 
середине 60-х?

КЛАУС МАЙНЕ: Если вы про фит-
нес, то я занимаюсь им впол-
не умеренно, хотя да, стара-
юсь особо не нарушать режим 
(улыбается) и тренировать го-
лос. Запись альбома стала от-
личным для этого поводом. А 
что касается спорта, то я стара-
юсь теперь быть сдержанным. 
Да, было время, неплохо играл 
в теннис (в одном из интервью 
Майне рассказывал обозревате-
лю «РГ», что не прочь стать тен-
нисным тренером, если уйдет из 
музыки). Но на корте случается 
много травм — летят колени, не 
выдерживают мышцы, случа-
ются вывихи, растяжения… А 
мне нельзя рисковать ради сце-
ны, где приходится много дви-
гаться и наматывать сотни мет-
ров… Поэтому теперь я — только 
болельщик.

Судя по первым синглам 
Peacemaker и Rock Believer, но-
вый альбом — это снова ата-
кующие гитары, креативные 

лихие мелодии плюс немного 
электроники и студийных 
эффектов?!

КЛАУС МАЙНЕ: Нет, никакой элек-
троники у нас нет: только две 
гитары (показывает рукой, как 
быстро держать ритм), бас и ба-
рабаны. Для музыки нам этого 
вполне достаточно.

Все ждут от Scorpions 
все-таки красивых и мело-
дичных баллад. Так уж сло-
жились музыкальные трен-
ды — хит-парады покоряют 
в первую очередь красивые 
медляки… А что вы сами лю-
бите больше: баллады или 
жесткий мелодичный рок?!

КЛАУС МАЙНЕ: Мне нравится и то, и 
другое. В Rock Believer, конечно, 
есть и баллады. Знаю, что в Рос-
сии любят красивые и напевные 
песни. Ваши зрители им заме-
чательно подпевают, как-будто 
репетировали дома (удыбает-
ся). Помню, как Wind of Change 
вместе с нами пели тысячи рус-
ских фанатов, многие рисовали 
сердечки на листках бумаги и 
поднимали их над головой, дру-
гие несли на сцену цветы, суве-
ниры с символикой их городов, 
много чего — всего не упомнишь. 
Такой прием очень окрыляет. 
Ведь после него хочется писать 
только самые лучшие песни. И 
снова петь их  с вами. Знаю, что 
если тебе подпевают, то это вер-
ная примета, что песня удалась!

Тогда расскажите, когда вновь 
приедете в Россию?

КЛАУС МАЙНЕ: Планировали в сен-
тябре-октябре, как раз с нашим 
новым альбомом (его релиз на-
значен на 25 февраля). Но не 
все зависит только от нас, к со-
жалению. Ведь еще существу-
ют карантинные ограничения в 
разных странах, и когда можно 
будет приехать, пока непонятно. 
Это станут решать уже юристы, 
адвокаты, медики. Мы-то сами 
готовы почти хоть завтра. 

ФЕСТИВАЛЬ Берлинале открылся фильмом Франсуа Озона 
о закулисье кино 

Разбудили 
Фассбиндера

Сусанна Альперина

К
артиной открытия 
7 2 - г о  Б е р л и н а л е 
стала лента «Петер 
фон Кант» Франсуа 
Озона. 

Р а н е е  о  ф и л ь -
ме было известно, 
что это современ-
ная адаптация лен-

ты Райнера Вернера Фассбин-
дера «Горькие слезы Петры Фон 
Кант». И что Франсуа Озон заме-
нил главную героиню женщину 
на мужчину (отсюда и Петер) и 
превратил ее из модельера в ре-
жиссера. Начало фильма — тит-
ры-оммаж Фассбиндеру круп-
ными буквами. А далее камера 
«заглядывает» в крупные окна, 
«проводит» зрителя по кварти-
ре, где в спальне спит человек. И 
когда молодой человек по имени 
Карл проходит к окну танцую-
щей походкой, раскрывает што-
ры и свет будит спящего — невоз-
можно отделаться от ощущения, 
что перед нами — сам Фассбин-
дер. Проснулся и идет снимать 
кино. Но это лишь режиссер Пе-

тер фон Кант в исполнении ак-
тера Дени Меноше, который со-
единил в себе черты и Фассбин-
дера, и самого Озона, и еще мно-
гих других людей искусства.

Франсуа Озон превратил 
главного героя в мужчину, од-
нако наделил его самым что ни 
на есть женским характером. 
Петер или Петра — вот игра, 
которая ведется со зрителем. 
Чтобы снимать достойное 
кино, главному герою необ-
ходимо влюбляться и стра-
дать. Ему нужны страсти все-
ленского масштаба. Это пре-
красно знает его бывшая пас-
сия Сидони (Изабель Аджани) 
— актриса, которую он сделал 
звездой, а она — неблагодар-
ная — сбежала от него в Голли-
вуд. В утешение Петер смот-
рит на ее гигантский портрет 

на стене и слушает пластинки, 
где неверная поет песню о том, 
что каждый человек убивает 
свою любовь, один — в моло-
дости, другой — в старости, но 
акт убийства — неизбежен. Си-
дони зашла на утренний кофе 
к мэтру и выслушала его оче-
редную историю любви, в ко-
торой он — понятное дело — был 
страдающей стороной, не про-
сто так, а с умыслом. Как бы не-
взначай она представила Пете-
ру 23-летнего молодого чело-
века по имени Амир бен Салем. 
Плутовка знала, что старею-
щий режиссер потеряет голо-
ву от любви. Так и произошло...

Казалось бы, в фильме нет 
политической повестки дня, ко-
торую так любит Берлинале, од-
нако как понимать, когда в од-
ном из эпизодов Сидони броса-

ет в лицо Петеру фон Канту, по-
терявшему в этот конкретный 
момент человеческий облик, 
фразу: «Да, как режиссер — ты 
крутой, но как человек — дерь-
мо!» Это ли не актуальная по-
вестка дня — поворот к движе-
нию #metoo и понятию «культу-
ра отмены»? Еще три особенно-
сти фильма «Петер фон Кант», о 
которых невозможно не упомя-
нуть, даже если коротко расска-
зывать о нем. Первая — это му-
зыка и танцы. Они настолько 
невообразимы и неповторимы, 
что, когда в картине наступает 
их черед, становится понятно, 
что по-другому никак невоз-
можно выразить эмоции, кото-
рые хотел передать режиссер. 
Вторая — игра без единого сло-
ва актера Стефана Крепора (из-
вестен по сериалу «Бюро»), ис-
полняющего роль Карла — пре-
данного помощника Петера 
фон Канта. Как жаль, что на Бер-
линале — фестивале, где теперь 
нет отдельных призов за луч-
шую женскую и мужскую роль, 
не дают отдельного «Медведя» 
за лучшую роль второго плана.

И в числе самых важных 
сцен в фильме — те, где появ-
ляется Ханна Шигулла — также 
как дань уважения к творчеству 
Фассбиндера. В фильме «Горь-
кие слезы Петры Фон Кант» 
1972 года (кстати, действие но-
вого фильма Озона происходит 
именно в 1972 году) Шигулла 
сыграла Карин — девушку, в ко-
торую влюбилась Петра. У Озо-
на Ханна Шигулла играет мать 
Петера — Розмари. Ради нее Озон 
переходит в фильме с француз-
ского языка на немецкий. Колы-
бельная Розмари — это отдель-
ный шедевр. Это Розмари учит 
сына, а заодно и зрителя отно-
ситься к своей любви как к уро-
ку. И понимать — что же мы на 
самом деле любим, а что себе 
придумали — пусть даже и из без-
умной и всепоглощающей стра-
сти к высокому искусству. 

На сцене Клаус Майне порой подыгрывает себе на бубне, а в некоторых — самых любимых — берет в руки гитару.

А К Ц Е Н Т

В фильме нет политической повестки 
дня, которую так любит Берлинале

ПРЕМЬЕРА  

Голливуд 
и Кафка в театре 
«Человек»

АНОМАЛИЗА 
БЕЗ ЛЮБВИ
Наталья Соколова

В тихих арбатских переулках, 
недалеко от церкви, где венча-
лись Александр Пушкин и На-
талья Гончарова, затерялся Мо-
сковский драматический театр 
«Человек». Почти шкатулка — 
зал человек на пятьдесят. Театр 
открылся в 1974 году. Здесь на-
чинали корифеи — Сергей Же-
новач, Игорь Золотовицкий... 
Теперь в «Человеке» сыграли 
историю «Аномальная Лиза» 
по пьесе Чарли Кауфмана — гол-
ливудского сценариста и про-
дюсера, который написал «Веч-
ное сияние чистого разума» и 
«Быть Джоном Малковичем». 
Главный режиссер театра «Че-
ловек» Владимир Скворцов 
(кстати, как режиссер он пред-
ставляется просто Скворцов, 
а полное имя оставил для актер-
ских работ) добавил в Кауфма-
на цитаты из Франца Кафки и 
наполнил спектакль атмосфе-
рой книг главного абсурдиста 
мировой литературы. 

В 2015 году у Кауфмана вы-
шла анимационная лента «Ано-
мализа». Предмет исследова-
ния в «Лизе», как и в других 
произведениях Кауфмана, — че-
ловек с растерзанным созна-
нием. Достаточно вспомнить 
«Вечное сияние…» — там герой 
с помощью компьютера вар-
варски пытается стереть воспо-
минания о любви. 

В «Аномальной Лизе» — ано-
мальный Майкл Стоун (как раз 
с Лизой-то почти все в поряд-
ке), который не различает лиц 
(так называется недуг — про-
зопагнозия) и голосов окру-
жающих его людей (фоноагно-
зия). По отдельности такие 
расстройства в жизни встреча-
ются, а вместе это почти невоз-
можно.

В кино российско-бело-
русский актер Анатолий Кот 
(Майкл Стоун) играет муже-
ственных офицеров, беском-
промиссных злодеев, а у Сквор-
цова он — загнанный в угол бо-
лезнью бизнесмен, который пи-
шет книги и учит других зара-
батывать деньги. Каждый день 
страшит Стоуна своей безли-
костью. Это как жизнь в одном 
цвете. Жена и сын для Майк-
ла — тоже на одно лицо, и голо-
са у них одинаковые, как у всех 
людей в этом мире. Все видятся 
ему одним и тем же малоприят-
ным мужчиной.

На свидание с бывшей 
подружкой Майкл идет со стра-
хом: «Вдруг не узнаю». Спус-
кается в бар — и видит трех оди-
наковых дам (их всех, меняя 
парики, сыграл актер Феликс 
Мурзабеков, а еще он же — пор-
тье, управляющий гостиницей 
и подружка Лизы). И этот поис-
тине кафкианский ужас, кото-
рый охватывает главного героя 
в тот момент, проникает в зал. 
А потом будет Лиза (ее сыграла 
Ирина Максимкина). Ее голос 
Майкл Стоун различает, а лицо 
видит. Хрупкая хохотушка — об-
ладательница точеной фигур-
ки и ожога в полщеки, из-за 
которого ей приходится рабо-
тать в кол-центре, потому что 
больше никуда не берут. Но она 
привыкла. Как говорит Сквор-
цов, трагедия человека в том, 
что он привыкает ко всему, бо-
ится бороться с чужим, надо-
евшим. И то, что Стоун привык 
к своей болезни, закономерно. 
Он никому не рассказывает о 
ней. Даже Лиза, которую Майкл 
теперь нежно называет «Ано-
мализой» (она трактует это 
по-своему, в японском языке 
есть похожее слово, обозначаю-
щее «богиню небес») ничего не 
узнает о его недуге, против ко-
торого любовь бессильна. 

«Психопатологическая дра-
меди» —так обозначил жанр 
своего спектакля Скворцов. 
А разве это не диагноз всей на-
шей жизни? Ведь не случайно, 
когда все идет не так, мы тут же 
вспоминаем Кафку.  

Хрупкая маленькая Лиза — надежда 
на исцеление для Майкла, который 
не различает лиц и голосов.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

«Чемпионы мира» 
совмещали энер-
гию «новых диких» 
и продуманность 
концептуализма

Инсталляция «Сакко и Ванцетти» была сделана в 1988 году для 
выставки в «Табакерке», где выступала «Бригада С» Г. Сукачева. 
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72-й Берлинский кинофестиваль открылся после онлайн-перерыва 2021 года в обычном режиме, но пройдет в сокращенном формате и с соблюдением ограничений. 

КСТАТИ

Ленту «Петер фон Кант» приобре-

ли для показа в России, в прокат у 

нас ее выпустит компания A-One, 

дату вскоре объявят. 
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ДЕНЬГИ Специальный 
сервис для тезок 
должников позволяет 
за два дня «отписаться» 
от чужого долга 

Двойника 
отключили

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов сообщи-
ла, что в ближайшее время проблема так называемых 
«двойников» (полных тезок должников) должна быть 
законодательно решена. Собственно, она уже решена. 
Осталось только дождаться вступления в силу соответ-
ствующего закона.

Как напомнили в ведомстве, с 1 июля этого года всту-
пают в силу нормы, призванные решить проблему оши-
бочной идентификации граждан как должников по ис-
полнительным производствам. 

«Во всех доку-
ментах, поступа-
ющих на принуди-
тельное исполне-
ние в Федеральную 
службу судебных 
приставов, будут 
указаны фамилия, 
имя, отчество, дата 
рождения, пас-
портные данные, 
СНИЛС, ИНН долж-
ника», — пояснили в 
ведомстве.

В случае отсут-
ствия идентифика-
торов документ бу-
дет возвращаться 
судебными приста-
вами без исполне-
ния. Мол, непонят-
но, о ком речь, просим уточнить. «Указанный порядок 
позволит исключить появление двойников-должни-
ков», — полагают в ведомстве.

А пока, напоминают приставы, граждане, не являю-
щиеся должниками, могут оперативно решить свой 
вопрос с помощью официального сайта ФССП. Там со-
здан специальный сервис для, так сказать, тезок по не-
счастью.

«Физическим лицам необходимо заполнить форму 
электронного обращения в сервисе «Интернет-прием-
ная», выбрав тему «Я двойник!», — рассказывают в служ-
бе судебных приставов. — На рассмотрение обращения, 
идентификацию гражданина, устранение нарушений 
и ответ заявителю отводится два дня. После получения 
от гражданина документов (копии паспорта, СНИЛС, 
ИНН), подтверждающих его ошибочную идентифика-
цию, судебный пристав-исполнитель, возбудивший ис-
полнительное производство, незамедлительно отменит 
все наложенные ранее на гражданина ограничения».

Если деньги уже списаны, пристав примет меры к их 
возврату.  

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
запретил необоснованно 
урезать компенсации 
морального вреда

Обиды 
подорожают

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России приступил к разра-
ботке постановления, которое детально пропишет 
правила назначения компенсаций морального вреда. 
Самое главное: Верховный суд нацеливает нижестоя-
щие инстанции на повышение размеров компенсаций 
простым людям за обиды. Именно такие правовые по-
зиции и будут продвигаться.

Новость прозвучала в ходе Совещания судей су-
дов общей юрисдикции и арбитражных судов, которое 
проходит в режиме онлайн.

Руководство Верховного суда России, выступая 
перед всеми судьями страны, особо подчеркнуло: не-
льзя проявлять формальный подход при назначении 
компенсаций. Суды должны приводить полное и чет-
кое обоснование назначаемой суммы. А если прини-
мается решение 
срезать заявленные 
требования, то надо 
обязательно пояс-
нить мотивы. Допу-
стим, человек тре-
бовал с соседа мил-
лион рублей за укус 
собаки, а суд назна-
чил только десять 
тысяч. Почему? Это 
должно быть отра-
жено в документе.

«Реализуемая в 
РФ концепция со-
вершенствования 
судоустройства, 
судопроизводства и правового статуса судей, без-
условно, способствует верховенству права, право-
вой защищенности граждан и бизнеса и расширению 
доступа к правосудию», — подчеркнул в ходе совеща-
ния председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев.

В свою очередь, председатель комиссии Ассоци-
ации юристов России по вопросам определения раз-
меров компенсаций морального вреда Ирина Фаст 
рассказала «РГ», что средняя сумма компенсации мо-
рального вреда за 2019 год составляла 85 тысяч 68 ру-
блей, за 2020 год — 80 тысяч 527 рублей, за первое по-
лугодие 2021 года — 49 тысяч 404 рубля.

«В правоприменительной практике судов общей 
юрисдикции остро стоит проблема взыскания невы-
соких, а зачастую мизерных компенсаций морального 
вреда», — говорит она.

При этом юрист подчеркивает: Верховный суд Рос-
сии многое делает, чтобы изменить ситуацию. По ее 
словам, за последние два года в Верховном суде страны 
было более 20 отмен решений нижестоящих инстан-
ций именно по причине малозначительности назна-
ченных сумм. Это очень много и доказывает, что нача-
лась системная работа в этом направлении.  

МИНСКАЯ ИНИЦИАТИВА Художники из Белоруссии, 
Украины и России наводят культурные мосты

Три Софии 
и один мир

Елена Новоселова

В 
Санкт-Петербургской 
государственной ху-
дожественно-про-
мышленной акаде-
мии имени Штиглица 
открылась уникаль-
ная для нынешних не-
дружелюбных времен 
выставка. Это работы 

12 молодых художников-гра-
фиков под общим названием 
«Мосты». Проект символичный 
и гуманитарный, как все, что 
делается в рамках «Минской 
инициативы», седьмая конфе-
ренция которой открылась в 
культурной  столице, объеди-
нив 30 участников с Украины, 
20 — из Беларуси и столько же из 
России.

Елизавета Пастушенко из 
Беларуси, Елена Прудникова 
из России и Татьяна Очередько  
с Украины рисуют такой мир, 
где нет противостояния, неува-

жения, заборов и грязных луж. 
Графики Украины отличают-
ся эмоциональностью и мик-
сом разных техник, белорусы 
— утонченной изысканностью, 
а петербуржская школа де-
монстрирует интересный сим-
волизм и образность. Исполни-
тельный директор Украинско-
го фонда культуры Дмитрий 
Будков надеется, что вернисаж 
«Мосты» увидят другие стра-
ны СНГ,  а прежде всего Украи-
на и Беларусь.  «Эта выставка, 
уже третья по счету в проекте 
«Минская инициатива», — осо-
бенная. Потому что ее назва-

ние символизирует то, чем мы 
занимаемся, — сказал, откры-
вая экспозицию, специаль-
ный представитель президен-
та России по международным 
культурным связям, сопредсе-
датель Межгосударственного 
фонда гуманитарного сотруд-
ничества государств — участ-
ников СНГ Михаил Швыдкой. 
— Мосты — это то, что так важ-
но в отношениях между наши-
ми тремя народами. И очень хо-
чется, чтобы по ним шла не во-
енная техника, а люди с произ-
ведениями искусства — тем но-
вым, что они привносят в сего-

дняшнюю жизнь». К слову, ту 
же символику имела и первая 
выставка белорусских, рос-
сийских и украинских худож-
ников, которые рисовали «три 
Софии», как выражение глубо-
ких связей трех народов — Со-
фию Киевскую, Новгородскую 
и Полоцкую.  На открытии 
«Минской инициативы» пред-
ставили очередной совместный 
альманах на трех языках «Terra 
poetika!», на очереди заседание 
студии поэтического перевода 
с языка на язык трех народов. 
Швыдкой предложил собрать 
и совместный музыкальный 
проект. «Наши встречи нужно 
заканчивать большим джем-
сейшн: джазовым, классиче-
ским, фольклорным. Устроим 
уж совсем что-нибудь завод-
ное», — пообещал спецпредста-
витель президента.  

Выставка графики российских, 
белорусских и украинских художни-
ков уникальна дружелюбием.

А К Ц Е Н Т

Художники рисуют мир 
без противостояния, неуважения, 
заборов и грязных луж

С 1 июля вступил 
в силу закон, при-
званный оконча-
тельно решить 
проблему «двойни-
ков»: в исполни-
тельных листах 
будут указываться 
СНИЛС или ИНН

Нижестоящие 
инстанции часто 
необоснованно 
срезают требова-
ния и назначают 
мизерные суммы 
компенсаций

Кто первым успел

А дальше произошло 
вот что. Квартиру, уже 
оплаченную на стадии 

фундамента нашей героиней, 
захотел приобрести другой гра-
жданин. Он заключил договор 
купли-продажи, по которому 
«Траст-Т» должен был сначала 
зарегистрировать за собой пра-
во собственности на квартиру, а 
потом передать ее ему. Но фир-
ма этого не сделала. Вот тогда 
гражданин уже сам обратился в 
суд, потребовав признать за ним 
право собственности на жил-
площадь.

Этот иск рассматривал Ар-
мавирский городской суд Крас-
нодарского края. Он удовле-
творил требования второго 
покупателя, посчитав, что до-
говор и действия сторон были 
направлены на создание спор-
ной недвижимости и ее переда-
чу истцу. 

Наша героиня о таких дей-
ствиях вокруг оплаченной ею 
квартиры ничего не знала. А 
узнала об этом иске и новом 
собственнике только после того, 
как иск второго покупателя 
рассмотрел городской суд. 

Она оперативно подала апел-
ляционную жалобу на прису-
ждение незнакомому гражда-
нину ее квартиры. А заодно гра-
жданка подала и встречный иск 
к «Трасту-Т» и покупателю. Во 
встречном иске она потребова-
ла признать право собственно-
сти на квартиру за ней.

Это дело рассматривал уже 
Краснодарский краевой суд. Он 
встал на сторону дамы. Суд при-
знал ее собственницей недви-
жимости и отклонил иск второ-
го покупателя. Краевой суд под-
черкнул, что, когда предприни-
матель и «Траст-Т» подписали 
договор о совместной деятель-
ности, компания стала право-
преемником всех прав и обязан-
ностей предпринимателя. А сре-
ди них была и обязанность за-
вершить строительство, ввести 
спорный объект в эксплуатацию 
и передать его покупательнице .

Но на этом спор не закон-
чился, и это решение пересмат-
ривал Четвертый кассацион-
ный суд. И поддержал решение 
Краснодарского краевого суда.

Второй покупатель остался 
недоволен этими решениями 
и пошел жаловаться уже в Вер-
ховный суд РФ. Там материалы 
спора внимательно изучили, 
и Судебная коллегия по гра-
жданским делам заявила следу-
ющее. Она напомнила про ста-
тью 398 Гражданского кодекса. 
В этой статье сказано, что если 
должник не исполнил обязан-
ность и не предоставил вещь в 
собственность, то кредитор мо-
жет потребовать отобрать ее и 
передать ему.

И добавила: если есть 
несколько кредиторов, то пре-
имущество имеет тот, в пользу 
которого обязательство воз-
никло раньше. Если это невоз-
можно установить, то решение 
будет в пользу того, кто первый 
предъявил иск. Впрочем, такой 
порядок не работает, если вещь 
уже передана кому-то в соб-
ственность.

Применительно к недвижи-
мости это правило разъясняет-
ся в п. 61 постановления Плену-
ма ВС № 10 и Пленума ВАС (№ 
22 от 29 апреля 2010 года). 

В этом совместном докумен-
те говорится следующее. Если 
есть несколько покупателей, то 
суд должен удовлетворить иск 
о госрегистрации права соб-
ственности того человека, кому 
недвижимость уже передана во 
владение. Другим покупателям 
остается только требовать от 
должника убытков.

Этого не учел Краснодар-
ский краевой суд. Он допустил 
ошибку, не проверив, передана 
ли спорная квартира во владе-
ние кого-либо из истцов, заявил 
Верховный суд. Эксперты по 
проблемам рынка жилья под-
тверждают, что двойная прода-
жа квартир — действительно яв-
ляется проблемой. Но решение 
Верховного суда отвечает сло-
жившейся на сегодня в стране 
судебной практике.

Верховный суд не впервые 
рассматривает похожие иски, 
и его позиция однозначна: при 
рассмотрении подобных спо-
ров нужно выяснять, переда-
валась ли недвижимость во 
владение кого-либо из покупа-
телей. 

ВС отменил акты апелля-
ции и первой кассации и велел 
рассмотреть спор заново.  

Организации и физические лица, включенные в Перечень на основании 
подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. JUND AL-KHILAFAH IN TUNISIA (JAK-T)*  (Ajnad; Daesh Tunisia; ISIL-Tunisia; ISIL-
Tunisia Province; Jund al Khilafah; Jund al-Khilafa; Jund al-Khilafah fi Tunis; Soldiers of the 
Caliphate; Soldiers of the Caliphate in Tunisia; Tala I Jund al-Khilafah; Vanguards of the Soldiers of 
the Caliphate),  Other information: Formed in November 2014. Associated with Islamic State in 
Iraq and the Levant, listed as Al-Qaida in Iraq (QDe.115). INTERPOL-UN Security Council Special 
Notice web link: www.interpol.int/en/How-we-work/Notices/View-UN-Notices-Entities.

Физические лица
1. ASHRAF AL-QIZANI*  (Abu ‘Ubaydah al-Kafi; Achraf Ben Fathi Ben Mabrouk Guizani; 

Achref Ben Fethi Ben Mabrouk Guizani; Ashraf al-Gizani), 05.10.1991 г. р., El Gouazine Dahmani 
Governorate of Le Kef Tunisia , El Gouazine Dahmani Governorate of Le Kef Tunisia.

Организации и физические лица, включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО СТРАЙКБОЛЬНЫЙ ТАКТИЧЕСКИЙ КЛУБ 
НАЦИОНАЛИСТОВ*  (S.T.C.N; СТРАЙКБОЛЬНЫЙ ТАКТИЧЕСКИЙ КЛУБ НАЦИОНАЛИ-
СТОВ).

Физические лица
1. АБАНКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 09.09.1969 г.р. , П. БЕЛОЯРСКИЙ БЕЛОЯРСКО-

ГО РАЙОНА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
2. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД ГУСЕЙНОВИЧ*, 17.03.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕ-

СТАНСКОЙ АССР;
3. АВАМИЛОВ МУХТАР РУСТЕМОВИЧ*, 08.08.1997 г.р. , С. ЖУРАВКИ КИРОВСКОГО 

РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
4. АЗИЗОВ АЗИМ АБУЛФЕРЗОВИЧ*, 21.02.1989 г.р. , С. УЛЛУТЕРКЕМЕ ДЕРБЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АЛБАКОВ РАМАЗАН АЛИЕВИЧ, 23.10.2001 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
6. АЛБУРОВ ГЕОРГИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ, 09.10.1989 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
7. АЛИЕВ МУРАД ТАКИЮТИНОВИЧ*, 25.07.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
8. АЛИХАНОВ СУЛТАН УТКИРБЕКОВИЧ*, 13.04.2005 г.р. , Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ КИР-

ГИЗИИ;
9. АНДРЕЕВ СЕМЕН ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.12.1999 г.р. , ГОР. ВЛАДИВОСТОК;
10. АНИКИН ДМИТРИЙ ДМИТРИЕВИЧ, 29.03.1972 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
11. АРСАНУКАЕВ АБДУЛБЕК ИЗНАУРОВИЧ*  (ШАВХАЛОВ АБДУЛЛА ИЗНАУРОВИЧ), 

31.05.1971 г.р. ;
12. АСКАРОВ КОСИМЖОН СОХАТИЛЛО УГЛИ*, 08.03.1995 г.р. , ШАХРИХАНСКИЙ 

РАЙОН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
13. АХМАДЖОНОВ ШОХИЖАХОН ОРИФЗОДА*, 11.04.1995 г.р. , С. САРИКАНДА СОХ-

СКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
14. АХМАЧИН ВИТАЛИЙ ЭДУАРДОВИЧ, 12.08.2001 г.р. , П. КОЗЫРЕВСК УСТЬ-КАМ-

ЧАТСКОГО РАЙОНА КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. БАТМАНОВ ГАДЖИИСМАИЛ ГУСЕНОВИЧ*, 28.12.2002 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
16. БЕЖИН ВИТАЛИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 06.08.1987 г.р. , Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
17. БЕЛЯКОВ ПЕТР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 05.01.1974 г.р. , СТ. УДОБНАЯ ОТРАДНЕН-

СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
18. БУТАКОВ ЕГОР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 01.09.1999 г.р. , Г. АРХАНГЕЛЬСК АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ВАСИЛЕНКО ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 04.04.2001 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;
20. ВЕДЗИЖЕВ АЛИ РУСЛАНОВИЧ*, 18.08.2004 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
21. ВИСИНГИРИЕВ ИСЛАМ МОХОМДИЕВИЧ*, 08.07.1991 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
22. ВОЛКОВ ЛЕОНИД МИХАЙЛОВИЧ, 10.11.1980 г.р. , ГОР. СВЕРДЛОВСК;
23. ГАГАРКИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.02.1984 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;
24. ГЕРАСИМОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 30.01.2004 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;
25. ГИМАДИ ВЯЧЕСЛАВ ИЛЬИЧ, 29.03.1985 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
26. ДЖУРАЕВ АХМАДЖОН АНВАРОВИЧ*, 02.12.1994 г.р. , Г. ХУДЖАНД РЕСПУБЛИ-

КИ ТАДЖИКИСТАН;
27. ДОКАЕВ БЕСЛАН РАМЗАНОВИЧ*, 24.05.1992 г.р. , ГОР. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
28. ДОРМИДОНТОВА МАРИНА АНАТОЛЬЕВНА*, 28.06.1983 г.р. , П. ГОРНЫЙ КРАС-

НОПАРТИЗАНСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ДЫБКОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 22.11.1998 г.р. , Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
30. ЕНЕЛЕЕВ НАРИМАН НАЗИМОВИЧ*, 18.08.1966 г.р. , С. БУЛАКБАШИ ХОДЖАА-

БАДСКОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;
31. ЖДАНОВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 17.08.1988 г.р. , Г. МОСКВА;
32. ЗЕЛЕНСКИЙ ПАВЕЛ АНДРЕСОВИЧ, 10.01.1981 г.р. , Г. МОСКВА;
33. ЗЯЗИКОВ ТУХАН ИСРОПИЛОВИЧ*  (ЗЯЗИКОВ ТУХАН ИСРАПИЛОВИЧ), 

26.02.1973 г.р. , Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
34. КАЗАЧКОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 14.06.1991 г.р. , ПГТ РУДНЫЙ КАВАЛЕ-

РОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

35. КЛИМОВЕЦКИЙ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 30.06.1984 г.р. , Г. ТВЕРЬ;
36. МАКИМОВ АРМАН ТУЛИГЕНОВИЧ*, 21.12.1992 г.р. , Г. ОМСК;
37. МАМЕДОВ ГАСАН МАХИР ОГЛЫ*, 24.05.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙДЖАН;
38. МАНАПОВА МАРЯМ УМАЛАТОВНА*, 21.09.1983 г.р. , С. КУДИЯБРОСО АХВАХСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
39. МАРКОВ ЛЕОНИД АНАТОЛЬЕВИЧ, 03.04.1967 г.р. , ГОР. КУРГАН;
40. МЕЛЬНИКОВА ТАТЬЯНА ВАСИЛЬЕВНА, 22.04.1988 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;
41. МИРЗАБОЕВ ЖОНИБЕК ЮЛДАШЕВИЧ*, 06.09.1985 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИ-

СТАН;
42. МИРЗОЕВ КАРАБЕК ЗИЙНЕДИНОВИЧ*, 10.04.1992 г.р. , С. ГЕДЖУХ ДЕРБЕНТСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
43. МУМИНАХУНОВ СЕРОЖИДДИН БАХАДИРОВИЧ, 26.02.1979 г.р. , Г. СЫРДАРЬЯ 

УЗБЕКСКОЙ ССР;
44. МУХАМЕТЗЯНОВ РУСЛАН ГАЛИЕВИЧ*, 18.04.1983 г.р. , Г. НОВОУЛЬЯНОВСК УЛЬЯ-

НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. НАВАЛЬНЫЙ АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 04.06.1976 г.р. , С. БУТЫНЬ ОДИНЦОВСКО-

ГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. ОМАРОВ МАГОМЕД ТЕЙФУР ОГЛЫ, 30.12.1989 г.р. , РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙ-

ДЖАН;
47. ОМАРОВ РУСТАМ АЛИЕВИЧ*, 22.02.1984 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-

СТАН;
48. ОСТАНИН ВАДИМ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 07.10.1976 г.р. , Г. БИЙСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
49. ПАНТЕЛЕЕВ ПАВЕЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 22.01.2004 г.р. , Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ 

КОМИ;
50. ПАРАМОНОВ КИРИЛЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 18.06.2002 г.р. , ГОР. УХТА РЕСПУБЛИКИ 

КОМИ;
51. ПАРДАЕВ КАМОЛИДДИН ФАЙЗУЛЛАЕВИЧ*, 20.06.1984 г.р. , Н.П. ФАРОВОН 

АНГОРСКОГО РАЙОНА СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
52. ПЛОТНИКОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ, 04.02.1985 г.р. , Г.ЧЕЛЯБИНСК;
53. ПУПТАЕВ РУСЛАН РАФАЭЛЬЕВИЧ*, 18.04.1987 г.р. , Г. ТАШКУМЫР ОШСКОЙ 

ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
54. СААДУЛАЕВА РАИСАТ ГАДЖИЕВНА, 28.03.1967 г.р. , С. МЕСТЕРУХ АХВАХСКОГО 

РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
55. САЗОНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 26.09.1980 г.р. , С. ОЗЕРНОЕ КУРТА-

МЫШСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
56. САЙДУЛЛАЕВ ИСЛОМБЕК БАХТИЯРОВИЧ*, 06.09.2001 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕС-

ПУБЛИКА;
57. САЛИКОВА ЛЮДМИЛА ФЕДОРОВНА, 19.05.1951 г.р. , Г. СЫСЕРТЬ СВЕРДЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
58. САРАПУЛОВ ЗАХАР БОРИСОВИЧ, 04.02.1992 г.р. , Г. БИШКЕК РЕСПУБЛИКИ КИР-

ГИЗИЯ;
59. СЕМЕДОВА СЕВИЛЬ ЗУБЕЙРОВНА*, 03.02.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
60. СМИРНОВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 04.11.1985 г.р. , Г. КУРГАН;
61. СМИРНОВ ГРИГОРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 29.01.1989 г.р. , Г. ТУЛА;
62. СОБОЛЬ ЛЮБОВЬ ЭДУАРДОВНА, 13.09.1987 г.р. , ГОР. ЛОБНЯ МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
63. СОЛОВЬЕВ ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ*, 21.07.1972 г.р. , Г. АРХАНГЕЛЬСК;
64. СОЛТАНМУРАДОВ АРТУР БАЙСОЛТАНОВИЧ*, 06.03.1983 г.р. , С. АДИЛЬЯНЧИЮРТ 

БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
65. СТОЛЯРОВ ДАНИЛ МАКСИМОВИЧ, 12.08.2002 г.р. , ГОР.ВЛАДИВОСТОК;
66. ТЯПКИН НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ, 05.11.1996 г.р. , ДЕР. ДУРОВСКАЯ ХАРОВСКОГО 

РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
67. УРИНБОЕВ МИРЗОХИД РУЗИМАТ УГЛИ*, 18.12.1994 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИ-

СТАН;
68. ФАДЕЕВА КСЕНИЯ ВЛАДИСЛАВОВНА, 02.02.1992 г.р. , ГОР. ТОМСК ТОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
69. ФАТЕЕВ АНДРЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 17.05.1988 г.р. , Г. АЛМАТЫ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХ-

СТАН;
70. ХАЖМЕТОВА ИННА АНУАРОВНА, 13.10.1989 г.р. , Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙО-

НА КБАССР;
71. ХАИТОВ АХМЕД САЛИМЗЯНОВИЧ, 04.09.1976 г.р. , Г. ЗАРАФШАН БУХАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
72. ЦЕРР ДАНИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 21.01.2003 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;
73. ЧАНЫШЕВА ЛИЛИЯ АЙРАТОВНА, 06.02.1982 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-

ТОСТАН;
74. ЧЕРДАКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 04.10.1985 г.р. , С. КОРЖИВКА ИНЗЕН-

СКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
75. ЧИРИКОВА ОЛЬГА ТИХОНОВНА, 11.11.1958 г.р. , Г. ТАТАРСК НОВОСИБИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
76. ШАВЕДДИНОВ РУСЛАН ТАБРИЗОВИЧ, 22.07.1996 г.р. , Г. ЛИСКИ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
77. ШИТЦ ВАЛЕРИЙ ФРИДРИХОВИЧ, 12.01.1966 г.р. , ПОС. БОЛЬШАЯ МУРТА 

БОЛЬШЕМУРТИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
78. ЮЛДОШОВ УТКИР ЭШМУРАТОВИЧ*, 23.06.1992 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН.
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании 

подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. AL-HARAMAIN FOUNDATION (INDONESIA)  (Yayasan Al-Manahil-Indonesia), Review 
pursuant to Security Council resolution 1822 (2008) was concluded on 22 Jun. 2010. Review 
pursuant to Security Council resolution 2253 (2015) was concluded on 21 Feb. 2019. Review 

pursuant to Security Council resolution 2368 (2017) was concluded on 15 November 2021. 
INTERPOL-UN Security Council Special Notice web link: https://www.interpol.int/en/How-
we-work/Notices/View-UN-Notices-Entities.

2. AL-HARAMAIN ISLAMIC FOUNDATION  (Vazir;Vezir), Under criminal investigation by 
the authorities of Bosnia and Herzegovina as of Nov. 2007. Review pursuant to Security 
Council resolution 1822 (2008) was concluded on 22 Jun. 2010. Review pursuant to Security 
Council resolution 2368 (2017) was concluded on 4 Dec. 2019. Review pursuant to Security 
Council resolution 2368 (2017) was concluded on 15 November 2021. INTERPOL-UN 
Security Council Special Notice web link: https://www.interpol.int/en/How-we-work/
Notices/View-UN-Notices-Entities.

3. AL-HARAMAIN ISLAMIC FOUNDATION (SOMALIA) , Review pursuant to Security 
Council resolution 1822 (2008) was concluded on 22 Jun. 2010. Review pursuant to Security 
Council resolution 2253 (2015) was concluded on 21 Feb. 2019. Review pursuant to Security 
Council resolution 2368 (2017) was concluded on 15 November 2021.  INTERPOL-UN 
Security Council Special Notice web link: https://www.interpol.int/en/How-we-work/
Notices/View-UN-Notices-Entities.

Физические лица
1. DENIS MAMADOU GERHARD CUSPERT  (Abu Talha al-Almani), 18.10.1975 г.р., 

Berlin, Germany;
2. KHALIL BEN AHMED BEN MOHAMED JARRAYA  (Abdel Aziz Ben 

Narvan;Amr;Amro;Amrou;Ben Narvan Abdel Aziz;Khalil Yarraya;Omar), 08.02.1969 г.р., 
SFAX, TUNISIA;

3. MEVLUT KAR  (Abdurrahman Almanci;Abu Obaidah;Abu Obejd el-Turki;Abu Udejf 
el-Turki;Al Turki Kyosev;Al-Turki;Mevluet Kar;Obeidah Al Turki;Yanal Yusov), 25.12.1978 
г.р., LUDWIGSHAFEN, GERMANY;

4. NAYEF SALAM MUHAMMAD UJAYM AL-HABABI  (Farouq al-Qahtani al Qatari;Faruq 
al-Qahtani;Faruq al-Qatari;Nayf Salam Muhammad Ujaym al-Hababi;Shaykh Imran 
Farouk;Sheikh Farooq al-Qahtani;Sheikh Faroq al-Qatari), , Saudi Arabia DOB: a) 1981 b) 
Approximately 1980;

5. TUAH FEBRIWANSYAH  (Muhammad Fachri;Muhammad Fachria;Muhammad 
Fachry;Tuah Febriwansyah bin Arif Hasrudin;Tuwah Febriwansah), 18.02.1968 г.р., Jakarta, 
Indonesia;

6. TURKI MUBARAK ABDULLAH AHMAD AL-BINALI  (Abu Bakr al-Athari;Abu 
Dergham;Abu Hazm al-Salafi;Abu Hudhayfa al-Bahrayni;Abu Human Bakr ibn Abd al-Aziz 
al-Athari;Abu Human al-Athari;Abu Khuzayma al-Mudari;Abu Sufyan al-Sulami;Turki 
Mubarak Abdullah Al Binali;Turki Mubarak al-Binali;Turki al-Benali;Turki al-Binali), 
03.09.1984 г.р., Al Muharraq, Bahrain.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании подпунктов 

1—3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ
 «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АЙШАЕВ МУРАТ РАМАЗАНОВИЧ 17.11.1988 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2. БЕКОШВИЛИ МАРИЯ ДЖЕМАЛОВНА 23.10.1986 г.р., Г. МОСКВА;
3. БЕЛИЦКИЙ ДМИТРИЙ СТАВРОВИЧ 26.04.2002 г.р., ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНО-

ДАРСКОГО КРАЯ;
4. БИЙМУРЗАЕВ МУХТАР НАРИМАНОВИЧ 08.07.1993 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. БУХТИЯРОВ АЛЕКСЕЙ ОЛЕГОВИЧ 12.01.1993 г.р., Г. ОРЕНБУРГ ОРЕНБУРГСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
6. ВОРОБЬЕВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ 31.01.2001 г.р., Г. ХАРОВСК ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
7. ИСАЕВ МАГОМЕД АЛЕСКЕНДЕРОВИЧ 01.06.1987 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
8. КРЮЧЕНКО СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 16.09.2004 г.р., ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАС-

НОДАРСКОГО КРАЯ;
9. КУРБАНИСМАИЛОВ МАКСИМ БУБАЕВИЧ 07.11.1989 г.р., С. ТАРУМОВКА ТАРУ-

МОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
10. ЛОКЬЯЕВ МАГОМЕД КУБАДИЕВИЧ 03.07.1987 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБАССР;
11. МАВЛЮТОВ НАИЛЬ ЭНВЯРОВИЧ 20.10.1981 г.р., С. ЕЛАНЬ РТИЩЕВСКОГО 

РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
12. МАГОМЕДАЛИЕВ САИД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ 26.02.1987 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
13. МОКРИЙ ИВАН ИГОРЕВИЧ 10.07.2001 г.р., Г. КРАМАТОРСК ДОНЕЦКОЙ ОБЛА-

СТИ УКРАИНЫ;
14. МУСХАДЖИЕВ РУСЛАН ХАИДОВИЧ 24.05.1970 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
15. НАЗИПОВ БЕСЛАН НАИЛОВИЧ 27.01.1979 г.р., С. ТОКАРЕВКА КАРАГАН-

ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ АССР;
16. НИКИТЕНКО РОМАН АЛЕКСАНДРОВИЧ 21.05.1996 г.р., Г. КУРГАН КУР-

ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. ПАВЛОВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 08.03.1958 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
18. РАДЖАБОВ БАГИР РАДЖАБОВИЧ 18.04.1994 г.р., С. ХАПИЛЬ ТАБАСАРНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
19. ТЕМИРБИЕВ МОВСАР АБДУЛ-ВАГАПОВИЧ 04.12.1977 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ 

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ—АЛАНИЯ;
20. ТЕМИРКАЕВ РУСЛАН МИКАИЛОВИЧ 24.05.1970 г.р., С. НУРАДИЛОВО ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. ЦВЕТКОВА ЛЮДМИЛА АЛЕКСАНДРОВНА 10.07.1979 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень изменен

Эксперты 
по рынку жилья 
подтверждают, 
что двойная 
продажа квартир 
действительно 
является 
проблемой

— Узнайте также: 
Верховный суд объяснил, 
в каком случае наследуется 
неприватизированное жилье
rg.ru/art/2217807

1

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, как за травму 
на работе возмещать моральный вред 
rg.ru/art/2261015
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КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ Рекордсменка мира Наталья Воронина не может выйти на прежние скорости

В замкнутом круге
Анна Козина, Пекин

К
аждый раз, когда очеред-
ная пара конькобежек 
выходила на старт ди-

станции 5000 м, на табло заго-
рались два результата-ориен-
тира: 6.46,91 — олимпийский 
рекорд 20-летней давности от 
немки Клаудии Пехштайн, для 
которой Пекин-2022 уже вось-
мые Игры, и 6.39,02 — мировой 
рекорд россиянки Натальи Во-
рониной.

Воронина установила его 
на чемпионате мира 2020 года 
в Солт-Лейк-Сити, обогнав и 
предыдущую рекордсменку 
(6.42,01), представительницу 
Чехии Мартину Сабликову, и 
Эсме Виссер из Нидерландов. 

Для России то была первая по-
беда на мировых первенствах в 
этой дисциплине. Ранее миро-
вые достижения на дистанции 
5000 метров отечественные 
спортсменки устанавливали в 
1953 году. Тогда быстрее всех 
была Римма Жукова (9.01,6).

В Пхёнчхане на 5000 м у Во-
рониной была «бронза», на ЧМ-
2021 — «серебро». Но нынеш-
ний олимпийский сезон для нее 
складывается не так успешно. 
Одна из причин — проблемы со 
здоровьем. В октябре 2021 года 
у спортсменки обнаружили ка-
мень в почках. Назначили опе-
рацию.

Даже после того как в Пекине 
Воронина стала 11-й на дистан-
ции 3000 м, она очень хотела хо-

рошо пробежать свою корон-
ную дистанцию.

— Для меня первый старт 
был как настройка перед «пя-
теркой». Я реально оценивала 
свои шансы. Я до сих пор ман-
дражирую, несмотря на то что 
восемь лет выступаю на высо-
ком уровне. Важно было стар-

тануть, чтобы быть спокойнее 
перед «пятеркой».

Как вам лед?
НАТАЛЬЯ ВОРОНИНА: Тут каждый день 
лед разный, и не могу сказать, 
что он хотя бы раз мне понравил-
ся. Я льдом недовольна, он мне 
здесь не нравится. Бывает и на-

много хуже, но я не в восторге. Но 
и состояние у меня, возможно, 
не то, потому что сезон для меня, 
к сожалению, не очень склады-
вается.

Из-за операции?
НАТАЛЬЯ ВОРОНИНА: Однозначно сей-
час я чувствую себя лучше, чем 
на первых этапах Кубка мира. 
Сто метров разгонялась и все. Я 
очень хотела на «пятерке» что-то 
показать. Я там все еще рекорд-
сменка мира. Но как бы я ни хоте-
ла, как бы ни желала пробежать 
быстрее, выше головы не прыг-
нуть. На данный момент я готова 
только на такой результат. Хотя 
еще мне сегодня не хватило борь-
бы в паре. Я понимала, что после 
операции осенью мне будет тя-

жело. Глупо это было отрицать. 
Хорошо поработали в предсе-
зонку, все должно было сложить-
ся иначе, но мой камушек решил 
по-другому. Не хочу на нее все 
сваливать, но до этого у меня все 
было прекрасно.

Обида, злость — что чув-
ствуете?

НАТАЛЬЯ ВОРОНИНА: Все это есть. Но 
от этого не убежать. Если бы не 
сделала операцию, было бы еще 
хуже.

Перед выходом на старт На-
талья все время сомневалась: 
брать или нет с собой костюм, 
в котором спортсмены выхо-
дят на церемонию награжде-
ния. С одной стороны, Ворони-
на — реалист и не хотела фан-

тазировать понапрасну. С дру-
гой — это тоже своего рода на-
строй и программирование на 
результат. Пока до пьедестала 
было далеко. Но Наталья гово-
рит, что точно возьмет парад-
ную форму на командную гон-
ку. «Теперь это мой единствен-
ный шанс», — отметила Воро-
нина, которую начали накры-
вать эмоции во время общения 
с журналистами.

Между тем по результатам 
шести забегов один из рекор-

дов на табло был переписан. Ни-
дерландская конькобежка Ире-
не Схаутен завоевала золотую 
медаль на дистанции 5000 мет-
ров с олимпийским рекордом — 
6.43,51, опередив канадку Иза-
бель Вайдеман и чешку Марти-
ну Сабликову. Напомним, что 
на 3000 м «золото» и OR также 
остались за 29-летней Схаутен 
(3.56,93). Второе место тогда за-
няла Франческа Лоллобриджи-
да из Италии. Тройку лучших 
замкнула канадка Вайдеман. 

ЛЫЖИ Наталье Непряевой не хватило одной десятой секунды до бронзовой медали 
в классической гонке с раздельным стартом

Время слез
Илья Соболев, Пекин 

В
черашний соревнова-
тельный день Олим-
пийских игр стал пер-
вым, в который сбор-
ная России по лыж-
ным гонкам осталась 
без медалей. В жен-
ской гонке на 10 км 
классическим ходом с 

раздельным стартом нашей На-
талье Непряевой до «бронзы» не 
хватило всего одной десятой се-
кунды. Второе личное олимпий-
ское «золото» завоевала норвеж-
ка Тереза Йохауг, «серебро» у 
финки Кертту Нисканен, третье 
место заняла еще одна предста-
вительница Суоми, Криста Пяр-
мякоски.

 Взяв серебряную медаль в 
скиатлоне, Непряева, по соб-
ственному признанию, задачу 
минимум на Олимпиаде выпол-

нила. Но понятное дело, что аппе-
тит приходит в процессе. Тем бо-
лее сама Наташа говорила, что 
чувствует себя здесь, на трассе в 
Чжанцзякоу, уверенно.

 Классическая «разделка» ка-
залась подходящим вариантом 
для того, чтобы продолжать кол-
лекционировать олимпийские 
медали. Предпосылки для этого 
были. Наталья больше тяготеет 
к «классике», да и по ходу сезона 
она уже забегала в «разделке» в 
призы. Например, в декабре ста-
ла третьей на «десятке» в рамках 
победной для себя многодневки 
«Тур де Ски». Правда, там не 
было норвежки Терезы Йохауг.

 На старт Непряева ушла под 
60-м номером, после всех фаво-
ритов: удобная позиция, чтобы 
контролировать время сопер-
ниц и прибавить на финише. Но 
это если есть силы. Очень быстро 
стало понятно, что Наташа — 
единственная из россиянок, кто 
сможет рассчитывать на призы. 
Остальные уже на первых кило-
метрах «поймали» серьезные от-
рывы, хотя в итоговом протоко-
ле расположились достаточно 
высоко. Юлия Ступак показала 
седьмое время, Татьяна Сорина 
замкнула десятку. А вот Непряе-
ва разогналась так, что на отмет-

ке 1,8 км «везла» десять секунд 
даже хваленой Йохауг.

 Впрочем, Тереза, как никто, 
умеет раскладывать силы на ди-
станции. Уже на отметке 5 км она 
была быстрее Непряевой, а на 
финише выиграла у нее полми-
нуты. А вот у Натальи скорость 
упала. Подходя к отсечке 8,6 км, 
россиянка знала, что проигрыва-
ет идущей третьей Пярмякоски 
почти десять секунд. Возможно 
ли отыграть такой гандикап на 
полутора километрах? Непряе-
ва доказала, что да. Под рычание 
тренера Юрия Бородавко Ната-
ша выдала мощнейший спурт и 
почти выгрызла «бронзу». Но 
только почти. До пьедестала не 
хватило одной десятой секунды.

 Подругу по команде попыта-
лась утешить Юлия Ступак: «На 
самом деле было много подоб-
ных ситуаций, мы как-то про-
ходили это все. Но где-то ты по-

терял, где-то ты приобрел даже 
больше. Я думаю, ей хватает 
мотивации и злости, но это луч-
ше вам у нее спросить».

Вяльбе держала ответ
У самой Наташи сил пооб-

щаться с журналистами не хва-
тило. Мимо российской прессы 
она прошла в слезах. За Непря-
еву заступилась президент Фе-
дерации лыжных гонок России 
Елена Вяльбе.
 ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Понятно, что если бы 
Наташа проиграла сегодня даже 
три секунды, то было бы не так 
обидно, как эти доли секунды.

 Помните что-то более 
обидное?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Наверное, и не вспо-
мню. Наверное, только когда 
Бельмондо уступила мне в 1997 
году (на чемпионате мира в 
Тронхейме Елена Вяльбе опере-
дила итальянку Стефанию Бель-
мондо на пять десятых секунды. 
— Прим. «РГ»). Но сейчас я пони-
маю Наталью, она не хочет ника-
ких контактов.

 Как теперь психологически 
восстановить Наталью?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: На все надо время. 
Все пройдет, завтра выйдет на 

тренировку. А вообще могу ска-
зать, что тактически Юля лучше 
всех провела эту гонку. Да и Та-
тьяна неплохо. Хотя, мне кажет-
ся, Таня могла поспокойнее на-
чать свою гонку. Девчонки нача-
ли очень быстро. Но тут горы и 
такой снег. Все очень коварно. Не 
знаю, откуда уж там Йохауг су-
мела найти в себе силы.

За кого вы болели больше? За 
Йохауг или за Нисканен?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Я? Ни за кого. А что 
мне с того. Мне было все равно.

 Вы говорили, что по итогам 
«разделки» определите состав 
на эстафету. Можете его уже 
назвать?

 ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Нет.
 К слову, драма Непряевой 

была не единственной в этой 
гонке. Вместо Натальи жесто-
чайшую борьбу Йохауг навя-
зала финская лыжница Кертту 

Нисканен. На большей части ди-
станции она превосходила нор-
вежку, и судьба золотой медали 
решалась на последних метрах 
дистанции. Кажется, за Йохауг в 
пресс-центре переживали толь-
ко соотечественники, все осталь-
ные не скрывали, что болеют за 
Нисканен. Все-таки постоянные 
победы Терезы немного подна-
доели. Чтобы свергнуть Йохауг 
с трона, финке в итоге не хвати-
ло каких-то четырех десятых се-
кунды.  

 Тем временем сегодня прой-
дет гонка в аналогичной дисци-
плине среди мужчин. Только про-
бегут они не 10, а 15 километров. 
Состав нашей сборной уже изве-
стен. Это Александр Большунов, 
Алексей Червоткин, Илья Семи-
ков и Иван Якимушкин. 

Напомним, Большунов спе-
циально снялся с конькового 
спринта, чтобы лучше подгото-
виться к «разделке». 

Для серебряного призера Игр в Пекине Натальи Непряевой (на фото) финиш гонки на 10 км с раздельным стартом сложился драматически. Увы, но впере-
ди нашей замечательной лыжницы оказались норвежка Терезе Йохауг, а также две финские спортсменки — Кертту Нисканен и Криста Пярмякоски.

А К Ц Е Н Т

На финишном отрезке Непряева 
отыграла у финской лыжницы 
почти десять секунд, но до награды 
не хватило мгновения...

А К Ц Е Н Т

Воронина обещает собраться и показать 
себя во всей красе в командной гонке:
— Теперь это мой единственный шанс 
быть в призах на этой Олимпиаде

ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 10 февраля разыграно 45 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Германия 6 3 0 9

2 Норвегия 5 3 4 12

3 Австрия 4 5 4 13

4 США 4 5 1 10

5 Нидерланды 4 3 1 8

6 Швеция 4 1 2 7

7 Китай 3 3 0 6

8 Италия 2 4 2 8

9 Россия 2 3 6 11

10 Словения 2 1 2 5
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Прямая речь

После того как президент Федерации лыжных гонок 
России Елена Вяльбе объявила бойкот норвежским 
СМИ, наша лыжница Вероника Степанова критически 
высказалась в Instagram в адрес норвежского журналиста 
NRK Яна Петтера Сальтведта.
Как мы уже сообщали, норвежец написал в своей статье, что россий-

ские лыжники «вообще не должны были выходить на стартовую линию 

скиатлона». В мужском скиатлоне победил Александр Большунов, вто-

рым стал Денис Спицов, а в женском Наталья Непряева стала второй.

«Мистер Сальтведт, вы действительно не хотите видеть меня на Олим-

пиаде, так? Извините, что приняла это на свой счет, но вы, кажется, хо-

тите лишить меня права участвовать в Играх, потому что каким-то об-

разом пришли к выводу, что это «нечестно»? Несправедливо по отно-

шению к кому, интересно мне? Возможно, вам следует приехать и про-

бежать трассу вместо меня. Конечно, это очень порадует зрителей 

NRK. Ой, простите — NRK, кажется, проиграл битву за право показывать 

Олимпиаду. Вы пытаетесь компенсировать это таким громким заявле-

нием?

На самом деле, я написала это пару дней назад, а потом передумала и 

решила не публиковать. Но потом я заметила, что господин Сальтведт 

не сдается, и подумала: почему молчу, когда кто-то так занят спорами о 

том, чтобы выгнать мою страну и меня с Олимпиады?»— написала Сте-

панова в социальной сети.

Подготовил Михаил Щербань.

Наталья Воронина на равных боролась с соперницами на дистанции 5000 метров, но до медали не доехала.
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САННЫЙ СПОРТ

Заключительный комплект наград разыграли в санном спорте. Эстафета — 

самый зрелищный вид программы. В состав каждой сборной входят по од-

ному мужчине и одной женщине, а также двухместный экипаж.

Сборная России в 2014 году на Олимпиаде в Сочи стала обладателем сере-

бряных медалей. В Пекине мы тоже считались одним из претендентов на 

призовые места вместе с командами Германии, Латвии, Австрии и Италии. 

«Золото» в итоге забрали немцы, опередившие на вираже австрийцев и 

латвийцев. Татьяна Иванова, Роман Репилов, Александр Денисьев и Влади-

слав Антонов показали четвертый результат.

Если Иванова накануне завоевала историческую — первую с 1980 года — 

«бронзу» в личных соревнованиях, то у нашей мужской команды на пе-

кинской трассе ничего не получилось. Как объясняли ребята после девя-

тых-восьмых мест в личных заездах и в двойках, им сложно угнаться за ско-

ростными соперниками и рассчитывать на пьедестал из-за технических 

проблем с инвентарем.

Итоги турнира саночников подвела Татьяна Иванова, которая очень хоте-

ла, чтобы наша команда могла испытать те же радостные эмоции, что и во-

семь лет назад в Сочи. В составе той серебряной эстафеты была и сама Та-

тьяна, и тандем Денисьев — Антонов.

— Гонку мы все проехали неплохо, в свою силу, на дистанциях все стара-

лись, не хотели подводить друг друга, — сказала Иванова журналистам. — 

Но, видимо, удачи нам немножко не хватило, не на нашей стороне она 

была. К тому же у нас у всех были небольшие ошибки на трассе.

Татьяна также рассказала, с какими мыслями выходила на старт, ведь имен-

но на этой трассе на тестовом этапе Кубка мира в конце ноября она полу-

чила серьезную травму ноги — разрыв связок и трещину в таранной кости. 

Ради Олимпиады на свой страх и риск форсировала восстановление. Ко-

стыли и лангета на голеностопе не помешали выиграть медаль, но на желоб 

она все-таки поглядывала с опаской.

— Очень переживала, как бы эта неудача опять не повторилась, — призна-

лась спортсменка только по завершении соревнований. — Я настраивала 

себя на то, что нужно выходить ровно, просто лежать и не дышать, чтобы 

никаких лишних движений не было.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 февраля, пятница
Первый

06.55. Хоккей. Мужчины. Россия — Дания. Предвари-
тельный  этап. Группа «В». 2-й тур. Прямая трансляция.
11.45. Биатлон. Женщины. Спринт 7,5 км. Прямая 
трансляция.

«Россия 1»
09.55. Лыжные гонки. Мужчины. 15 км классическим 
стилем, раздельный старт. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
09.00. Керлинг. Женщины. Россия — Швейцария. 
Предварительный этап. Прямая трансляция.
11.50. Хоккей. Мужчины. Чехия — Швейцария. Предвари-

тельный этап. Группа «В». 2-й тур. Прямая трансляция.

14.00. Шорт-трек. (14.00). Женщины. 1000 м. Четверть-

финал. (14.20). Мужчины. 500 м. Предварительные забеги. 

(14.55). Женщины. 1000 м. Полуфинал. (15.05). Мужчины. 

Эстафета 5000 м. Полуфинал. (15.35). Женщины. 1000 м. 
Финал. Прямая трансляция.  
16.00. Керлинг. Мужчины. Россия — Дания. Предвари-
тельный этап. Прямая трансляция.
16.50. Скелетон. Мужчины. Четвертая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
04.00. Керлинг. Мужчины. Россия — Швейцария. Пред-
варительный этап. Прямая трансляция.
11.55. Хоккей. Мужчины. Швеция — Словакия. Предвари-

тельный этап. Группа «С». 2-й тур. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
10.55. Скоростной бег на коньках. Мужчины. 10 000 м. 
Прямая трансляция.
15.15. Скелетон. Мужчины. Третья, предпоследняя попытка. 

Прямая трансляция.

12 февраля, суббота
Первый

11.45. Биатлон. Мужчины. Спринт 10 км. Прямая 
трансляция.
14.00. Фигурное катание. Танцевальные пары. Ритм-танец 

(короткий танец). Прямая трансляция. 

«Россия 1»
10.25. Лыжные гонки. Женщины. Эстафета 4х5 км. 
Прямая трансляция.
16.00. Хоккей. Мужчины. Россия — Чехия. Предвари-
тельный этап. Группа «В». Третий, заключительный 
тур. Прямая трансляция. 

«Матч ТВ»
04.00. Керлинг. Женщины. Россия — Южная Корея. 
Предварительный этап. Прямая трансляция.
04.55. Сноуборд. Сноуборд-кросс. Смешанные ко-
манды. Финал. Прямая трансляция.   
07.05. Хоккей. Женщины. Плей-офф. Третий четверть-
финал. Россия — Швейцария. Прямая трансляция. 
11.50. Скоростной бег на коньках. Мужчины. 500 м. 
Прямая трансляция.
13.55. Прыжки на лыжах с трамплина. Мужчины. Лич-
ный турнир. Большой трамплин. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция.  
15.35. Керлинг. Женщины. Россия — Япония. Предва-
рительный этап. Прямая трансляция.
16.50. Скелетон. Женщины. Четвертая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
07.05. Хоккей. Мужчины. Канада — США. Предварительный 

этап. Группа «А». Второй тур. Прямая трансляция.

11.55. Хоккей. Мужчины. Германия — Китай. Предваритель-

ный этап. Группа «А». Второй тур. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
15.15. Скелетон. Женщины. Третья, предпоследняя попытка. 

Прямая трансляция.

13 февраля, воскресенье
Первый
09.45. Лыжные гонки. Мужчины. Эстафета 4х10 км. 
Прямая трансляция.
12.00. Биатлон. Женщины. Гонка преследования 10 км. 
Прямая трансляция.
04.05 (в ночь с 13 на 14 февраля). Фигурное катание. 
Танцевальные пары. Финальный вид — произвольный 
танец. Прямая трансляция.

«Россия 1»
13.40. Биатлон. Мужчины. Гонка преследования 12,5 
км. Прямая трансляция.  

«Матч ТВ»
04.00. Керлинг. Мужчины. Россия — Италия. Предва-
рительный этап. Прямая трансляция.
11.35. Хоккей. Мужчины. Финляндия — Швеция. Предвари-

тельный этап. Группа «С». Третий, заключительный тур. Пря-

мая трансляция.

14.00. Шорт-трек. (14.05, 14.25). Мужчины. 500 м. 1/4 фи-

нала, 1/2 финала. (14.35). Женщины. Эстафета 3000 м. 
Финал. (15.10). Мужчины. 500 м. Финал. Прямая транс-
ляция.     
15.55. Скоростной бег на коньках. (16.00). Мужчины. Ко-

мандная гонка преследования. Четвертьфинал. (16.55). 
Женщины. 500 м. Прямая трансляция.
17.45. Хоккей. Мужчины. США — Германия. Предв. этап. 

Группа «А». Третий тур. Прямая трансляция (с 3-го периода).

«Матч! Игра»
07.05. Хоккей. Мужчины. Словакия — Латвия. Предвари-

тельный этап. Группа «С». Третий тур. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
05.15. Горные лыжи. Мужчины. Гигантский слалом. Первая 

попытка (из двух). Прямая трансляция.

08.40. Горные лыжи. Мужчины. Гигантский слалом. 
Вторая, финальная попытка. Прямая трансляция.
Время начала трансляций указано московское. В про-
грамме возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ФРИСТАЙЛ Без трехкратного чемпиона мира Бурова россияне не добрались до пьедестала 
в командном турнире по лыжной акробатике

Без Максима на минимуме
Илья Соболев, Пекин

С
борная России считалась 
фаворитом в командных 
соревнованиях по лыж-

ной акробатике, но не смогла 
пробиться даже в финал. Разби-
раемся, почему.

 Лыжная акробатика — самый 
зрелищный вид фристайла. На 
скорости до 70 километров в час 
спортсмен взлетает с трампли-

на, проделывая в воздухе немыс-
лимые для обычного человека 
трюки. Кто прыгает выше, совер-
шает трюки сложнее, приземля-
ется увереннее, тот и побеждает. 
Поверьте, вживую выглядит по-
трясающе. Но олимпийские со-
ревнования лыжных акробатов 
мы ждали с нетерпением не толь-
ко поэтому.

 Последний чемпионат мира 
по лыжной акробатике прошел 

под диктовку россиян. В лич-
ных соревнованиях наши завое-
вали три медали. Максим Буров 
— «золото», Павел Кротов и Лю-
бовь Никитина — по «бронзе». 
Потом все трое выиграли еще и 
командные соревнования. Мак-
сим Буров так вообще стал трех-
кратным чемпионом мира. Есте-
ственно, с такими результатами 
в Пекине можно и нужно было 
рассчитывать на многое. Но 

первый же старт, командное со-
ревнование, принес лишь разо-
чарование.

 Еще до начала Олимпиады 
сборная России понесла поте-
ри. Из-за травмы в состав не был 
включен Павел Кротов. А уже в 
день командного турнира стало 
известно, что в команду не вошел 
и Максим Буров, который в этом 
сезоне находится в потрясающей 
форме, выиграв четыре из шести 
этапов Кубка мира.

 Как такое оказалось возмож-
ным? Пресс-служба Федерации 
фристайла России прокоммен-
тировала факт отсутствия Мак-
сима сухо: «У Бурова индиви-
дуальный план подготовки, со-
гласно которому выступление 
в командных соревнованиях не 
предусмотрено».

 Хочется надеяться, фри-
стайлист выступит хотя бы в лич-
ных соревнованиях.

А так получилось, что из того 
золотого состава на командник 
вышла только Люба Никитина. 
Компанию девушке составили 
ее брат Станислав и брат Макси-
ма Бурова Илья. Тоже сильный 
состав: к примеру, Илья Буров 
был бронзовым призером Пхён-
чхана-2018. Но все же не опти-
мальный.

На результате это отрази-
лось. Как все происходит. По 
три человека из каждой ко-
манды совершают по прыжку. 
Оценки, выставленные каж-
дому, суммируются. На самом 
деле примерную расстановку 
сил можно прикинуть еще до 

старта соревнований, сравнив 
сложность прыжков, заявлен-
ных участниками. По этому па-
раметру наши акробаты шли 
третьими-четвертыми. Но это 
при безупречном исполнении 
прыжков. А оно у наших отсут-
ствовало. Тон, так сказать, за-
дала Никитина, ошибившись 
на приземлении. Затем ошибся 
Буров. Пожалуй, только Стани-
слав Никитин набрал те баллы, 
на которые рассчитывал. Чтобы 
пробиться в финал, среди шести 
команд нам нужно было занять 
место не ниже четвертого. Увы, 
россияне показали только пя-
тый результат и остались за бор-
том борьбы за медали. Очень 
обидно. После выступления все 
трое попытались найти причи-
ны провала.

Стандартный вопрос, что же 
сегодня не получилось?

ИЛЬЯ БУРОВ: Я накосячил свой пры-
жок, и вот такой результат.
ЛЮБОВЬ НИКИТИНА: Не справилась 
психологически, скорее всего. 
Боролась за свой прыжок до кон-
ца. Но совершила ошибку на 
приземлении. Слишком глубоко 
присела. Поэтому сильно зани-
зили оценку.

Илья, а вот эта стартовая 
неудача Любы как-то повлия-
ла на ваш настрой?

ИЛЬЯ БУРОВ: Сейчас можно пенять 
на все что угодно. В итоге-то не 
хватило каких-то пяти баллов, 
чтобы выйти в финал. Опять же, 
я накосячил.

Стас, у тебя получился луч-
ший прыжок. Наверное, обид-
но, когда так происходит в ко-
манде…

СТАНИСЛАВ НИКИТИН: Да, вроде все хо-
рошо сделал. Не хватило баллов 
ребят. Может, и я мог еще лучше 
прыгнуть и добрать эти пять бал-
лов. И мы прошли бы в финал. А 
сегодня так сложилось. Очень 
обидно. Рассчитывали на победу, 
а повернулось все так. Странно и 
удивительно для меня. Мы все в 
шоке.

Это все же не последний для вас 
старт…

ИЛЬЯ БУРОВ: Да, еще личные со-
ревнования. Будем настраивать-
ся на них.

Что можно сделать за пару 
дней? Может, в голове что-то 
переключить?

СТАНИСЛАВ НИКИТИН: Да нет, все есть. 
Программа напрыгана. Самое 
главное, психологически на-
строены. Тем более, за плечами 
три Олимпиады. А сейчас так, по 
щелчку, провалиться. Обидно.

Сколько нужно времени, что-
бы забыть про это выступ-
ление?

СТАНИСЛАВ НИКИТИН: Я готов прыгать 
хоть завтра. Я очень расстроился 
и хочется это перекрыть.

Илья, сегодня все ждали Мак-
сима Бурова. Он вообще здесь, в 
Пекине?

ИЛЬЯ БУРОВ: Вопрос к тренерскому 
штабу. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Трусова поздравила с победой Чена, 
исполнившего в произвольной программе пять квадов

Пятерка за четверные

Анна Козина, Пекин

З
н а е т е ,  к т о  с а м ы й 
большой фанат аме-
риканского фигуриста 
Натана Чена, который 
исполнил в произволь-
ной программе пять 
четверных прыжков 
и выиграл «золото» 
олимпийского турни-

ра в мужском одиночном ка-
тании? 

Это наша Александра Тру-
сова, пока не воплотившая в 
жизнь мечту скрутить и при-
землять пять квадов на офици-
альных соревнованиях. Чен для 
Саши пример для подражания, 
его программы — доказатель-
ство того, что нет ничего не-
возможного. А говорить «коро-
леве четверных», что лучше не 
гнаться по прыжковому набору 
за топовым мужчиной-одиноч-
ником и «королем квадов», бес-
смысленно. У нее на этот счет 
есть свое мнение.

Сразу после окончания со-
ревнований Трусова выложила 
в «Инстаграме» фото с новым 

олимпийским чемпионом и по-
здравила его с победой. Глаза у 
Саши на фотографии горят. Впе-
чатляющий контент Чена она 
как никто другой может оце-
нить по достоинству. Каскад 
«четверной флип — тройной ту-
луп», четверной флип, четвер-
ной сальхов, четверной лутц — 
чисто. Единственная ошибка 
случилась на каскаде «четвер-
ной тулуп — ойлер — одинарный 
флип». По сути, у Натана полу-
чилась «бабочка». В фигурном 
катании это слово ругательное, 
ничего общего с красотой и лег-
костью не имеющее. Однако, за 
исключением этого единствен-
ного промаха, Чен в своей про-
грамме был прекрасен и орга-
ничен. Казалось, что сила грави-

тации на него не действует — так 
легко он исполняет все много-
оборотные прыжки. Америка-
нец продемонстрировал вели-
колепное катание и завидную 
физическую форму.

А ведь Чен знает, что быва-
ет и по-другому. На Олимпиа-
де в 2018 году Натан провалил 
короткую программу и занял 
17-е место. Чтобы отыграть-
ся в произвольной он пошел на 
шесть (!) квадов, сделал пять чи-
сто и один с помаркой. Это поз-
волило подняться на итоговую 
пятую позицию. После Пхен-
чхана Чен три года подряд ста-
новился лучшим фигуристом на 
чемпионатах мира. Но про не-
реализованную олимпийскую 
мечту всегда помнил. Хотя фи-

гурное катание — не вся жизнь 
американца. Какое-то время 
он умудрялся совмещать тре-
нировки с учебой в Йельском 
университете. Но весной 2020-
го все-таки взял академический 
отпуск, чтобы больше времени 
проводить на катке.

— Никогда всерьез не думал, 
что моя карьера будет такой 
успешной, — отметил Чен. — Ко-
нечно, всегда мечтал попасть 
на Олимпиаду и выиграть «зо-
лото». Но в то же время говорил 
про себя: «Это очень сложная 
задача. Не знаю, смогу ли это-
го добиться». В любом случае на 
Олимпиаде в Пекине я был со-
средоточен на том, чтобы пока-
зать свой максимум.

В итоге победа Чена получи-
лась более чем убедительной. 
В короткой программе с дву-
мя четверными он установил 
мировой рекорд — 113,97 балла. 
В произвольной получил 218,63 
балла, а в сумме — 332,60 бал-
ла. На пьедестале рядом с ним 
оказались два японских фигу-
риста — Юма Кагияма (310,05) 
и Шома Уно (293,00). Причем 

Кагияма в произвольной тоже 
прыгнул выше головы — четыре 
квада.

Самый главный японец в фи-
гурном катании, двукратный 
олимпийский чемпион Юдзуру 
Ханю остался за чертой призе-
ров. Он четвертый. Между тем 

лучший из россиян Евгений Се-
мененко расположился на вось-
мой строчке турнирной табли-
цы. Марк Кондратюк — 15-й, а 
Андрей Мозалев — 19-й. 

Блестящая техника и железное спо-
койствие принесли Чену победу в 
мужском одиночном катании.

Илья Буров и его партнеры по команде, увы, не смогли пройти в главный олимпийский финал.

А К Ц Е Н Т

В сумме Чен набрал 332,6 балла, 
что позволило ему впервые в карьере 
выиграть золотую олимпийскую медаль
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Главной сенсацией первого тура у хоккеистов стала победа 
Дании над Чехией (2:1) в нашей группе «В». Ну а шведы в квар-
тете «С» с большим трудом одолели Латвию — 3:2 (на фото). 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Российскую фигуристку Камилу Валиеву, которая в составе сборной 

России стала олимпийской чемпионкой Пекина в командном турнире, 

не отстраняли от соревнований в женском одиночном катании. Вчера 

утром по пекинскому времени Камила Валиева согласно расписанию 

вышла на тренировку.

Информация об отстранении Валиевой появилась в СМИ в связи с тем, 

что церемония награждения победителей и призеров в командных со-

ревнованиях была отложена. Вероятной причиной называли проблемы 

с допинг-тестированием у нашей 15-летней спортсменки.

На момент подписания номера «РГ» в печать официальных заявлений 

Международного олимпийского комитета (МОК) по статусу Валиевой и 

по дате вручения медалей в командном турнире не было.

А вот что сказал представитель МОК Марк Адамс на пресс-конферен-

ции:

— Я не буду комментировать все слухи, которые были и которые еще бу-

дут появляться. У нас возникла ситуация, для которой нужна юридиче-

ская консультация, — отметил Адамс. — Что касается потенциального слу-

чая обнаружения допинга — это спекуляции.

Международный союз конькобежцев (ISU) также заявил, что не вправе 

разглашать информацию до ее официального обнародования.
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